
Бензин 
стекает 
в осень
Началось сезонное 
снижение цен на топливо

Рынок бензина стабилизирует-
ся после традиционного летнего 
роста цен в высокий сезон. Стои-
мость топлива на бирже резко па-
дает, что означает и скорую ре-
акцию цен на АЗС. На фоне роста 
выпуска топлива и сравнительно 
слабого спроса это лето выгля-
дит самым спокойным за много 
лет: рынок избежал и серьезно-
го увеличения цен, и локальных 
дефицитов. По мнению аналити-
ков, до конца года розничные це-
ны останутся стабильны или даже 
немного снизятся.

Биржевые цены на бензин про-
должили резкое августовское сниже-
ние и в сентябре. За последний ме-
сяц АИ-92 на СпбМТСБ подешевел 
на 5%, до 37,8 тыс. руб. за тонну, АИ-
95 потерял в цене 4% и подешевел до 
41,2 тыс. руб. за тонну. В этом году оп-
товый рынок топлива после доста-
точно спокойного лета раньше обыч-
ного срока перешел к снижению, что 
вызвано ростом производства, доста-
точно скромной осенней програм-
мой ремонтов на НПЗ и сравнитель-
но слабым ростом спроса по сравне-
нию с темпами 2010–2014 годов.

Даже несмотря на незапланиро-
ванное повышение акцизов, цены 
в розничном звене отыгрывали его 
в течение лета весьма умеренно. На 
прошлой неделе средние цены на бен-
зин, по данным Росстата, сохранились 
на уровне 36,27 руб. за литр, дизель-
ное топливо подешевело на 1 коп., 
до 35,54 руб. за литр. Таким образом, 
после июльского роста рынок бензи-
на начал стабилизироваться. В целом 
за год бензин подорожал на 3,5% при 
немного более высокой инфляции — 
3,9%. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке отме-

чали, что рост цен в рознице в летом 
объяснялся историческими максиму-
мами, которые фиксировались на оп-
товом рынке в конце июня — начале 
июля, а также рекордно высокими це-
нами в мелком опте (см. 

”
Ъ“ от 15 ию-

ля). При этом сейчас розничные це-
ны, следуя с лагом в три-четыре не-
дели за динамикой биржевого рын-
ка, должны перестать расти или даже 
 перейти к снижению.
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Кома для телекома
Сотовым операторам навяжут тотальное импортозамещение

Для обеспечения государственного су-
веренитета РФ уже в 2020 году сети рос-
сийских операторов связи и центры об-
работки данных должны на 85% состоять 
из оборудования отечественного проис-
хождения. Как стало известно ”Ъ“, такие 
предложения содержатся в «дорожной 
карте», подготовленной рабочей груп-
пой при администрации президента РФ. 
Для этого планируется повысить ввоз-
ные пошлины на оборудование, а также 
законодательно запретить даже част-
ным операторам использовать зарубеж-
ную технику для выполнения ряда функ-
ций. Инвестиции в модернизацию сетей, 
как и в случае с законом Яровой,  могут 
привести к повышению цен на услуги 
связи и падению их качества, предупре-
ждают эксперты и сами операторы.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект «до-

рожной карты» по импортозамещению те-
лекоммуникационного оборудования в Рос-
сии на 2016–2020 годы, разработанный под-
группой «ИТ+Суверенитет» при администра-
ции президента (АП), которая создана в рам-
ках рабочей группы помощника президента 
Игоря Щеголева. Авторы документа намере-
ны обеспечить «государственный суверени-
тет в стратегически важной телекоммуника-
ционной отрасли за счет создания благопри-
ятных политических, экономических и тех-
нологических условий».

«Текущее состояние телекоммуникаци-
онной отрасли в стране характеризуется ее 
зависимостью от зарубежных производи-
телей телекоммуникационного оборудо-
вания, производителей электронной ком-
понентной базы и доминированием зару-
бежного оборудования практически во всех 
сферах, что создало угрозы обеспечению го-
сударственной безопасности»,— подчерки-
вают авторы документа. При этом россий-
ских производителей с рынка «выдавлива-
ют» с помощью демпинга азиатские конку-
ренты, говорится в «дорожной карте». Двое 
собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ходом подго-

товки документа, утверждают, что основное 
участие в этом принимали российские про-
изводители оборудования, а также предста-

вители АП, в том числе референт управле-
ния президента по применению информа-
ционных технологий и развитию электрон-
ной демократии Олег Терляков. Игорь Ще-

голев, Олег Терляков и глава подгруппы 
«ИТ+Суверенитет» Илья Массух не ответи-
ли на запросы 

”
Ъ“.

В целях «дорожной карты» указано появле-
ние к 2020 году 12 тыс. единиц техники со ста-
тусом «телекоммуникационное оборудова-
ние российского происхождения» (ТОРП), ко-
торый сейчас присваивает экспертный совет 
Минпромторга. Сети российских операторов 
связи и центры обработки данных в стране 

к этому времени должны будут на 85% состо-
ять из ТОРП, а объем его экспорта планирует-
ся увеличить с текущих $6 млрд до $11 млрд.

Для достижения этих целей уже в 2017 го-
ду планируется на 50% снизить НДС, налог 
на прибыль и социальные платежи для рос-
сийских производителей телекоммуника-
ционного оборудования, а также пошлины 
на импортные комплектующие, которые 
необходимы для его производства. В то же 
время пошлины на ввоз готового импортно-
го телекоммуникационного оборудования 
планируется увеличить на 50% (сейчас 0% 
для готового оборудования и до 12% — для 
комплектующих).

Как сообщал 
”
Ъ“ 19 августа, повысить до 

60% пошлины на ввоз всей импортной элек-
троники, в том числе телекоммуникацион-
ного оборудования, уже предлагал прези-
денту Владимиру Путину губернатор Псков-
ской области Андрей Турчак, мотивировав-
ший эту идею планами по строительству 
в своем регионе завода холдингом GS Group. 
Однако представитель Минэкономики под-
черкивал, что повышение пошлин на элек-
тронику невозможно из-за обязательств Рос-
сии перед ВТО. В документах подгруппы 
«ИТ+Суверенитет» про повышение пошлин 
на бытовую электронику ничего не сказано.

Зато для достижения надежности и без-
опасности телекоммуникационной инфра-
структуры авторы документа предлагают 
установить для всех операторов связи с 2017 
года запрет на применение иностранного 
оборудования и софта в некоторых сферах 
деятельности — например, «при накопле-
нии статистических данных, проверке, ана-
лизе и фильтрации сетевых пакетов по их 
содержимому (DPI)» или оказании услуг гос-
структурам. Одновременно предлагается 
внести в лицензионные требования для опе-
раторов связи изменения, связанные с необ-
ходимостью использования российского те-
лекоммуникационного оборудования. Ли-
цензии в области связи в России выдает Ро-
скомнадзор, представитель ведомства Вадим 
Ампелонский от комментариев отказался.
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Уже через три года операторы  связи 
должны на 85% обеспечить свои сети 
телекоммуникационным оборудовани-
ем отечественного происхождения   
ФОТО AFP

Анатолий Исайкин завершает 
свой главный контракт
В руководстве «Рособоронэкспорта»  
ожидаются перемены

До конца текущего года в руководст-
ве «Рособоронэкспорта» — спецэкспор-
тера российских вооружений — ожида-
ется смена генерального директора. 
Предполагается, что управлять компа-
нией, через которую проходит свыше 
80% всего оружейного экспорта, будет 
нынешний глава «Вертолетов России» 
Александр Михеев. Анатолий Исайкин, 
бессменно возглавлявший «Рособоро-
нэкспорт» с 2007 года, может стать со-
ветником главы госкорпорации «Ростех» 
Сергея Чемезова.

Первая информация о готовящихся пе-
рестановках в руководстве «Рособоронэкс-
порта» появилась в начале мая. Тогда не-
сколько чиновников, работающих в сис-
теме военно-технического сотрудничест-
ва (ВТС), сообщили 

”
Ъ“, что Анатолий Иса-

йкин покинет пост гендиректора компа-
нии по окончании пятилетнего контрак-
та, то есть 1 июля. Впоследствии источник 

”
Ъ“, близкий к «Ростеху», уточнил, что го-

сподин Исайкин действительно покинет 
свой пост, но произойдет это после 17 де-
кабря (в этот день ему исполнится 70 лет). 
До этого времени главе «Ростеха» Сергею 

Чемезову предстояло определиться с кан-
дидатурой преемника Анатолия Исайкина 
и согласовать ее.

Сейчас этот процесс практически завер-
шен: отсев кандидатов на пост главы компа-
нии окончен, и наиболее оптимальной кан-
дидатурой считается глава «Вертолетов Рос-
сии» Александр Михеев. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердили два топ-менеджера пред-

приятий вертолетной промышленности. 
В свою очередь, высокопоставленный со-
трудник аппарата правительства уточнил, 
что помимо господина Михеева на пост гла-
вы «Рособоронэкспорта» рассматривалось 
несколько человек из компании и близких 
к ней структур (например, из Федеральной 
службы по ВТС). Но заручиться поддержкой 
вице-премьера Дмитрия Рогозина и Сергея 
Чемезова смог только глава «Вертолетов Рос-
сии». Значительным плюсом стал его опыт 
работы в «Рособоронэкспорте»: с 2001 по 
2013 год он трудился там заместителем гла-
вы. Ожидается, что господин Михеев будет 
представлен в скором времени президенту 
Владимиру Путину.
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Ясно, что поляна
Приехав в гости к Алексею Дюмину,  
Владимир Путин не мог не заехать ко Льву Толстому

Вчера президент России Владимир 
 Путин приехал в Тулу, побывал на обо-
ронном предприятии «Сплав», потом 
в Суворовском училище и, наконец, 
в Ясной Поляне. О том, какую послови-
цу, найденную в одной книге в усадьбе 
Льва Толстого, посоветовал Владимир 
Путин использовать врио губернатора 
Алексею Дюмину в предвыборной борь-
бе в области,— спецкор ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ.

Выставка гражданской продукции рос-
сийских оборонных предприятий открыва-
ла не то что рабочий, а, если я ничего не пу-
таю, официальный визит Владимира Пути-
на в Тульскую область.

В основном здесь, в холле админист-
ративного корпуса завода «Сплав», были 
представлены медицинские аппараты раз-
ной силы тяжести. Кого-то неизбежно дол-
жен был заинтересовать наркозно-дыха-
тельный аппарат. Кого-то — реанимацион-
ная система для младенцев. Присутствовал 
и младенец: в варежках и носочках. Куплен 
был, как выяснилось, в Mothercare. Его дол-
го выбирали: хотелось, видимо, чтобы его 
трудно было отличить от живого. Впрочем, 
на реанимационном столе эта грань и так 
то и дело стирается…

Генеральный директор холдинга «Швабе» 
Алексей Патрикеев рассказал мне, что в ин-
кубационном центре (небольшая барокаме-
ра рядом, так похожая на комнатку Кена…) 
«вынашивают детишек до пятисот граммов 
и доводят до нормального состояния». Он не 
уточнил, что понимает под нормальным со-
стоянием. Но если это то, в котором находит-
ся он сам, то ребенку остается позавидовать, 
но и пожелать успехов: ему придется наби-
рать по пятьсот граммов ежедневно в тече-
ние примерно года…

Среди других экспонатов привлекает 
внимание «Лампа щелевая ЛС-01 

”
Зенит“».

— Ну, это для гинекологии…— махнул ру-
кой господин Патрикеев.

Владимир Путин изучал выставку очень 
долго, гораздо дольше, чем обычно изучает 
такие выставки: без сомнения, это было свя-
зано с тем, что временно исполняющий обя-
занности губернатора Алексей Дюмин сам 
рассказывал ему чуть ли не о каждом экспо-
нате, а когда президент уже готовился уйти, 
сам, видимо, в некотором недоумении от то-
го, сколько он уже тут находится…— возвра-
щал его то к одному, то к другому: «А тут вот 
какая изюминка…»
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Обновленный среднесрочный прогноз 
Минэкономики до 2019 года, который 
в средине сентября будет передан прави
тельству, не предполагает заметного ро
ста экономики в 2016–2017 годах. В отно
шении слабого восстановительного роста 
во втором полугодии 2016 года  ожидания 
министерства напрямую связаны с потре
бительским спросом — а его динамика 
в августе ухудшилась.

Вчера глава департамента макроэкономи-
ческого прогнозирования Минэкономики Ки-
рилл Тремасов активно комментировал об-
новленный среднесрочный макропрогноз ве-
домства до 2019 года. Ожидания ведомства на 
текущий и 2017 годы при среднегодовой цене 
нефти в $41 и $40 за баррель, соответственно, 
несколько ухудшились в отношении динами-
ки ВВП, но улучшились в отношении инфля-
ции. После падения экономики «около 0,5–
0,7%» в 2016 году, Минэкономики ожидает рост 
в 0,7–0,8% в 2017 году. Однако среднегодовые 
темпы роста в 2017–2019 годах должны выра-
сти до 1,5%, сообщил чиновник. «Понятно, что 
1,5% очень мало и мы по-прежнему будем те-

рять нашу долю в мировой экономике, и фак-
тически будем оставаться слабее. Поэтому для 
устойчивого развития страны нам необходи-
мы темпы роста не ниже среднемировых, то 
есть хотя бы 3–3,5%»,— объявил он. 

Конкретных способов достижения такой 
динамики господин Тремасов не назвал, лишь 
пояснив, что такие темпы роста должны стать 
устойчивыми, долгосрочными и опираться не 
на «активное стимулирование в кредитной 
политике, налоговой политике, которое по-
сле надувания пузыря закончатся спадом», а 
на реформы. Заметим, что консенсус-прогноз 
экономистов FocusEconomics для стран СНГ, 
сделанный в августе на основе последних дан-
ных моделей и опросах 38 крупнейших инвес-
тбанков и исследовательских институтов — 
как российских, так и западных, не предпола-
гает, что к 2020 году Россия достигнет средне-
мировых темпов роста, хотя странам Восточ-
ной Европы это удастся. 

Очевидно, что среднесрочный прогноз ми-
нистерства будет пересмотрен неоднократно. 
В отношении ближайшего будущего оценки 
Минэкономики также изменились. Если в пер-

вом полугодии представители Минэкономики 
уверенно говорили о том, что вторая половина 
2016 года будет отмечена восстановительным 
ростом производства и инвестиций, то теперь 
чиновники связывают ожидания кварталь-
ного роста до конца года с потребительским 
спросом. «С середины 2015 года реальные за-
работные платы стабилизировались, а в этом 
году уже пошли вверх. По итогам года реаль-
ные зарплаты покажут положительный при-
рост. Сейчас вслед за стабилизацией зарплат 
потребительский спрос также пойдет вверх. 
Ну и тот момент, когда мы увидели начало сла-
бенького подъема в потребительском кредито-
вании, этот фактор также развернет потреби-
тельский спрос в сторону роста во втором по-
лугодии»,— пояснил Кирилл Тремасов. 

Напомним, по оценкам ЦМАКПа реальные 
зарплаты, с устранением сезонности в июне и 
июле вернулись к падению — но всплеск част-
ного кредитования и улучшение инфляцион-
ных и девальвационных ожиданий действи-
тельно вывели частное потребление в июле в 
плюс (см. 

”
Ъ“ от 18 и 31 августа). В августе же ре-

альные потребительские расходы граждан и 

интерес к крупным покупкам снизились (см. 

”
Ъ“ от 8 сентября) — но Минэкономики ожи-

дает увеличения оборота розницы за август на 
0,1–0,2% с учетом сезонности. 

«Я не думаю, что население будет еще более 
консервативно себя вести. Наступит, скорее 
всего, стабилизация»,— охарактеризовал го-
сподин Тремасов поведение домохозяйств до 
конца 2016 года и пояснил, что улучшаться на-
строения потребителей начнут не раньше 2017 
года, когда убедятся в стабильности валюты и 
низкой инфляции. Пока же, исходя из опубли-
кованных ЦБ данных, чистый спрос населения 
на наличную валюту в июле остался на уровне 
июня ($1,2 млрд), в котором он вырос в 3,6 раза. 

В целом же в прошедшую пятницу глава 
Минэкономики Алексей Улюкаев качественно 
охарактеризовал ситуацию как переход эконо-
мики от рецессии к стагнации, с чем соглаша-
ется большинство независимых экономистов. 
Впрочем, в таком состоянии экономика может 
находиться, по его мнению (о том же еще в на-
чале года предупреждала часть экономистов), 
несколько лет. 

Алексей Шаповалов

Стагнация рецессии не краше
Прогнозы Минэкономики не успевают за сменой трендов

экономическая политика

 мониторинг
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процента составило ослабление реального эффективного курса рубля (к валютам стран—
основных торговых партнеров с учетом инфляции) в августе 2016 года, сообщил вчера Банк России. 
Таким образом, после январского резкого снижения курса российской валюты на 6,4%, февральского 
ослабления на 1,6% и последовавшего затем периода уверенного укрепления с марта по июль этого 
года рубль вновь несколько ослабел. Впрочем, в целом за восемь месяцев 2016 года реальный эффек-
тивный курс рубля (к декабрю 2015-го) к корзине валют вырос на 8,7%. Средний номинальный курс 
доллара к рублю с начала года по итогам января—августа составил 68,69 руб., к евро — 76,64 руб. –4
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ТОРГОВЛЯ

Экспорт уменьшается  
и улучшается

Экспорт российских товаров 
в январе—июне 2016 года к тому 
же периоду 2015-го сократился 
на 29,7% (до $127,7 млрд). Экспорт 
нефти и природного газа сократился 
на 32%, нефтепродуктов — на 46%, 
а остальные поставки снизились 
на 15,6% (до $53,7 млрд, это 74,6% 
от уровня 2014-го года), свидетель-
ствуют расчеты ИЭП имени Егора 
Гайдара, РАНХиГС и ВАВТ. При этом 
доля ТЭК в суммарном экспорте 
снизилась до 58,6%, против 65% 
в первом полугодии 2015-го и 71,9% 
в январе—июне 2014 года.

По данным Российского экс-
портного центра (РЭЦ), несырьевой 
неэнергетический экспорт (характе-
ризует развитие переработки в РФ) 
в первом полугодии сократился 
на 17%, до $48,3 млрд, но его доля 
в общем объеме поставок увели-
чилась на 5,2 процентных пункта — 
до 37,2%. Такие поставки, как и год 
назад, приходятся в основном на пять 
товарных групп — металлопродукцию 

(26,6%), продукцию машиностроения 
(22,4%), химические товары (21,1%), 
а также продовольствие (13,4%) и ле-
собумажные товары (8%). Динамика 
была различной: поставки непищевой 
сельхозпродукции сократились год 
к году (на 17,9%), а экспорт продо-
вольствия вырос (+6,7%). Поставки 
же металлопродукции снизились на 
23,5%, до $13,3 млрд, химпрома — 
на 23,6%, до $10,2 млрд, продукции 
машиностроения — на 18,9%. 
Минимальный рост, помимо про-
дуктов питания, наблюдался лишь 
в текстильной отрасли — на 0,3% 
(но ее поставки составляют всего 
$500 млн). Наибольший рост показа-
ли алмазы и бриллианты (плюс 16%), 
пшеница (плюс 34%), платиноиды 
(в шесть раз) и подсолнечное масло 
(на 8%), радиолокационная аппарату-
ра (в 2,6 раза), кукуруза (плюс 47%) 
и шины (плюс 20%). Наибольший же 
спад затронул части компьютеров 
(минус 99%), алюминий и удобрения. 

Напомним, в 2015 году доля РФ 
в мировом экспорте сократилась 
на 0,6 процентного пункта, до 2,1% 
(в основном за счет металлов и 
удобрений — по минеральному 
топливу, наоборот, был рост). 
При этом поставки на ключевые 
рынки за исключением стран ЕАЭС, 
в частности ЕС и Китая, ожидаемо 
сократились. Основным рынком 
сбыта несырьевой продукции РФ, 
по расчетам РЭЦ, остается Европа 
(22,9%), страны СНГ (21,9%) и 
Азиатско-Тихоокеанский регион 
(16,3%). Крупнейшим покупателем 
является Китай, за ним следуют 
Казахстан, США, Белоруссия 
и Турция, при этом выше всего 
доля машиностроения в поставках 
в Алжир, Индию и Египет. 

Татьяна Едовина

СТРУКТУРА НЕСЫРЬЕВЫХ ПОСТАВОК 
ИЗ РФ ОСНОВНЫМ ПОКУПАТЕЛЯМ
($ МЛН)    ИСТОЧНИК: ФТС, РЭЦ.
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Загрязнение воздуха приво
дит к сокращению мирово
го благосостояния на $5 трлн 
в год и потерям в произво
дительности труда, эквива
лентным $225 млрд, свиде
тельствуют данные нового 
исследования Всемирно
го банка (ВБ). В РФ экспер
ты оценивают ежегодную 
смертность от загрязнения 
воздуха почти в 105 тыс. че
ловек в год, а потери эконо
мики — в эквиваленте 8,3% 
ВВП по паритету покупатель
ной способности в долларах 
2011 года. Впрочем, ряд рос
сийских экспертов считает 
оценки несколько завышен
ными, говоря о неравномер
ности загрязнения воздуха 
на  территории РФ.

Совместное исследование 
экспертов Всемирного банка и 
Института показателей и оцен-
ки здоровья Вашингтонского 
университета в Сиэтле посвяще-
но анализу экономических по-
терь стран от загрязнения возду-
ха (прежде всего в результате не-
полного сжигания ископаемого 
топлива). По подсчетам авторов, 
в 2013 году 5,5 млн человек в ми-
ре скончалось от болезней, свя-
занных с загрязнением воздуха, 
при этом общий ущерб для ми-
рового благосостояния составил 
$5,1 трлн, что соответствует со-
вокупному ВВП Индии, Канады 
и Мексики. 

Актуальнее всего проблема 
для развивающихся стран пре-
жде всего в Азии. Так, потери бла-
госостояния от загрязнения воз-
духа и сопутствующих смертей 
превышают 7,4% в странах Вос-
точной Азии и Тихоокеанского 
региона, тогда как на Ближнем 
Востоке и в странах Северной 
Африки — 2,2%. В целом поряд-
ка 87% населения планеты живет 
на территориях, где превышены 
рекомендуемые ВОЗ показате-
ли содержания мелкодисперс-
ных частиц в воздухе. Максимум 
таких загрязнений наблюдает-
ся в Китае и Индии (из-за уголь-
ных станций, сельскохозяйст-
венных палов, промышленного 
и транспортного загрязнения, 
а также сжигания биомассы до-
мохозяйствами) и в странах Се-
верной Африки и Ближнего Вос-
тока (в том числе из-за пылевых 
бурь), а минимум — в островных 
государствах, Австралии и Нор-

вегии. В большинстве развитых 
стран мира и странах со сред-
ним уровнем достатка с 1990 по 
2013 год наблюдалось снижение 
загрязнения воздуха мелкодис-
персными частицами, тогда как 
в азиатских странах, западных 
штатах Канады, ряде стран Юж-
ной Америки, Ближнего Восто-
ка, Индии и Китая оно росло. 

Авторы отчета также отмеча-
ют снижение загрязнения в Ев-
ропе и России. При этом, по дан-
ным исследователей, общее ко-
личество смертей от загрязне-
ния воздуха в РФ снизилось с 
113,7 тыс. человек в 1990-м до 
104,38 тыс. в 2013 году, однако 
даже снизившаяся смертность 
обеспечивает потери, эквива-
лентные 8,3% ВВП по паритету 
покупательной способности в 
долларах 2011 года. Потери про-
изводительности труда в РФ из-
за атмосферных загрязнений по 
данным на 2013 год в ВБ оценили 
в 0,25%. Порядок оценок совпада-
ет с данными главы Минприро-
ды Сергея Донского. На заседа-
нии Федерального экологическо-
го совета, посвященного загряз-
нению воздуха в городах, он оце-
нил потери в 3–6% ВВП. По сло-
вам министра, в городах, где жи-
вет 55 млн человек, степень за-
грязнения воздуха оценивается 
как высокая или очень высокая.

Впрочем, ряд российских экс-
пертов не согласен с оценками 
ВБ и более ранними данными 
ВОЗ о потерях РФ от загрязненно-
го воздуха порядка 140 тыс. чело-
век в год. По оценкам руководи-
теля лаборатории прогнозирова-
ния качества окружающей среды 
и человеческого здоровья ИНП 
РАН Бориса Ревича и профессора 
Российской медицинской акаде-
мии последипломного образова-
ния Симона Авалиани, дополни-
тельная смертность от загрязне-
ния атмосферного воздуха в горо-
дах РФ колеблется в пределах 40–
50 тыс. случаев в год. Ученые по-
лагают, что международные ис-
следователи зачастую экстрапо-
лируют информацию о загряз-
нении в городах (где существуют 
системы мониторинга воздуха) 
на всю территорию страны, а ис-
пользование древесины в качест-
ве топлива не имеет таких ката-
строфических последствий для 
населения России, как в регио-
нах Азии и Африки.

Ангелина Давыдова

Дым уносит ВВП
Загрязнение воздуха  
обходится мировой экономике  
в триллионы долларов

Министерство юстиции 
намерено лишить долж
ников—юридических лиц 
возможности создавать 
и реорганизовывать ком
пании, а также открывать 
банковские счета и вкла
ды. Поправки предло
жены для того, чтобы по
буждать задолжавших 
своевременно испол
нять требования судеб
ных приставов, сообща
ет ведомство. Реализация 
идей Минюста позволит 
в нарушение прав бизне
са блокировать работу 
компаний, говорит часть 
опрошенных ”Ъ“ юристов. 
Другие, однако, противо
речий с действующим за
конодательством не видят 
и называют предложен
ные меры эффективными. 

Минюст разрабатывает 
поправки к законам об ис-
полнительном производст-
ве и о государственной реги-
страции юридических лиц и 
индивидуальных предпри-
нимателей. Извещение об 
этом опубликовано на пор-
тале regulation.gov.ru. Ве-
домство намерено предло-
жить две меры. Первая — 
это запрет банкам откры-
вать счета и вклады органи-
зациям, в отношении кото-
рых ранее принято реше-
ние о приостановлении опе-
раций по счетам. 

Вторая мера — требова-
ние справки об отсутствии 
задолженности по испол-
нительным производствам 
при создании или реорга-
низации юридического ли-
ца и при регистрации физ-
лица в качестве индивиду-
ального предпринимате-
ля. Поясним, сейчас такую 
справку могут получить гра-
ждане, отправив заявление 
в Федеральную службу су-
дебных приставов (ФССП). 
В Минюсте заявляют, что 
инициативы направлены 
на исключение случаев, ког-
да должники-организации 
уклоняются от выполнения 
требований по исполни-
тельным документам. 

По данным Федеральной 
налоговой службы, к сере-
дине 2016 года совокупная 
задолженность в бюджет-
ную систему (включая нало-
ги и пени) составляла 1,3 тр-

лн руб. ФССП в первом по-
лугодии 2016 года отчита-
лась, что завершила испол-
нительных производств на 
сумму 97 млрд руб., при этом 
удалось взыскать в бюдже-
ты 34 млрд руб. По данным 
службы, 42 млрд руб., или 
66% «невзысканий», при-
шлось на случаи, когда было 
невозможно установить ме-
стонахождение должника и 
его имущества.

«У нас привыкли не пла-
тить по долгам, и эти меры 
могут оказаться действен-
ными»,— считает партнер 
Paragon Advice Group Алек-
сандр Федоров. Руководи-
тель арбитражной группы 

VEGAS LEX Виктор Петров 
согласен, что нововведения 
могут оказаться эффектив-
ными, если они «не будут 
направлены на излишнюю 
бюрократизацию». «Иници-
атива задумана, чтобы на-
пугать население и заста-
вить внимательнее отно-
ситься к своим долгам — но 
без судебного решения бло-
кировка счетов будет нару-
шать статью Конституции о 
свободе предприниматель-
ства»,— полагает президент 
Ассоциации корпоративно-
го коллекторства Дмитрий 
Жданухин. 

Запрет на открытие сче-
тов и вкладов должникам 
будет способствовать луч-
шей защите прав кредито-
ров, говорит руководитель 
юридической службы банка 
ING Игорь Смирнов. Такой 
запрет — серьезное наруше-

ние прав юридического ли-
ца, фактически блокирую-
щее его деятельность, воз-
ражает партнер ЮСТ Алек-
сандр Боломатов. Сейчас 
суд может наложить обеспе-
чительные меры в виде за-
прета открывать другие сче-
та, но делать это автомати-
ческой процедурой — избы-
точное ограничение, добав-
ляет юрист. По его словам, 
уже существует сходное ог-
раничение, которое пред-
приниматели на практике 
обходят. «Обыкновенно при 
первичном открытии счета 
в банке от компании часто 
требуют информацию об от-
сутствии задолженности, но 
проверенному клиенту счет 
зачастую открывают и при 
наличии ареста его счетов в 
этом банке»,— говорит Алек-
сандр Боломатов.

Софья Окунь

Должников ограничат в счетах
Минюст предлагает осложнить создание юрлиц

Минюст намерен  
лишить должников 
возможности поднять 
новый бизнес   
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новости

Дмитрий Медведев позовет на выборы всех избирателей
«Единая Россия» готова выделить ему для этого оплаченное время на телевидении

Премьер-министр Дмитрий  Медведев 
готовит обращение к избирателям с при-
зывом прийти на выборы 18  сентября. 
В «Единой России» поясняют, что это 
связано с желанием увеличить явку, 
а не «сушить» ее, а для выступления пар-
тия предоставит премьеру оплаченное 
время. Финальная агитация «Единой 
России» призвана закрепить образ орга-
низации как президентской партии. Пар-
тия власти опасается, что не хватит го-
лосов, а на призыв откликнется электо-
рат «Единой России», считают в КПРФ.

Накануне дня голосования премьер 
Дмитрий Медведев, возглавляющий на вы-
борах в Госдуму список «Единой России», 
обратится к избирателям с призывом прий-
ти на выборы 18 сентября. Это подтвердил 
источник в окружении премьера. Обраще-
ние Дмитрий Медведев запишет как премь-

ер, а не как председатель партии, но «Единая 
Россия» готова предоставить ему для этого 
оплаченное время на телевидении. Это объ-
ясняют в партии тем, что господин Медведев 
— кандидат партии на выборах. «Мы не толь-
ко не 

”
сушим“ явку, напротив, хотим, чтобы 

она была как можно выше»,— утверждают 
в «Единой России». Источник в руководст-
ве партии заявил, что ожидает явку на уров-
не 54% (на выборах в Госдуму 2011 года явка 
составила 60%). Ранее эксперты на встрече с 
куратором политического блока Кремля Вя-
чеславом Володиным говорили, что избира-
тельная кампания носит инерционный ха-
рактер (см. 

”
Ъ“ от 8 августа).

На встречах с избирателями премьер 
уже призывал на избирательные участки. 
Например, на встрече со студентами Бурят-
ского госуниверситета 7 сентября Дмит-
рий Медведев сказал: «Вы выбираете свое 

будущее, выбираете власть, законодатель-
ную власть… Это важный период в жизни 
страны. Хотел бы, чтобы вы воспользова-
лись этим шансом. Уверен, что все партии 
заинтересованы, чтобы вы приняли учас-
тие в голосовании, и конечно, партия ЕР, 
которую я возглавляю. Призываю вас прий-
ти на избирательные участки и проголосо-
вать 18 сентября».

Единороссы готовятся к последней волне 
агитации перед днем голосования на дум-
ских выборах. С понедельника ролики и 
билборды будут посвящены образу «Единой 
России» как партии президента (например, 
«Голосуй за партию президента, за 

”
Единую 

Россию“») или содержать цитаты Владими-
ра Путина («Ценить доверие людей, обещать 
только то, что сможем выполнить»). Как на-
поминают в партии, в 2011 году Владимир 
Путин не принимал участие в агитационной 

кампании в поддержку «Единой России», в 
2016 году, напротив, периодически поддер-
живает ее — проводит встречи, дал согласие 
на использовании своих высказываний. В 
том числе поэтому в сравнении с 2011 годом 
«Единая Россия» выступает лучше на 4–5%, 
как говорят единороссы, хотя в обоих вы-
борных циклах «тренд нисходящий». «Обва-
ла нет, на последней неделе в агитационной 
кампании будет продолжена связка партии 
с президентом,— заявил собеседник в руко-
водстве 

”
Единой России“.— Его рейтинг не 

снижается, держится на высоком уровне».
Кандидат в депутаты от КПРФ, секретарь 

ЦК партии Сергей Обухов полагает, что на об-
ращение Дмитрия Медведева в основном от-
кликнется электорат «Единой России». «Пар-
тия, видимо, спохватилась, что не хватит го-
лосов, а электорат не отмобилизован. Толь-
ко последние десять дней идет что-то похо-

жее на федеральную избирательную кампа-
нию. Сушат явку лето, отсутствие дебатов у 
одномандатников и другие факторы»,— го-
ворит он. По мнению господина Обухова, ре-
альная явка «вряд ли дотянет» до тех показа-
телей, которые прогнозируют его оппонен-
ты из «Единой России».

По данным ФОМ, количество тех, кто на-
мерен принять участие в выборах, плано-
мерно растет с февраля этого года. Совер-
шенно точно примут участие в выборах в 
Госдуму 42% опрошенных (опрос проводил-
ся 27–28 августа в 73 субъекта РФ среди 3000 
респондентов), не придут 13%. По данным 
ВЦИОМ от 4 сентября (опрос проводился сре-
ди 1,6 тыс. человек в 42 регионах), не хотят 
участвовать в выборах 14,7% респондентов, 
1% намерены испортить бюллетень, 14,6% за-
трудняются с ответом.

Ирина Нагорных

Ясно, что поляна
Видно было, что губернатор и сам 

увлечен происходящим, в том числе 
и с ним самим, и в результате раз-
работчики отходили от президента 
просто ошарашенными: они расска-
зали ему чуть не всю свою жизнь, и 
теперь их ждет, можно сказать, обес-
печенная старость, то есть будет о 
чем рассказывать и внукам…

На совещании говорили о при-
водах для бронетанковой техники, 
авиационных двигателях и меди-
цинской промышленности. Пыта-
лись сформулировать правила, по 
которым должен развиваться ры-
нок гражданской продукции. Бы-
ло бы странно, если бы сформули-
ровали, но нельзя отрицать, что по-
говорили. 

Следующая точка. Суворовское 
училище. Тут начинают происхо-
дить, конечно, уже некоторые чуде-
са. Дело в том, что несколько корпу-
сов, из которых состоит это учили-
ще, были построены ровно за три 
месяца. И это фундаментальные со-
оружения, и кажется, что класси-
ческих форм, и что они стоят тут с 
прошлого века, и что выглядят как 
новенькие только потому, что сию 
минуту закончился капитальный 
ремонт…

И что-то я никак в эти три месяца 
поверить не могу и спрашиваю да-
же у медсестры, вышедшей из кор-
пуса посмотреть, правда ли все то, 
что говорят про Путина… И она мне 
сама рассказывает, что три месяца 
назад тут было голое поле…И после 
того как поднимается знамя учили-
ща и внучка Анатолия Петровича 
Горшкова, который во время Вели-
кой Отечественной войны возглав-
лял Тульский рабочий полк и потом 
партизанил здесь, и на Брянщине, 
и в Югославии…— после того как 
его внучке передают звезду Героя 
России, мы заходим в спортком-
плекс, где 25-метровый бассейн и 
полноценная залитая льдом так же, 
как бассейн водой, площадка с три-
бунами… Нет-нет, вот здесь уже что-
то не так, потому что так просто не 
бывает… Все бывает гораздо более 
сложно… 

И я пытаюсь понять как.
Владимир Путин переезжает в 

«Ясную Поляну», его ждет чаепи-
тие с авторами программы разви-
тия Тульской области. Зачем все это? 
Поддержать врио губернатора на вы-
борах? Так за него и так проголосу-
ют. Видимо, самому интересно… 

В Ясной Поляне Владимира Пути-
на встречает директор музея-усадь-
бы Екатерина Толстая, праправнуч-
ка. Она ведет его по знаменитой ал-
лее, а на обочине стоит экскурсия, 
и девушка-экскурсовод, пытаясь не 
замечать, что мимо идет президент, 
начинает объяснять: «Дубы и липы 
— это те дубы и липы, которые поя-
вились здесь уже при нем…»

«При нем — это при ком?» — ду-
маю я. При Толстом или при Дюми-
не? В три месяца, как теперь извест-
но, многое можно совершить… Но 
при Толстом, при Толстом… 

Екатерина Толстая рассказыва-
ет Владимиру Путину, что господин 
Дюмин спросил как-то, что пода-
рить усадьбе на день рождения Льва 
Толстого, и что она ни секунды не 
колебалась: «Нам очень нужен пы-
лесос, который обеспыливал бы ме-
мориальные предметы…»

— В итоге получили не только 
пылесос, но трактор и снегоход!.. 
— Екатерина Толстая ведь счастли-
ва сейчас.

Она рассказывает про Льва Нико-
лаевича; каким он был. Как старал-
ся хозяйничать, растил цикорий, 
жарил его, чтобы потом продавать, 
но все время пережаривал… И что 
свиней тоже пытался разводить, «но 
свиньи умирали все у него…»

— Но он пытался…— вздыхает 
Екатерина Толстая. 

— Так на что же жил? — спраши-
вает президент.

— Доход приносило в конце кон-
цов литературное творчество…

— И хватало? — то ли с сомнени-
ем, то ли с сочувствием переспраши-
вает президент.

— Нет…— признается она.— И 
тогда уже продавали лес…

Они заходят в дом, здесь еще 
только врио губернатора и полпред 
Александр Беглов и больше вообще 
никого, здесь очень мало места.

Екатерина Толстая рассказывает, 
как Лев Николаевич любил сидеть 
вот в этом вольтеровском кресле, а 
потом пили чай, и во главе стола си-
дела Софья Андреевна, и играли в 
шахматы…

И как Третьяков заказал Крамско-
му портрет, и как вышло так, что тот 
написал сразу два…

— Это очень известный пор-
трет,— замечает Владимир Путин.

— Глаза невероятные! — радует-
ся Екатерина Толстая.— Удивитель-
ный взгляд!

— И мощный,— подтверждает 
президент.

— Хотя сам Лев Николаевич этот 
портрет не любил…

— Да?..— с недоверием переспра-
шивает господин Путин.

Если ему самому понравился, 
то вряд ли он Льву Толстому мог не 
понравиться, хороший ведь пор-
трет-то…

— Я так иногда анализирую…— 
говорит Толстая.— Думаю… У Льва 
Николаевича была великая потреб-
ность в чем-то… в любви, навер-
ное… А вы знаете, что две его тетуш-
ки стали его опекуншами?..

И она рассказывает, как это прои-
зошло. И как Мария Николаевна ста-
ла ему матерью, но не захотела стать 
женой его отцу…

— Но почему? — Владимир Пу-
тин не согласен, он не понимает, по-
чему эта женщина так повела себя.

— Она считала,— задумчиво го-
ворит Толстая,— что любовь — это 
такой сосуд…

— Могла и выйти…— перебива-
ет ее президент, только что погру-
зившийся, казалось, в какие-то сов-
сем свои мысли…

— Не могла! — возражает Толстая.
— Но почему?
И я вижу, что из нее уже так и 

рвется: «Потому!..»
Потому что с ним сейчас говорит 

Толстая, которая, видимо, знает по-
чему, только и сама до конца объяс-
нить не может.

Они заходят в кабинет Льва Тол-
стого, и Толстая рассказывает пре-
зиденту, что Лев Толстой и Фе-
дор Достоевский никогда не встре-
чались.

— Достоевский не приезжал к не-
му? — интересуется президент.

— Нет,— пожимает она плеча-
ми.— Но взаимно интересовались 
друг другом. Последняя книга, ко-
торую читал Лев Николаевич перед 
уходом из дома,— вот, видите, она 
лежит, «Братья Карамазовы»…

И она показывает фотографию 
кабинета того времени, и говорит, 
что все, абсолютно все здесь сейчас 
точно так же, как тогда…

Владимир Путин мельком смо-
трит на фотографию, рассеянно 
оглядывает кабинет, а потом безраз-
лично говорит, глядя куда-то в про-
ем двери:

— А столик-то где?
— Какой столик? — с недоумени-

ем переспрашивает она.
— Столик…— повторяет он.— 

На фотографии вот тут столик сто-
ит. А здесь, в кабинете, его нет. Где 
столик-то?

Она даже не верит, что он это ска-
зал, и даже отступает на шаг, и, по-
моему, с некоторым даже испугом 
говорит:

— Да, правда… Переставили сто-
лик-то… Вон там он, слева сейчас по-
ставили… 

— Не на своем месте…— конста-
тирует Владимир Путин.

— Извините…— шепчет Толстая. 
Глаза ее, по-моему, широко рас-

крыты. Или мне так кажется. Нет, 
мне не кажется. Она теперь слабо 
улыбается, переходит в другую ком-
нату и рассказывает, что Лев Нико-
лаевич много занимался спортом…

Тут Александр Беглов замеча-
ет две пустых бутылки из-под вина, 
стоящих под стеклом, и интересует-
ся, на своем ли они месте. Можно бы-
ло, конечно, и обойтись без этого-то. 

— Обратите внимание,— вмеши-
вается господин Путин,— я по-про-
стому, про материальные ценно-
сти… А про бутылки, это сразу он! 
Случайно, думаете?! Удивляется, по-
чему не сдали…

У Владимира Путина сейчас хо-
рошее, по всем признакам, настро-
ение. Причем установилось оно не 
сразу. На выставке он был совершен-
но другим человеком. Похоже, и на 
него произвела впечатление исто-
рия с Суворовским училищем.

Екатерина Толстая рассказыва-
ет про Ванечку, который был очень 
светлым мальчиком, и что сказал 
как-то маме, как читал, что если де-
ти умирают до семи лет, то становят-
ся ангелами. И что ему было почти 
семь лет, когда он заболел скарлати-
ной и умер. Как перед смертью раз-
дал игрушки братьям…

Здесь, в полной тишине этого до-
ма, когда только половицы скрипят, 
эти истории звучат так, как и долж-
ны — так, что комок к горлу, и безум-
но, и безумно жаль Ванечку, к кото-
рому спустился ангел…

— А вот,— продолжает Толстая в 
соседней комнате,— медвежья шу-
ба, которой укрывался Лев Николае-
вич, а вот его рубаха, толстовка, соб-
ственно говоря, я хочу потом пода-
рить вам полную ее копию…

И она показывает теперь каби неты 
Черткова с его пишущей машинкой…

— И как этот Чертков к нему про-
брался-то? — нервно спрашивает 
Владимир Путин.— Как его назвать-
то? И не секретарь даже…

— Да нет, он хотел стать ему дру-
гом,— вздыхает Толстая.— Как-то 
пробрался, мы до сих пор до кон-
ца не понимаем… Говорил ему, что 
Софья Андреевна — мещанка, а Лев 
Николаевич — великий человек…

В следующей комнате она пока-
зывает книгу пословиц, которой 
пользовался Лев Николаевич.

— Видите: не реви раньше смер-
ти! — показывает она президенту 
строчку в книге. 

Президент наклоняется к книге 
— и вдруг обрадованно поворачива-
ется к Алексею Дюмину:

— О! «Не пугай сокола вороной». 
Алексей Дюмин кивает.
— Тебе тоже полезно будет!
Алексей Дюмин перестает ки-

вать.
Но господин Путин на этом не 

успокаивается:
— Возьми на вооружение! Это 

 тебе хороший предвыборный ло-
зунг будет!

Алексей Дюмин улыбается, но 
осторожно. Он-то, как никто другой, 
понимает, что Владимир Путин не 
шутит. Потому что, как никто, пони-
мает, когда он шутит.

— Ясно,— говорит наконец врио 
губернатора. 

Мне на самом деле в этой сумато-
хе не очень ясно, и только потом до 
меня, кажется, доходит: речь-то, ви-
димо, о конкурентной борьбе сре-
ди кандидатов на губернаторский 
пост… Ну конечно, о ней. И кто в 
этой борьбе сокол, а кто ворон, окон-
чательно очевидно должно стать 
всем уже сегодня, если не стало оче-
видно еще раньше…

— А это трагическая комната,— 
рассказывает Толстая.— Здесь Лев 
Николаевич писал «Исповедь» и «В 
чем моя вера». Эта комната связана 
с его братом… Здесь стоял гроб с его 
телом… Сюда приходили прощать-
ся с ним тысячи людей в день…

Прощаемся и мы с Екатериной 
Толстой. Но, к счастью, ненадолго.

Участников программы разви-
тия Тульской области на ближайшие 
пять лет ждет чаепитие на веранде 
дома. И тут уже складывается другой 
разговор.

— Чего греха таить,— говорит 
Владимир Путин,— рейтинги у вас 
хорошие… 

Он переходит с Алексеем Дюми-
ным на «вы» и называет его «Алексе-
ем Геннадьевичем».

— Но надо потом все это выпол-
нять…— добавляет Владимир Пу-
тин.

Алексей Дюмин рассказывает, 
что Ясную Поляну из места для ту-
ристов выходного дня надо превра-
тить в глобальный туристический 
проект; что люди должны приезжать 
в Тульскую область на весь отпуск и 
не жалеть потом об этом…

— Пряничек можно попробо-
вать? — интересуется господин Пу-
тин.

— Здесь все, что на столе, можно 
пробовать,— твердо говорит Алек-
сей Дюмин, и он, как бывший при-
крепленный (а разве бывший?), зна-
ет, что говорит: проверено.

А президенту рассказывают, что в 
Туле возможен и промышленный ту-
ризм… Что успехом уже пользуются 
туры на предприятия области…

И вот уже в это точно не верится 
уже вообще никак.

— Только если они оружейные,— 
комментирует президент.

— Показываем что можем…— по-
ясняет генеральный директор «Тула-
машзавода» Евгений Дронов.

— А завтра очень важный день! 
— рассказывает президенту Алек-
сей Дюмин.— Театральный фести-
валь в Ясной Поляне!

— Кто приедет? — быстро интере-
суется Владимир Путин.

— МХТ имени Чехова, Театр на-
ций, Театр Владимира Маяковско-
го…— перечисляет Алексей Дю-
мин, а одна из новых собеседниц 
Владимира Путина за этим столом 
поясняет, что идея фестиваля при-
надлежит, конечно, Алексею Ген-
надьевичу, что родилась она всего 
четыре месяца назад и никто не ве-
рил, что успеют.

— Как не верили? — переспра-
шивает господин Путин.— Тут такое 
училище за три месяца построили…

Все, конечно, сразу соглашаются.
— А насчет турпотока…— вспо-

минает вдруг президент.— Надо го-
стиницы строить! Три звезды долж-
ны быть, но такие… устойчивые… 

надо договориться с Министерст-
вом культуры… Алексей это точно 
может сделать… И потоки туда на-
править…

Я уже не разбираю, что это за по-
токи, людские или финансовые, а 
скорее всего, и те и другие, я только 
отдаю себе отчет в том, что Алексей 
это точно может сделать…

— И кстати, одно, другое, тре-
тье мероприятие из таких, как Тол-
стой-уикенд, который, вы говори-
те, и федеральные каналы поддер-
жали.— И поток обеспечен! — пре-
зидент, по-моему, и сам уже захва-
чен скорейшей перспективой пре-
образования Тульской области в на-
ипередовейшую.

— Так я вам докладывал…— вол-
нуется Алексей Дюмин. 

— Чувствуется, что наш чело-
век!..— любуется им гендиректор 
«Туламашзавода».

Они говорят сейчас про капре-
монт, и президент повторяет то, что 
сказал накануне на встрече с канди-
датами в депутаты Госдумы от «Еди-
ной России»: про то, что нельзя по-
полнять аварийный жилой фонд 
обычным и что бороться с этим надо 
с помощью капитального ремонта…

— Мы встречу с «Единой Россией» 
смотрели,— рассказывает Алексей 
Дюмин,— и сигнал ваш приняли. И 
мы эту работу по капремонту уже ве-
ли на упреждение. 

То есть как огонь.
Про детский центр «Кванториум» 

они теперь говорят. Центр откроет-
ся в Туле через месяц, и я вспоми-
наю, как полгода назад, посетив та-
кой центр в Набережных Челнах, 
Владимир Путин уже у лифта накло-
нился к главе АСИ Андрею Никити-
ну и сказал ему:

— Хороший центр. И вот в Туле 
сделайте точно такой же.

Сделали.
— Слушайте, хороший проект, 

да?! — спрашивает президент участ-
ников беседы насчет «Кванториу-
ма», и видно же, он и правда увле-
чен сейчас, эта перспектива нако-
нец-то что-то сделать хоть в одном 
регионе не может не взволновать 
его воображение…

Тут, правда, вступает, наконец-то 
гендиректор «Туламашзавода», и ми-
нут через десять я слышу: «Так, эту 
позицию мы решили… а вот со стан-
ками… тут сложнее…»

Но и он в конце концов не проти-
воречит складывающейся на веран-
де действительности.

— А это нужно,— подхватывает 
Владимир Путин,— чтобы Алексей 
Геннадьевич с Мантуровым погово-
рил… Это министр промышленно-
сти!..

— Да он уже в курсе, Манту-
ров…— машет рукой Алексей Дю-
мин.— А я, Владимир Владимиро-
вич, вспоминаю дни, когда вы выз-
вали меня и поставили задачи по де-
мографической ситуации…

И видно, что он и правда вспо-
минает эти тревожные, но такие же 
исторические дни, как и все, что свя-
заны со встречами с этим человеком.

И разговор заканчивается об-
ещанием Владимира Путина сде-
лать все, что от него зависит, чтобы 
в Тульской области появился пери-
натальный центр. А что, собствен-
но говоря, от него зависит? Да все. 
Или теперь уже что-то и от Алексея 
Дюмина?

Но перед этим они все уговарива-
ют президента:

— Можно я скажу не как прорек-
тор вуза по научной работе, а как от-
ец ребенка?.. Перинатальный центр 
— это первое, о чем думаешь, когда 
размышляешь, рожать или нет!

— И я — не как глава города, а как 
врач, я тоже скажу…

— Толстой еще ничего не ска-
зал…— смеется Владимир Путин.

Но Петра Толстого тут, как ни 
странно, нет. Впрочем, что странно-
го: его предвыборная кампания — 
в Москве.

Андрей Колесников

Президент России Владимир 
Путин и врио губернатора 
Тульской области Алексей 
Дюмин все теперь делают 
вместе  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, действу-
ющий депутат Госдумы от ЛДПР 
и кандидат в депутаты от «Роди- 
ны» Роман Худяков обратился 
в Генпрокуратуру, которую по-
просил разобраться в цепочке 
событий, благодаря которым он 
оказался фигурантом коррупци-
онного скандала. Депутат утвер-
ждает, что он не был даже знаком 
с его участниками, тем не менее 
один из них, сотрудник столич-
ной полиции, уже арестован.

По словам Романа Худякова, он уз-
нал о том, что стал фигурантом уго-
ловного дела, на встрече с избирате-
лями из города Рассказово Тамбов-
ской области. На ней предполага-
лось обсудить вопрос о строительст-
ве очистных сооружений для свино-
комплекса, однако собеседников де-
путата больше интересовали публи-
кации, рассказывавшие о его воз-
можной причастности к коррупции.

Как выяснилось, скандал произо-
шел из-за заявления в СКР предпри-
нимателя Павла Хорошавина, управ-
лявшего участком земли в зоне от-
дыха «Горки» на Клязьминском во-
дохранилище в Подмосковье. При-
надлежащее бизнесмену и его парт-
неру ООО «Русбизнеспартнер» (РБП) 
проводило в «Горках» корпоратив-
ные мероприятия. Однако три меся-
ца назад бизнес у господина Хороша-
вина отобрали. По его версии, изло-
женной в показаниях следователю 
московского следственного отдела 
на воздушном и водном транспорте 
СКР, проблемы начались с визита по-
лицейских. Один из них позвонил в 
РБП, попросив организовать банкет. 

Когда 16 июля заказчику выставили 
счет, тот достал удостоверение и по-
требовал предъявить лицензию на 
торговлю алкоголем, которой у Пав-
ла Хорошавина не было. Документы, 
подтверждающие право на пользо-
вание землей, он тоже не предоста-
вил — по версии самого предприни-
мателя, уже тогда опасался, что «ме-
роприятие является акцией по захва-
ту бизнеса». Так оно и вышло — по-
сле отъезда полицейских «Горки» за-
няла группа вооруженных мужчин в 
камуфляже. «Захватчики», как назвал 
их господин Хорошавин, не только 
взяли под свой контроль объект, но 
и организовали работу, получая при-
быль уже сами.

Коммерсант рассказал следст-
вию, что в июле 2011 года его преж-
нюю фирму, ООО «Гранд Холл», также 
занимавшуюся пляжным бизнесом, 
попытались захватить рейдеры, под-
делавшие учредительные докумен-
ты. Он обратился в ОБЭП УВД по Мы-
тищинскому району. Проверку пору-
чили оперативнику Максиму Пота-
нину, а еще через некоторое время к 
руководству «Гранд Холла» обратил-
ся другой полицейский — началь-
ник отдела собственной безопасно-
сти УВД по Центральному округу Мо-
сквы Андрей Красноперов. Он сооб-
щил, что является другом проверяю-
щего Потанина, и предложил запла-
тить за «правильные» результаты ме-
роприятия 250 тыс. руб. После расче-
та полицейские помогли господину 
Хорошавину вернуть бизнес.

В начале 2013 года полицейские, 
по словам Павла Хорошавина, убеди-
ли его в том, что без их «покровитель-

ства» его «замучают проверками». За 
свои услуги они попросили треть 
прибыли ООО, и предприниматель, 
по его словам, был вынужден при-
нять их условия. Уже весной, как ут-
верждает бизнесмен, он ввел в состав 
учредителей фирмы брата господина 
Красноперова Александра, отдав ему 
30% в уставном капитале.

В 2013–2014 годах бизнесмен, по 
его словам, передал полицейским 
порядка 2 млн руб. и все это время 
«спокойно работал», пока суд по тре-
бованию ФАС не лишил «Гранд Холл» 
права пользования «Горками». Впро-
чем, конкурс на управление пляжем 
тут же выиграла другая фирма Пав-
ла Хорошавина — РБП, однако поя-
вились проблемы с «крышей». Стра-
жи порядка, по словам господина Хо-
рошавина, надеялись, что их взаимо-
отношения с новым арендатором «Го-
рок» будут строиться по «старой схе-
ме», но господин Хорошавин и его 
партнер не взяли в состав учредите-
лей РБП Александра Красноперова.

Более того, бизнесмены написали 
заявления о вымогательстве в СКР и 
ФСБ, а поскольку бизнес-партнер 
Павла Хорошавина в то время рабо-
тал помощником депутата Госдумы 
от ЛДПР Романа Худякова, обрати-
лись и к нему.

Через некоторое время, по сло-
вам предпринимателя, партнеры 
поехали на прием к господину Ху-
дякову, во время которого тот яко-
бы сказал, что все их проблемы он 
уже решил. Парламентарий, как сле-
дует из заявления Павла Хорошави-
на, якобы пояснил им, что вызывал 
к себе Андрея Красноперова «вместе 

с его начальником», а после разго-
вора они пообещали оставить в по-
кое пляжный бизнес. Депутат якобы 
сказал, что с этого момента РБП во-
обще никто не тронет, но платить за 
безопасность коммерсанты должны 
будут только ему.

Первый транш в 2 млн руб., как 
утверждает господин Хорошавин, 
он передал депутату в августе—сен-
тябре 2015 года. Политику якобы 
тогда потребовались деньги на учас-
тие в выборах губернатора Тамбов-
ской области. В начале июня этого 
года Роман Худяков, по словам Пав-
ла Хорошавина, снова обратился 
к нему за деньгами, которые яко-
бы были нужны уже на кампанию 
в Госдуму. Однако на этот раз пред-
приниматель, по его словам, депу-
тату отказал и уже через две недели 
лишился бизнеса.

Отметим, что следствие пока дало 
ход заявлению господина Хороша-
вина лишь частично. Андрей Крас-
ноперов был арестован и обвинен в 
посредничестве во взяточничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 291.1 
УК РФ). К депутату же Худякову у СКР 
пока претензий не возникло. Во вся-
ком случае, сам депутат сообщил 

”
Ъ“, 

что ни повесток, ни звонов из СКР 
ему не поступало. При этом госпо-
дин Худяков утверждает, что он не 
знаком ни с заявителем, ни с осталь-
ными фигурантами уголовного дела, 
полагая, что скомпрометировать его 
пытались конкуренты. В связи с этим 
господин Худяков уже обратился в 
Генпрокуратуру. В СКР от коммента-
риев пока воздерживаются.

Сергей Машкин

Депутата обеспокоили зоной отдыха
Роман Худяков обнаружил себя участником коррупционного скандала

С завтрашнего дня в Москве за-
пускается новый вид наземно-
го общественного транспор-
та — электропоезда Московского 
центрального кольца (МЦК). Со-
ставы типа «Ласточка» пойдут по 
связанному с метро кольцу с ин-
тервалами в шесть минут. Для 
пассажиров откроются 24 из 31 
станции, в первый месяц работы 
МЦК будет бесплатным для пас-
сажиров. Чиновники надеются, 
что проект стоимостью 237 млрд  
руб. не только разгрузит Коль-
цевую линию метро на 15%, но и 
оживит заброшенные промзоны.

В столичной мэрии сообщили, что 
10 сентября будет запущено пасса-
жирское движение по МЦК, при этом 
для граждан откроются 24 из 31 стан-
ции. На МЦК будут курсировать элек-
тропоезда «Ласточка», опробованные 
на Олимпиаде в Сочи: 33 состава из 
пяти—десяти вагонов, оснащенные 
туалетами и климат-контролем. Чи-
новники обещают, что интервалы 
между поездами в часы пик составят 
пять-шесть минут. Двери поездов на 
остановках МЦК (в отличие от подзем-
ки) будут открываться вручную — для 
этого пассажирам придется нажать 
соответствующую кнопку на дверях. 
В столичном метрополитене обеща-
ют, что схема открывания дверей в ва-
гонах может стать автоматической по 
мере роста пассажиропотока.

Для оплаты поездок на МЦК будут 
использоваться билеты метрополите-
на, в частности карта «Тройка». Сразу 
же запускается система бесплатных 
пересадок между подземкой, новым 
кольцом и монорельсом в течение 90 
минут с момента первого прохода че-
рез турникет, которая будет работать 
постоянно. При этом до 10 октября 
проезд по МЦК останется бесплат-
ным — турникеты будут открываться 
автоматически при приближении че-
ловека, который входит на станцию 
МЦК или переходит на нее из метро. 
Обратно в метро в течение 90 минут 
можно бесплатно войти через специ-
альный турникет с желтой наклей-
кой. Чтобы воспользоваться правом 
бесплатного проезда, владельцам 
карт «Тройка», выпущенных до 1 сен-
тября, нужно будет активировать эту 
функцию — через терминал (при по-
полнении баланса) либо через опе-
ратора в кассе. Если этого не сделать, 
при возвращении с МЦК в метро ли-
бо (после 10 октября) при проходе 
из метро на МЦК со счета спишутся 
деньги. Более 2,7 млн человек уже пе-
репрограммировали свои карты, со-
общили в метрополитене.

Всего на МЦК построена 31 стан-
ция, на 17 остановках можно будет пе-
ресесть на 11 линий метрополитена, а 
на 10 станциях — еще и на пригород-
ные электропоезда. Некоторые оста-

новки расположены на удалении 300–
600 м от станций подземки — напри-
мер, у метро «Войковская». Примеча-
тельно, что 10 сентября откроется не 
более трети таких переходов — в част-
ности, пять крытых, или «теплых», пе-
ресадок (например, на «Ленинском 
проспекте», «Черкизовской» и «Куту-
зовской») и еще шесть наземных.

В декабре 2016 года чиновники об-
ещают открыть остальные станции 
МЦК («Коптево», «Панфиловская», 
«Зорге», «Хорошево», «Измайлово», 
«Андроновка» и «Дубровка») и еще 15 
пересадочных пунктов. Оставшиеся 
работы (по строительству переходов) 
планируется завершить в 2018 году. 
По расчетам, проект позволит разгру-
зить Филевскую линию метрополите-
на на 12%, Таганско-Краснопреснен-
скую — на 18%, Кольцевую — на 15%, а 
Сокольническую — на 20%.

Планы пустить пассажирское дви-
жение по 54-километровой Москов-
ской кольцевой железной дороге (по-
строена в 1908 году, использовалась 
для перевозки грузов) строил еще экс-
мэр Москвы Юрий Лужков. В 2008 го-
ду он даже подписал с ОАО РЖД согла-
шение о развитии кольца, но даль-
ше этого дело не сдвинулось из-за не-
хватки средств. В 2011 году столич-
ная мэрия создала с РЖД на паритет-
ных условиях ОАО «Московская коль-
цевая железная дорога» (позднее пре-
образовано в АО) — для реконструк-
ции, электрификации кольца и запу-
ска пассажирского движения. Общая 
смета проекта составила 236,9 млрд 
руб., из них 86 млрд руб. выделялись 
из федерального бюджета, по 47 млрд 
руб.— средства ОАО РЖД и Москвы. 
Предполагается, что в первый год 
МЦК воспользуются 75 млн пассажи-
ров, а к 2025 году кольцо будет ежегод-
но обслуживать 350 млн пассажиров.

Сергей Собянин ранее характери-
зовал МЦК как один из крупнейших 
транспортных проектов в мире. При 
этом градоначальник рассказывал, 
что строительству мешали гаражи, по-
строенные в железнодорожной поло-
се отвода, и другие объекты, которые 
пришлось сносить, а также «сложные 
взаимоотношения» по земельным во-
просам с ОАО РЖД, однако все эти за-
дачи были решены. С помощью МЦК 
в мэрии также надеются оживить за-
брошенные промзоны по соседству 
с кольцом, рассчитывая на инвести-
ционную привлекательность «огром-
ного количества пустырей в средин-
ной части города». Вице-мэр Москвы 
Марат Хуснуллин ранее прогнозиро-
вал, что вблизи нового пассажирско-
го кольца появится 750 тыс. кв. м ком-
мерческой недвижимости, в том чи-
сле 300 тыс. кв. м гостиниц.

Александр Воронов,  
Иван Буранов,  
Дарья Лабутина

Электричкофикация  
всей Москвы
С завтрашнего дня в столице  
будет новый вид транспорта

Северо-Кавказский окружной во-
енный суд вынес приговор жите-
лю Дагестана Магомеду Магоме-
дову, который по призыву своего 
дяди, известного среди боевиков 
как Бен Ладен, отправился в Си-
рию воевать за «Джебхат ан-Ну-
сру». За участие в международной 
террористической организации 
дагестанец проведет восемь лет 
в колонии строгого режима.

Дело 34-летнего жителя села Ки-
деро Цунтинского района Магомеда 
Магомедова расследовалось в управ-
лении Следственного комитета Рос-
сии по Дагестану. Как выяснили сле-
дователи, к участию в «Джебхат ан-
Нусре» (запрещена в России) его скло-
нил его дядя — Газимагомед Абдула-
ев, находившийся в Сирии с 2012 го-
да и известный среди боевиков по 
прозвищу Бен Ладен. В цибаринской 
бандгруппе (от названия села Цибари 
Цунтинского района) воевал и был 
убит другой его родственник — зять 
Зульфикар, но масштабы и размах 
действий двух формирований были 
несравнимы, и Магомед Магомедов 
выбрал «Джебхат ан-Нусру».

Согласно показаниям Магомедо-
ва, связавшись с дядей через его сы-
на Саддама (убит в апреле 2015 года 
в Сирии в результате авиаудара, на-
несенного предположительно само-
летами армии США), он начал гото-
вить себя к дальнему вояжу. В янва-
ре прошлого года в социальной сети 
«ВКонтакте» он познакомился с про-
живавшей в Иордании девушкой 
из Петербурга, принявшей ислам-
ское имя Хавса. Вскоре они реши-
ли пожениться и перебраться в Си-

рию. Заключив мусульманский брак 
в Санкт-Петербурге, молодожены че-
рез неделю вылетели из Пулково сна-
чала в Кишинев, а оттуда в Стамбул.

Однако пересечь сирийскую гра-
ницу паре удалось лишь спустя три 
месяца. Все это время семью обеспе-
чивала Хавса — она работала менед-
жером по продажам в ливийско-ту-
рецкой торговой фирме, зарабаты-
вала по 1,5–2 тыс. лир в месяц (около 
30–40 тыс. руб.).

Находившийся в Сирии Газима-
гомед Абдулаев связал их с сирий-
ским проводником Абу-Умаром, а 
тот в свою очередь прислал им кон-
такт таксиста, который привез их из 
города Антакья к границе с Сири-
ей. Там их встретили проводники-
сирийцы и отвели в дом Абу-Умара. 
Спустя некоторое время их перепра-
вили в Алеппо, где Магомед поды-
скал для супруги жилье, а его дядя 
получил разрешение у эмира одно-
го из джамаатов «Джебхат ан-Нусры» 
на прием в группировку, после чего 
подчиненные эмира отвезли его в 
поселок Риф-Мухад-Дисин.

В двухэтажной казарме, куда по-
селили новобранца, находилось два 
десятка человек — узбеки, сирий-
цы, русские, выходцы с Северного 
Кавказа. Эмиром казармы был ка-
бардинец Асадулла, рассказал Ма-
гомедов следователям. Он распреде-
лял зарплату между боевиками: же-
натые получали по $80 в месяц, не-
женатые — по $50, продукты пита-
ния выдавались бесплатно.

В сентябре прошлого года группу 
из 15 человек, в которую вошел и Ма-
гомедов, отправили в муаскар (учеб-

ный центр) «Фарук» для обучения во-
енному делу: ведению боя и стрель-
бе, разборке и сборке огнестрельно-
го оружия, применению гранат и вы-
живанию в тяжелых для жизни усло-
виях. Взрывников, рассказал он, го-
товили в отдельном отряде, инструк-
торами там были сирийцы, чеченцы, 
немцы, палестинцы, египтяне.

Трехэтажная казарма отаплива-
лась газовыми баллонами, элек-
тричество поставлял генератор, ра-
ботавший на мазуте, зато в избыт-
ке было все необходимое для обуче-
ния — снаряжение, оружие. Для вос-
создания условий, приближенных 
к боевым, на территории лагеря ис-
пользовались полосы препятствий 
и манекены.

После трехнедельной муштры 
новобранцев группами по четыре-
шесть человек отправляли охранять 
границу лагеря поселка Риф-Мухад-
Дисин с городом Алеппо — это назы-
валось «рибат».

Каждый получил камуфляж, авто-
мат Калашникова с восемью магази-
нами и две гранаты. В одной из пе-
рестрелок с «шиитами» (как называл 
Магомедов бойцов правительствен-
ных войск), напавшими на поселок, 
погибли три боевика, в том числе 
земляк Магомедова из селения Ху-
трах 20-летний Абдулла и еще один 
снайпер из Дагестана.

Спустя десять дней «шииты» 
вновь напали на рибат, в котором 
находился Магомедов. На этот раз 
обошлось без потерь, хотя, обороня-
ясь, он использовал почти весь бое-
запас — четыре автоматных рожка 
и гранату. Через неделю Магомедо-

ву и двум десяткам его сослуживцев 
вновь пришлось принять бой.

В ноябре он с разрешения Аса-
дуллы под предлогом лечения вы-
ехал в Антакью, где был вскоре за-
держан турецкими полицейскими 
и арестован. В городской тюрьме он 
просидел около месяца, а 14 января 
этого года был депортирован в Рос-
сию. Магомедов был уверен, что со-
трудникам правоохранительных ор-
ганов неизвестно о его участии в бо-
ях — он всем говорил, что находит-
ся в Турции. В день, когда его аресто-
вали в Турции, от сирийского врача 
он узнал, что его супруга находится 
в больнице в состоянии комы — она 
упала с лестницы и ударилась голо-
вой. О ее дальнейшей судьбе Маго-
медов ничего не узнал.

Вернувшись в Россию, Магомедов 
никому не сообщил о своем боевом 
сирийском опыте. Однако сохранить 
тайну ему не удалось. После задержа-
ния ему было предъявлено обвине-
ние по ч. 2 ст. 205.5 (участие в деятель-
ности террористической организа-
ции), ч. 2 ст. 208 (участие в незакон-
ном вооруженном формировании) 
и ст. 205.3 (прохождение обучения в 
целях осуществления террористиче-
ской деятельности) УК РФ.

Судье Северо-Кавказского окруж-
ного военного суда Анатолию Колес-
нику хватило трех заседаний, чтобы 
завершить судебное следствие. При-
говор — восемь лет строгого режима 
— не вступил в законную силу и мо-
жет быть обжалован в судебной кол-
легии по делам военнослужащих 
Верховного суда России.

Юлия Рыбина, Махачкала

Непосредственным поводом для 
ухода Анатолия Исайкина станет до-
стижение им предельного возраста, 
утверждают источники 

”
Ъ“ в сфе-

ре оружейного экспорта: его карье-
ра в системе ВТС началась в 1999 го-
ду с назначения на пост заместителя 
гендиректора компании «Промэкс-
порт», отвечавшей за продажу воен-
ной техники из наличия Миноборо-
ны РФ. После появления в 2001 го-
ду ФГУП «Рособоронэкспорт» госпо-
дин Исайкин вновь занял позицию 
заместителя гендиректора компа-
нии (сначала Андрея Бельянинова, а 
затем — Сергея Чемезова), а в 2007-
м — после создания госкорпорации 
«Ростехнологии» — стал главой спец-
экспортера вооружений. В интервью 

”
Ъ“ 3 июня Сергей Чемезов расска-

зывал, что решение создать госпо-
средника по поставкам финальной 
продукции «себя полностью оправ-
дало». «Не было ни одного года, ког-
да объемы падали, всегда наблюдал-
ся рост: сегодня объем поставок по 
линии 

”
Рособоронэкспорта“ — свы-

ше $13 млрд ежегодно, а вместе с 
другими предприятиями — свыше 
$15 млрд»,— отмечал в интервью го-
сподин Чемезов. За все это время ни-
каких нареканий к работе Анатолия 
Исайкина ни в Кремле, ни в «Росте-
хе», ни в правительстве не возника-
ло, утверждают источники 

”
Ъ“ в обо-

ронной промышленности: портфель 
заказов компании сейчас составля-
ет $46 млрд, а за первые восемь ме-
сяцев 2016 года объем поставок во-
енной продукции иностранным за-
казчикам составил $7 млрд. К тому 
же, по утверждению собеседников 

”
Ъ“, Анатолий Исайкин по-прежне-

му является доверенным лицом Сер-

гея Чемезова и входит в его ближай-
ший круг общения. Предполагается, 
что после прохождения всех корпо-
ративных процедур Анатолий Исай-
кин перейдет на пост советника гла-
вы «Ростеха», где продолжит куриро-
вать оружейный экспорт.

Преемнику Александра Михеева 
в «Вертолетах России» достанется хо-
рошее наследство, убеждены источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли: на конец 2015 го-

да портфель твердых заказов компа-
нии составил 494 вертолета, его стои-
мость оценивается в 396,1 млрд руб., 
а планы на 2016 год «верстаются из 
еще более перспективных оценок». 
Помимо российских силовых струк-
тур предприятия холдинга обеспече-
ны заказами из стран Юго-Восточной 
Азии, Северной и Центральной Аф-
рики, Латинской Америки и Ближ-
него Востока, а также стран СНГ. Кро-
ме того, холдинг подписал соглаше-
ние с Индией об организации произ-
водства вертолета Ка-226 и его моди-
фикации: пока речь идет о 200 еди-
ницах, но в перспективе, по данным 
«Ростеха», эта цифра может быть уд-
воена. О том, кто может сменить го-
сподина Михеева, пока точно неиз-
вестно — по данным Gazeta.ru, им 
может стать заместитель гендиректо-
ра «Ростеха» Дмитрий Леликов, одна-
ко собственные источники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что окончательное решение 
по его кандидатуре пока не принято.

В «Рособоронэкспорте» и «Росте-
хе» от комментариев отказались. В 
«Вертолетах России» 

”
Ъ“ сообщили, 

что «в настоящее время топ-менед-
жмент компании реализует проек-
ты в соответствии со стратегически-
ми задачами»: «В холдинге не распо-
лагают информацией о возможных 
кадровых перестановках».

Иван Сафронов

Дагестанский боевик  
призвал племянника в Сирию
Вынесен приговор воевавшему за «Джебхат ан-Нусру»

Анатолий Исайкин  
завершает  
свой главный контракт

Как стало известно ”Ъ“, Обще-
ственный совет при Минобрна-
уки жестко раскритиковал за-
конопроект образовательного 
ведомства, меняющий проце-
дуру лишения ученой степени. 
Министерство предлагает рас-
сматривать жалобы на плагиат 
в диссертациях только при нали-
чии судебного решения о на- 
рушении авторских прав того 
ученого, чью научную работу  
некорректно процитировали.  
Научное сообщество считает, 
что такая норма «резко ослабит» 
контроль за качеством диссер-
таций, это же мнение разделяют 
и юристы.

Резкое заявление Общественно-
го совета (есть в распоряжении 

”
Ъ“) 

сегодня будет направлено в Мини-
стерство образования и науки. Чле-
ны совета критикуют законопроект 
«О внесении изменений в Положе-
ние о присуждении ученых степе-
ней», опубликованный на этой не-
деле для общественного обсужде-
ния. Как ранее сообщали «Ведомо-
сти», министерство хочет, чтобы 

лишить ученой степени за плагиат 
можно было только при наличии 
судебного решения о признании 
нарушения авторских прав. «Эта 
новация резко ослабит возможно-
сти научного сообщества и обще-
ства в целом по контролю за каче-
ством присуждаемых научных сте-
пеней,— говорится в письме.— Об-
щественный совет выражает опасе-
ние, что работа Министерства обра-
зования и науки по усовершенство-
ванию системы присуждения уче-
ных степеней и ее очистке от злоу-
потреблений, достаточно успешно 
проводившаяся в последние годы, 
будет свернута».

Авторы обращения указывают, 
что иски о нарушении авторских 
прав от ученых пока «единичны», 
а заявления о лишении авторских 
прав «успешно подают третьи лица». 
Кроме того, они указывают на суще-
ствование сложных цепочек, когда 
«источники некорректных диссер-
таций зачастую сами являются неса-
мостоятельными произведениями»: 
в такой ситуации невозможно най-
ти автора, готового обратиться в суд.

«С этим документом (законопро-
ектом Мнобрнауки.— 

”
Ъ“) получи-

лась странная ситуация: там много 
разумных предложений, но пункт 
про авторские права противоречит 
всему, что делало министерство при 
Дмитрии Ливанове»,— рассказал 

”
Ъ“ один из членов совета биолог 

Михаил Гельфанд. По его словам, в 
последний год создатели «фабрик 
по производству диссертаций» иска-
ли «всевозможные юридические ла-
зейки», чтобы продолжить свою де-
ятельность. «Возможно, какой-то 
представитель индустрии восполь-
зовался сменой руководства мини-
стерства и добился добавления это-
го куска в документ»,— предполо-
жил господин Гельфанд.

«Эта новация серьезно сужает воз-
можности для привлечения плагиа-
торов к ответственности»,— счита-
ет управляющей партнер юридиче-
ской компании «Тулубьева, Осипов и 
партнеры» Ирина Тулубьева. Она со-
гласна, что назвать человека плагиа-
тором можно только по решению су-
да — но для этого необходимо, что-
бы заявление подал человек, чьи пра-

ва нарушены. «А в ряде ситуаций это 
невозможно,— говорит юрист.— Ав-
тор может не знать о том, что его ра-
боту украли. Или он может умереть и 
не оставить наследников». По словам 
госпожи Тулубьевой, существующее 
законодательство допускает подачу 
иска не от самого автора, а от «заинте-
ресованных лиц», но четкого перечня 
таких лиц не существует. «Если я про-
сто приду в суд и скажу, что не могу 
молчать о факте плагиата чужого про-
изведения, суд имеет право просто 
отклонить мое заявление,— объяс-
няет госпожа Тулубьева.— Необходи-
мо, чтобы закон признал ученых за-
интересованными лицами в отноше-
нии чужих научных работ».

В Минобрнауки вчера не смогли 
ответить, кто подготовил спорный 
законопроект — аппарат Дмитрия 
Ливанова или пришедшей ему на 
смену Ольги Васильевой. «Надо учи-
тывать, что это лишь предложение, и 
мы учтем мнение экспертного сооб-
щества»,— заверили в пресс-службе 
ведомства.

Александр Черных,  
Анна Макеева

Минобрнауки предупредили о вреде списывания
Общественный совет обвинил ведомство в поддержке плагиаторов

с1
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мировая политика

Как стало известно ”Ъ“, воору-
женные силы Бахрейна всерь-
ез заинтересовались зенитной 
ракетной системой С-400 «Три-
умф». Вопрос об их закупке под-
нимался во время последних 
переговоров в Кремле прези-
дента Владимира Путина и ко-
роля Бахрейна Хамада аль-Ха-
лифы. Начиная переговоры по 
этой теме, Россия попытается 
прорваться на оружейный ры-
нок, который традиционно при-
надлежал США.

Об интересе Бахрейна к «Триум-
фу» стало известно 6 сентября во 
время проходящего в подмосков-
ном Алабино международного фо-
рума «Армия-2016». В тот день ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин про-
вел для господина аль-Халифы не-
большую экскурсию по выставоч-
ным павильонам. Осмотрев 120-мм 
самоходное артиллерийское ору-
дие «Флокс», 152-мм самоходную га-
убицу и боевую машину поддержки 
танков «Терминатор», вице-премь-
ер и король провели в закрытом ре-
жиме краткие переговоры, на кото-
рых, по сведениям 

”
Ъ“, последний 

объявил об интересе к приобрете-
нию новейших систем ПВО россий-
ского производства, главной из ко-
торых была названа С-400.

Вопрос о закупке партии «Три-
умфов» господин аль-Халифа под-
нимал и на встрече с Владимиром 
Путиным в Кремле 6 сентября, ут-
верждает источник 

”
Ъ“, близкий к 

Кремлю: по его словам, каких-ли-
бо принципиальных возражений 
у президента РФ не возникло. Ско-

ро может состояться первый раунд 
консультаций между руководством 
Минобороны Бахрейна и «Рособо-
ронэкспортом», уполномоченным 
вести переговоры с российской сто-
роны. Пока что в Манаме только за-
просили информацию о тактико-
технических характеристиках си-
стемы, пообещав в скором време-
ни определиться с необходимым 
количеством пусковых установок. 
Возможно, основные параметры 
коммерческого предложения будут 
сформированы к визиту Дмитрия 
Рогозина в Бахрейн, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в аппарате правительства: 

соответствующее приглашение от 
Хамада аль-Халифы вице-премье-
ру уже передано, но точные сроки 
предстоит еще согласовать по ди-
пломатическим каналам. Офици-
альный представитель спецэкспор-
тера вооружений от комментариев 

”
Ъ“ отказался.

Военно-техническое сотрудниче-
ство Москвы и Манамы достаточно 
скромное: несмотря на постоянные 
сообщения об интересе к авиаци-
онной технике (вертолетам Ми-35), 
системам ПВО (зенитным ракетно-
пушечным комплексам «Панцирь-
С1») и другим типам вооружений, 
стороны подписали контракт толь-
ко на противотанковые комплексы 
«Корнет-ЭМ». Даже этот результат 
стал большим успехом для россий-
ских переговорщиков, говорит топ-
менеджер предприятия оборонной 
промышленности: Бахрейн тради-
ционно ориентируется на поставки 
вооружений из США (оттуда идет до 
80% всей оборонной продукции), и 

вклиниться в эту оружейную моно-
полию долгое время не представ-
лялось возможным, но в 2014 году 
ситуацию удалось немного перело-
мить — вооруженные силы страны 
стали стартовым заказчиком «Кор-
нетов» (производства тульского КБ 
приборостроения). Теперь же уси-
лия российских чиновников бу-
дут направлены на закрепление до-
стигнутого результата, хотя источ-
ники 

”
Ъ“ признают, что это будет 

непросто: «Если в Манаме разме-
щается целый американский флот 
(5-й флот ВМС США.— 

”
Ъ“), то мож-

но представить, какое давление бу-
дет оказано на наших партнеров из 
Бахрейна».

Заключение полноценного кон-
тракта осложняется не только гео-
политикой. Мощности концерна 
ВКО «Алмаз-Антей», производяще-
го С-400, загружены заказами Ми-
нобороны РФ (к 2020 году воору-
женные силы должны получить 28 
полковых комплектов «Триумфов»), 
существует и контракт с Миноборо-
ны Китая (поставки С-400 начнутся 
не ранее 2018 года), а в ближайшей 
перспективе будет подписано со-
глашение с Индией. Переговорный 
процесс в нынешнее время двигает-
ся крайне медленно и может растя-
гиваться на годы, говорит источник 

”
Ъ“ на одном из предприятий обо-

ронной отрасли, так что контракт с 
Бахрейном при благоприятном сте-
чении обстоятельств может быть за-
ключен не ранее чем через полтора-
два года, а реальная отгрузка нач-
нется еще позже.

Иван Сафронов

Россия с «Триумфом»  
заходит в Бахрейн
Манама заинтересовалась  
новейшими зенитными ракетными системами

Власти Афганистана потерпели 
очередное чувствительное пора-
жение в борьбе с талибами. По-
сле серии терактов в Кабуле еще 
одним ударом стало взятие ан-
типравительственными форми-
рованиями города Таринкот, сто-
лицы южной провинции Урузган. 
Эта операция свидетельствует о 
том, что талибы прочно удержи-
вают инициативу, а стремитель-
ный захват провинциальных цен-
тров становится их «визитной 
карточкой».  

Сотни боевиков радикального дви-
жения «Талибан» (запрещено в России) 
вошли в столицу провинции Урузган 
город Таринкот с населением 72 тыс. 
человек, перекрыли дороги, захвати-
ли несколько КПП и основные адми-
нистративные здания, обстреляли 
офис губернатора и управление по-
лиции. Сотрудники местной адми-
нистрации и руководители провин-
ции Урузган нашли убежище на рас-
положенной в аэропорту военной ба-
зе. Вчера во второй половине дня Ми-
нистерство обороны Афганистана со-
общило, что талибы оставили город.

Атака на Таринкот разворачивалась 
по сценарию, который талибы уже 
опробовали в конце сентября прошло-
го года, когда ворвались в город Кунд-
уз, столицу одноименной провинции 
на севере Афганистана. Удерживать 
его они не планировали, задача была 
иной — посеять панику среди жите-
лей, убить тех чиновников, до которых 
удалось добраться, а главное — напом-
нить как противникам, так и потенци-
альным сторонникам о своих возмож-
ностях. Когда к Кундузу подтянулись 
правительственные войска, талибы 
не стали ввязываться в бой и без сопро-
тивления покинули город. 

В августе талибы взяли под свой 
контроль практически всю террито-
рию провинции Гильменд. В резуль-
тате ожесточенных боев между ни-
ми и афганскими войсками тысячи 
людей покинули свои дома и бежа-
ли в столицу провинции город Лаш-
каргах, который боевики фактически 
взяли в осаду.

Избранная талибами тактика на-
падения на провинциальные центры 
изматывает правительственные си-
лы, а кроме того, подрывает у населе-
ния и местных чиновников веру в эф-
фективность центрального руковод-
ства. На поверку оно оказывается не 
в состоянии защитить своих сторон-

ников в провинции, которые в лю-
бой момент рискуют стать жертвой 
«акции возмездия» талибов.

Противостоять этой тактике край-
не сложно. Сегодня в Афганистане 
власти удерживают главным обра-
зом города, тогда как в сельской 
местности ситуация зачастую нахо-
дится под контролем талибов и дру-
гих радикальных исламистских 
группировок. В итоге антиправи-
тельственные отряды удерживают 
инициативу — они имеют возмож-
ность незаметно перегруппировать 
силы и стянуть их в окрестности то-
го или иного города, а затем осущест-
вить внезапную атаку. 

Старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Сотников в беседе с 

”
Ъ“ оценил 

ситуацию в Афганистане как край-
не сложную: «Правительство ее не 
контролирует, причем прежде всего 
в южных провинциях. Главная цель 
талибов — показать, что с ними на-
до постоянно считаться, что они оста-
ются не только военной, но и полити-
ческой силой. Своими нынешними 
набегами на города талибы стремят-
ся набрать очки на мирных перегово-

рах, которые ведутся с ними при по-
средничестве Пакистана и стран Пер-
сидского залива». 

По словам эксперта, талибы наме-
ренно не удерживают города, чтобы 
избежать массированной атаки аф-
ганской армии и затяжных боев. Но 
при этом они каждый раз вызыва-
ют панику среди населения, а в не-
которых случаях успевают провести 
«чистки» чиновников, сотрудничав-
ших с властями. 

Господин Сотников напомнил, что 
США в последние недели не только 
приостановили вывод своих войск 
из Афганистана, но даже послали ту-
да дополнительные спецподразделе-
ния. «Президент Барак Обама пошел 
на это из опасений за судьбу нынеш-
него афганского правительства, кото-
рое оказалось под жестким военным 
прессингом. Вашингтон не хочет, что-
бы ситуация вернулась к тем време-
нам, когда в стране безраздельно го-
сподствовали талибы и Соединен-
ным Штатам пришлось проводить 
против них военную операцию»,— 
полагает собеседник 

”
Ъ“. 

Максим Юсин,  
Георгий Степанов

Афганская война идет в города
Талибы захватили столицу еще одной провинции

Армению успокаивают 
отставкой премьера
Правительство страны  
возглавит выходец из «Газпрома»

Премьер-министр Армении Овик 
Абраамян вчера объявил о сво-
ей отставке. Место господина 
Абраамяна займет Карен Кара-
петян — экс-мэр Еревана и быв-
ший топ-менеджер компании 
«Газпром». Главным преимуще-
ством преемника называют то, 
что, в отличие от предыдущего 
главы правительства, он не так 
сильно ассоциируется с нынеш-
ним руководством страны: ведь 
еще в июле в Ереване ежеднев-
но собирались митинги, на ко-
торых звучали требования сме-
ны власти.

«Я решил подать в отставку и пре-
доставить президенту возможность 
сформировать новое правительст-
во»,— заявил вчера на заседании ка-
бинета Овик Абраамян. «Надо дать 
шанс новому правительству кон-
солидировать общество,— пояс-
нил он свое решение.— Для реше-
ния экономических и социальных 
задач нам необходимо объединить 
усилия общества и правительства».

Впрочем, по мнению собеседни-
ка 

”
Ъ“, замдиректора базирующе-

гося в Ереване Института Кавказа 
Сергея Минасяна, решение об от-
ставке господин Абраамян принял 
не сам, а по согласованию с прези-
дентом Армении Сержем Саргся-
ном. «В президентских республи-
ках, таких как Армения, премьеры 
сами в отставку не подают,— счи-
тает эксперт.— Поэтому очевидно, 
что это было решение президента и 
его близкого окружения. О возмож-
ной смене премьера Саргсян заяв-
лял еще в августе, после заверше-
ния эпопеи с захватом полицейско-
го участка».

Напомним, что ситуация в Арме-
нии обострилась минувшим летом, 
вылившись в вооруженное проти-
востояние между оппозицией и 
властями. С 17 по 31 июля группа 
из более чем 20 вооруженных лю-
дей, называющая себя «Сасна црер» 
(«Неистовые из Сасуна»), удержива-
ла под контролем здание в центре 
Еревана, где размещался полк по-
лиции. В течение двух недель пос-
тоянно проходили оппозиционные 
митинги. В итоге 1 августа Серж 
Саргсян публично признал необхо-
димость «радикальных изменений» 
в жизни страны. «На данном этапе 
наша цель — формирование власти 
национального согласия»,— пообе-
щал он тогда, а вчера заверил: изме-
нения будут «почти во всех сферах 
управления, начиная с админист-
рации президента и заканчивая су-
дебно-правовой системой».

Правительство национально-
го согласия возглавит Карен Кара-
петян, 53-летний экс-мэр Еревана 
и бывший топ-менеджер «Газпро-

ма» — его кандидатура была утвер-
ждена вчера вечером на заседании 
правящей Республиканской пар-
тии. «Уверен, что Карапетян сможет 
стать своеобразным символом из-
менений в Армении»,— заявил вче-
ра президент Саргсян. В официаль-
ной биографии господина Карапе-
тяна (которая, впрочем, более не-
доступна на сайте «Газпрома») ука-
зано, что в 2011–2012 годах он был 
первым вице-президентом ОАО 
«Газпромбанк», с 2012 года занимал 
пост заместителя гендиректора по 
стратегии и развитию ООО «Газ-
пром межрегионгаз», а в 2015 году 
стал заместителем гендиректора 
по международным проектам ООО 
«Газпром энергохолдинг».

Бывшие знакомые и коллеги Ка-
рена Карапетяна из системы «Газ-
прома» характеризуют его как че-
ловека «очень энергичного» и с «но-
ваторским духом», но при этом им-
пульсивного. «Он достаточно много 
сделал для повышения качества ра-
боты газотранспортной системы Ар-
мении во время своей работы в 

”
Ар-

мросгазпроме“ (с 2001 по 2010 год.— 

”
Ъ“)»,— говорит один из собеседни-

ков 
”
Ъ“. Судя по отзывам, господин 

Карапетян находится в хороших от-
ношениях с влиятельным членом 
правления «Газпрома» Кириллом Се-
лезневым, что может помочь ему вы-
страивать отношения с российски-
ми властями и в новом качестве.

«Уровень социального недоволь-
ства высок, и смена главы прави-
тельства будет использована для 
выпуска пара,— пояснил 

”
Ъ“ Сер-

гей Минасян.— При этом власти 
осознают, что оправдать ожидания 
общественности можно только пу-
тем глубоких реформ. Но человек, 

сам входящий в систему, изменить 
ее не может. Поэтому главное преи-
мущество Карапетяна — то, что он в 
эту систему не входил».

«Выбор Карапетяна я бы назвал 
удачным. Он опытный управленец, 
хозяйственник, имеющий связи в 
России и других странах,— заявил 

”
Ъ“ Андрей Арешев, эксперт Цент-

ра изучения Центральной Азии и 
Кавказа Института востоковедения 
РАН.— Он способен набрать креп-
кую команду и попытаться преодо-
леть те негативные тенденции, о ко-
торых говорят в армянском общест-
ве: безработицу и эмиграцию, быс-
тро растущий внешний долг и рез-
кий перевес импорта над экспор-
том». Впрочем, по мнению Сергея 
Минасяна, сейчас непонятно, «на-
сколько радикальный карт-бланш 
даст новому премьеру Серж Сар-
гсян и даст ли вообще». «Если прези-
дент посчитает, что ситуация требу-
ет экстраординарных мер, особен-
но с учетом начинающейся пред-
выборной кампании, мы, возмож-
но, увидим кардинальные рефор-
мы»,— предположил он.

По данным ереванского инфор-
магентства «Арминфо», перестанов-
ки затронут и сам кабинет минист-
ров: в частности, агентство со ссыл-
кой на свои источники сообщило 
вчера, что МИД возглавит руково-
дитель аппарата президента Виген 
Саргсян. Однако высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в самом МИДе 

опроверг «муссируемые в СМИ со-
общения о смене главы ведомства», 
заявив, что «Эдвард Налбандян про-
должит работу в качестве министра 
в новом правительстве». Он же, по 
данным 

”
Ъ“, примет участие в засе-

дании Совета министров иностран-
ных дел СНГ, которое пройдет на 
следующей неделе в Бишкеке.

Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев,  
Юрий Барсуков

Молдавии выдали президентский набор
Главные партии страны выдвинули кандидатов

Молдавия вступила в президент-
скую гонку. Ключевые партии 
определились с кандидатами на 
выборах, которые состоятся 30 
октября. Эксперты называют фа-
воритами пророссийского лиде-
ра социалистов Игоря Додона и 
экс-министра просвещения, убе-
жденную сторонницу евроинтег-
рации Майю Санду.

С претендентами на пост главы 
государства определились восемь 
партий. Правящие, называющие се-
бя проевропейскими Демократиче-
ская и Либеральная партии выдви-
нули в президенты своих лидеров — 
Мариана Лупу и Михая Гимпу. Млад-
ший партнер партий власти — На-
родная европейская партия сделала 
ставку на своего председателя экс-
премьера Юрие Лянкэ.

Все трое говорят о необходимо-
сти продолжать евроинтеграцию. 
Михай Гимпу, кроме того, продви-
гает идею объединения с Румыни-
ей, а также призывает противосто-
ять «имперской политике» Кремля. 
О «руке Москвы», вмешивающейся 
в молдавскую внутреннюю полити-
ку, также говорят премьер и спикер 
парламента — Павел Филип и Ан-
дриан Канду. За последний месяц 
они написали по статье для амери-
канских СМИ (The Hill и The Daily 
Caller). Смысл публикаций сводит-
ся к тому, что Запад должен помочь 
мечтающей о Евросоюзе Молдавии 
противостоять давлению Москвы.

Проевропейская оппозиция 
представлена партиями «Платфор-
ма 

”
Достоинство и правда“» и «Дей-

ствие и солидарность». Первую воз-
главляет адвокат и давний возмути-
тель спокойствия Андрей Нэстасе, 
организовавший в стране массовые 
акции протеста. Он и будет бороться 
за президентское кресло. «Действие 
и солидарность» тоже выдвинула в 
президенты своего лидера — экс-
министра просвещения Майю Сан-
ду, популярную среди молодежи и 
интеллигенции.

Господин Нэстасе обещает рассле-
довать кражу $1 млрд из молдавских 
банков и вернуть эти деньги в стра-
ну, а также «освободить из плена го-
сучреждения», которые считаются 
полностью подконтрольными мол-
давскому олигарху, зампреду Дем-
партии Владимиру Плахотнюку.

Аналогичная цель и у госпожи 
Санду. Она обещает в случае победы 

«продвигать на важные госдолжно-
сти только честных людей», вернуть 
пресловутый миллиард и беспощад-
но бороться с коррупцией.

Между Андреем Нэстасе и Майей 
Санду достигнута договоренность о 
выдвижении единого кандидата от 
правой оппозиции. Кто из них им 
окажется, должны определить опро-
сы общественного мнения, которые 
до конца сентября проведут две не-
правительственные организации — 
американский Международный ре-
спубликанский институт и немец-
кий Фонд Конрада Аденауэра.

Оппозиция слева — это пророс-
сийские Партия социалистов и «На-
ша партия». Председатель послед-
ней Ренато Усатый не может пре-
тендовать на пост главы государст-
ва, поскольку ему не исполнилось 
40 лет. Он выдвинул в президенты 
журналиста Дмитрия Чубашенко, 
известного язвительными и резки-
ми статьями в адрес власти.

Кандидат Чубашенко обещает в 
случае победы первым делом распу-
стить «нелегитимный парламент» и 
организовать в стране досрочные 
выборы законодательного органа.

Лидеру социалистов Игорю До-
дону возраст не стал помехой. По-
литсовет партии единогласно выд-
винул его в президенты. Свою кам-
панию господин Додон строит на за-
щите православных ценностей, об-
ещаниях нормализовать отноше-
ния с Москвой и вдохнуть жизнь в 
молдавскую экономику.

Партия «Правые», выступающая 
за объединение Молдавии с Румы-
нией, выдвинула в президенты свое-
го лидера Ану Гуцу. Впрочем, ее шан-
сы всерьез никто не рассматривает.

Подписи в поддержку выдвиже-
ния Мариана Лупу и Михая Гимпу 
их инициативные группы уже сда-
ли в ЦИК. Остальные претенденты 
на пост главы государства еще зани-
маются сбором подписей. Но пред-
выборная кампания, по сути, нача-
лась, и эксперты уже обозначили фа-
воритов.

Глава кишиневского центра по-
литического анализа Politicon Ана-
тол Цэрану выделяет четырех лиде-
ров гонки. «С моей точки зрения, это 
Санду, Нэстасе, Лупу и Додон»,— ска-
зал он 

”
Ъ“.

При этом, считает господин Цэ-
рану, у Майи Санду больше шансов 
пройти во второй тур, чем у Андрея 

Нэстасе. «Это связано с тем, что у Сан-
ду есть политический капитал, кото-
рый она может нарастить за счет пра-
вого унионистского фланга (унио-
нистами в Молдавии называют сто-
ронников объединения с Румыни-
ей.— 

”
Ъ“). Она не запятнала себя со-

трудничеством с левыми силами (Ан-
дрей Нэстасе ходил на митинги вме-
сте с господами Додоном и Усатым.— 

”
Ъ“), поэтому может рассчитывать на 

этот электорат, который оценивается 
в 20–25%»,— убежден эксперт.

Юрие Лянкэ и Михая Гимпу анали-
тик назвал «спойлерами, задача кото-
рых дробить правый фланг и оттяги-
вать голоса у правой оппозиции».

«У Додона наиболее высокий рей-
тинг, но это вовсе не значит, что по-
беда во втором туре ему обеспечена. 
Лупу хоть и считается невзрачным 
кандидатом, но представляет Дем-
партию с ее мощными администра-
тивным, финансовым и медийным 
ресурсами. Это почти гарантиру-
ет ему прохождение во второй тур. 
Если правый фланг будет раздро-
блен, вероятность, что во втором ту-
ре встретятся Додон и Лупу, составит 
80%»,— полагает Анатол Цэрану, до-
бавляя, что оба вполне устраивают 
теневого руководителя страны Вла-
димира Плахотнюка. «В молдавском 
экспертном сообществе есть твер-
дое убеждение, что Додон если не 
полностью, то частично координи-
рует свои действия с партией влас-
ти»,— продолжает господин Цэрану.

Политический аналитик Дионис 
Ченушэ называет фаворитами Иго-
ря Додона и Майю Санду. Он пола-
гает, что у демократа Лупу нет ника-
ких шансов в силу крайне низкой 
личной популярности и такого же 
низкого рейтинга Демпартии. «Ре-
альность перевешивает админис-
тративный, медийный и финансо-
вый ресурсы»,— сказал эксперт в бе-
седе с 

”
Ъ“.

Что касается Майи Санду, то, по 
мнению господина Ченушэ, она мо-
жет рассчитывать также и на сто-
ронников Андрея Нэстасе. В этом 
случае, полагает он, единственным 
сильным противником для нее бу-
дет стереотип о месте женщин в по-
литике и обществе. Сила Игоря До-
дона, как считает эксперт, заключа-
ется в том, что у него «нет серьезного 
соперника на левом фланге».

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Бывшего топ-менеджера  
«Газпрома» Карена Карапетяна 
выдвинули на пост премьера 
Армении ФОТО  ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

НАСТУПЛЕНИЕ ТАЛИБОВ В АФГАНИСТАНЕ
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28.09.2015  Талибы захватили 300-тысячный 
город Кундуз, через несколько дней он был освобожден

23.08.2016  Талибы взяли в осаду Лашкаргах 
и перекрыли большинство дорог, ведущих к городу

08.09.2016  Боевики «Талибана» на время 
захватили большую часть города Таринкот
 

АФГАНИСТАН

Районы, где талибы фактически устано-
вили свою власть

Районы наибольшей активности талибов

Районы активности боевиков, 
присягнувших «Исламскому государству»

Боестолкновения правительственных 
войск с талибами
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,493 млрд 
руб. В 2016 году (на 8 сентября) собрано 1 030 717 731 руб., по-
мощь получили 1484 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда 
— Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Русфонду 20 лет
В 1996 году был создан 
Российский фонд помощи

Ныне Русфонд — одна из крупнейших благот-
ворительных организаций в России. А начи-
налось все с простого и естественного же-
лания помочь тем, кто нуждается в помощи. 
Об этом я писал в конце 1997 года в колонке 
«Что такое Российский фонд помощи».

Старый приятель, поседевший на газетной ра-
боте, узнав о моих занятиях в Российском фонде 
помощи, горячится: «Ты что, не понимаешь?! На-
до бороться с первопричиной народных бед, а ты 
только полируешь человеческие язвы и приуча-
ешь людей попрошайничать». Я не спорю. Что тол-
ку? Я и сам каждый день читаю отчаянные пись-
ма, полные горестной ярости или тихой безна-
дежности. Всем же не поможешь, мы публикуем 
лишь одно письмо из десятка. Я не спорю с прия-
телем, потому что не знаю (как, впрочем, и он) ре-
цептов «борьбы с первопричиной». И потом, дело 
газетчика все-таки информация, а не борьба. Но 
одно я знаю точно: 12-летний саратовский маль-
чик Слава, которому мы помогли купить препара-
ты гормона роста на $10 тыс., теперь будет расти 
нормально. Знаю, что 70-летняя бабушка Мария 
Алексеевна из Уржума, оставшаяся с двумя вну-
ками на руках, но не сдавшая их в детдом, теперь 
спокойна: внуки одеты и обуты на пару лет впе-
ред, а крыша старого дома подлатана. И десяткам 
других, чьи письма мы обнародовали, тоже стало 
полегче жить.

Совсем крохотная группа газетчиков создала 
Российский фонд помощи осенью прошлого го-
да. Это был чисто журналистский ход: публику-
ем письма людей, попавших в отчаянное поло-
жение, и предлагаем читателям откликнуться. У 
нас нет расчетного счета, помощь идет от челове-
ка к человеку напрямую, а мы лишь помогаем им 
найти друг друга. Непременное условие: читателю 
предлагаем письма, проверенные госслужащими 
и снабженные необходимыми справками. Вот, в 
сущности, и вся схема. Небольшая спонсорская по-
мощь издательского дома «Коммерсантъ», любез-
ное согласие редакции журнала «Домовой» публи-
ковать подборки писем фонда — и работа началась.

Прошлой осенью не очень верилось, что за-
тея эта надолго. Трудное время, каждый сам за се-
бя, черствость, озлобление, а слой действительно 
состоятельных людей так невелик — все это про-
тив нашего начинания. (Впрочем, и сейчас, гото-
вя очередную подборку писем фонда, мы пережи-
ваем точно так же.) Но фонд существует уже 14 ме-
сяцев, собрано около 2 млрд рублей, отправлены 
сотни посылок с одеждой и обувью. А также ле-
карства, книги, видеокассеты, слуховые аппара-
ты, телевизоры, холодильники, швейные маши-
ны, компьютер «Пентиум-200» с полной перифе-
рией и приспособлениями для инвалида и даже 
переплетный станок для веселого философа на ко-
стылях из вологодской деревни, который берет в 
ремонт книги со всей округи, а потом размышля-
ет над ними. Наши читатели оплачивали протезы, 
лечение в России и за рубежом, газификацию и те-
лефонизацию квартир инвалидов и больных ста-
риков, покупку автомобиля с ручным управлени-
ем и даже издали на собственные средства первую 
в России книгу о домашнем лечении гемофилии.

Уже через два месяца после первых откликов 
я понял, что проиграл спор, утверждая, будто по-
могать станут исключительно из желания заполу-
чить недорогую рекламу. Ни одного такого пред-
ложения за год так и не поступило. (И жаль, мы го-
товы их рассмотреть.) С предложениями помощи 
в фонд звонят обычно частные лица, и многие не 
хотят, чтобы их фамилии были опубликованы. А 
то и вовсе не называют себя. Такое откровенное 
бескорыстие открыло то, о чем мы, к стыду свое-
му, даже не думали, когда начинали проект. Что 
фонд нужен не только отчаявшимся людям — он, 
оказывается, необходим и тем, кто помогает. По-
тому что дарить — не меньшая радость, чем полу-
чать. И потому, извините за банальность, что тво-
рить добро — это потребность души. Фонд позво-
ляет ее реализовать.

И становится понятным, почему одна пожилая 
женщина собирает среди соседей по дому доброт-
ные вещи, чистит их, а потом берет у нас адреса и 
отправляет посылки по стране за свой счет (всего 
16 посылок, по 7–8 кг каждая). Или почему моло-
дой человек, однажды прочитавший письмо из Ре-
спубликанской детской клинической больницы, 
отнес туда несколько тысяч долларов на лекарст-
ва. Или почему другой молодой человек перечи-
слил 18 млн рублей детскому саду деревни Пих-
товка (Новосибирская область). Или почему мос-
квичка Лена вот уже полгода регулярно привозит 
в Дом ребенка города Ермолино (Калужская об-
ласть) то фрукты, сладости и игрушки, то велоси-
педы и видеокассеты с русскими и зарубежными 
сказками. Видеотройку она доставила еще рань-
ше — сразу, как только прочитала в «Домовом» 
письмо директора Дома ребенка Людмилы Хлеб-
ченко. (А всего сюда завезено денег и вещей почти 
на полмиллиарда рублей, и г-жа Хлебченко недав-
но премировала местных колхозниц итальянски-
ми нарядами по случаю Дня работника сельского 
хозяйства. Целый фургон таких вещей ей достави-
ла читательница «Домового», и начальница четы-
рех сотен сирот быстро наладила бартер, да еще и 
поделилась с другими детдомами области.)

Сегодня Российский фонд помощи представ-
ляет свои письма читателям газеты «Коммер-
сантъ». Очень хочется верить, что они найдут от-
клик и у вас, дорогие друзья. Потому что, как на-
писал в фонд священник Георгий Чистяков, «по-
могая друг другу, мы обнаруживаем связи, кото-
рые делают мир единым, спасая его и каждого из 
нас от катастрофы».

 «Коммерсантъ-daily» №215,  
11 декабря 1997 года

Даша Смирнова, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 131 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 68 тыс. руб.

Даша родилась в тяжелом состоянии, два месяца 
провела в больнице. В семь месяцев у дочки начались 
судорожные приступы, ей назначили лекарства. Как 
только приступы удалось купировать, мы начали ре-
абилитацию. Даша тогда не могла ни двигаться, ни 
выражать эмоции. К четырем годам стала ходить, но 
только на цыпочках. До сих пор не говорит, себя не 
обслуживает, слабо реагирует на речь. Лечение в Ин-
ституте медтехнологий (ИМТ, Москва), оплаченное Ру-
сфондом, дало заметный результат: дочь начала про-
износить звуки, проситься в туалет, стала усидчивее. 
Лечение необходимо продолжать, и мы вновь просим 
вашей помощи. Мария Смирнова, Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжать — надо стимулировать 
развитие речи девочки, улучшить координацию 
движений и навыки общения».

Дима Нагаткин, 13 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 112 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
155 165 руб. Телезрители ГТРК «Псков» соберут 43 тыс. руб.

Сын заболел диабетом пять лет назад, уровень 
сахара в крови у него превышал норму в пять раз! 
Нужно было ежедневно вводить инсулин. Но уко-
лы шприц-ручками не помогали, у Димы начались 
осложнения: упало зрение, болели ноги. С помощью 
Русфонда в 2013 году сыну установили инсулиновую 
помпу. Мы бесконечно благодарны вам за это! У Ди-
мы началась другая жизнь. Но расходные материа-
лы для помпы мы покупать не в силах. Муж после 
аварии стал инвалидом, живем на две пенсии — му-
жа и сына. Пожалуйста, помогите! Елена Нагаткина, 
Псковская область
Эндокринолог Детской областной больницы 
Юлия Солдатова (Псков): «Помповая инсулиноте-
рапия помогла нормализовать уровень сахара в кро-
ви, а также минимизировать риск развития тяже-
лых осложнений. Эту терапию нужно продолжать».

Алина Однораленко, 8 лет, несовершенный  
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
203 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 460 тыс. руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 138 тыс. руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 
70 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Курск» соберут 49 тыс. руб.

До четырех лет дочка перенесла множество перело-
мов, но ее не лечили, только гипсовали. А потом нам 
удалось попасть к профессору Беловой. Она назначи-
ла терапию препаратом памидронат, которую помог 
оплатить Русфонд. Лечение помогло укрепить кости 
Алины, она начала заниматься гимнастикой, плавать. 
Но деформация ног после переломов усилилась, те-
перь Алина не может даже стоять. Мы готовились к 
операции, но в мае Алина сломала плечо. Обследова-
ние показало, что плотность костей снизилась. Из-за 
этого операция пока невозможна. Нужно вновь прой-
ти курс комплексного лечения. Помогите нам его 
оплатить! Людмила Однораленко, Курская область
Педиатр отделения врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Федор Катасонов: «Алине необходимо 
еще несколько курсов лечения, чтобы укрепить ко-
сти и подготовить девочку к операции».

Марсель Гимаев, полтора года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 223 131 руб.
Внимание! Цена операции 422 931 руб.  
Участники Фестиваля красок собрали 2800 руб.  
ООО «СиЭлСи Групп» внесет 92 тыс. руб.  
Группа строительных компаний ВИС — еще 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 55 тыс. руб.

Когда Марселю было полгода, он вдруг начал 
задыхаться. На скорой его увезли в больницу, об-
следовали и диагностировали врожденный порок 
сердца, открытый артериальный проток. Марсель 
быстро устает, от любых нагрузок появляются ис-
парина и одышка. Кардиохирург рекомендует не 
откладывать операцию: с ростом ребенка нагруз-
ка на сердце только увеличивается, а это грозит 
сердечной недостаточностью. Помогите оплатить 
 операцию! Наиля Гимаева, Ульяновская область
Заведующий отделением рентгенохирургии 
Детской республиканской клинической больни-
цы Айдар Хамидуллин (Казань): «Марселю требует-
ся эндоваскулярное закрытие артериального прото-
ка окклюдером. Мальчик избежит осложнений, бу-
дет расти и развиваться соответственно возрасту».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У семилетней Ани ювенильный рев-
матоидный артрит. В год и четыре 
месяца девочка заболела ангиной. 
Ангину вылечили, но вскоре появи-
лась такая сильная боль в коленях, 
что малышка кричала, просто пыта-
ясь встать на ноги. А четыре года на-
зад болезнь перекинулась на глаза. 
Это грозит девочке слепотой. Есть 
лекарство, способное избавить Аню 
от мучительной боли и предотвра-
тить потерю зрения, но семье пере-
селенцев с Украины оплатить препа-
рат не под силу.

Девочка плакала от боли, держась ру-
ками за колени. Но на коленках не было 
ни синяка, ни ссадины, только неболь-
шая припухлость.

Родители понесли Аню к врачу. Об-
щий анализ крови показал, что в орга-
низме ребенка развивается воспали-
тельный процесс. Аню направили в Об-
ластную детскую клиническую боль-
ницу Донецка, где и поставили диаг-
ноз «ювенильный ревматоидный ар-
трит» — тяжелое и опасное заболева-
ние, поражающее суставы и внутрен-
ние органы.

Три года Аню лечили гормонами. 
Сначала девочке стало лучше, но, как 
только врачи попытались снизить до-
зировку, случился рецидив. Опять вер-
нулась сковывающая суставы боль. 
Елена, Анина мама, заметила, что доч-
ка начала прихрамывать. На УЗИ обна-
ружилось, что в тазобедренном суставе 
скопилась жидкость. Аня жаловалась: 
«Ножки не ходят!»

В апреле 2012 года пришла новая бе-
да: у Ани заболели глаза, врач диагно-
стировал ревматоидный увеит — вос-
палительный процесс захватил сосуди-
стые оболочки глаз. А это может приве-
сти к возникновению катаракты, глау-
комы и даже отслойке сетчатки. Самое 
страшное последствие — полная поте-
ря зрения.

Настоящее облегчение ребенку при-
несли только инъекции препарата ху-
мира. Но врачи сразу предупредили, что 
лечение нельзя прерывать, иначе неиз-
бежны рецидивы и болезнь будет толь-
ко прогрессировать.

А потом украинский Славянск, где 
жила семья Ани, стал зоной военных 
действий.

— В городе стреляли, нам стало 
страшно за детей — Аню и Ваню, он на 
два года младше сестры. И самое ужас-

ное: лекарство, которое спасает дочку от 
боли и осложнений, нам выдавать пере-
стали. Мы вынуждены были бежать от 
войны в Белгородскую область, бросив 
квартиру и все имущество,— вспомина-
ет Елена.

Сейчас они живут в деревне Безлю-
довка в доме, где нет ни воды, ни туале-
та, но Ане в деревне нравится. Родители 
завели кроликов, и девочка их кормит, 
ухаживает за ними.

— Аня очень любит животных,— рас-
сказывает Елена.— Гладит кроликов, це-
лует, приносит в дом и говорит: «Мама, 
их нельзя резать! Лучше выпустим в 
лес!» К нашему дому прибились кошка 
с собакой и остались жить, не выгонять 
же. А для Ани животные — отдушина. 
Врачи запрещают ей бегать и прыгать. 
Она смотрит на подружек, которые го-
няют на роликах и велосипедах, и спра-
шивает: «А почему мне нельзя?» Я гово-
рю: «Потому что ты болеешь…»

Каждый раз, когда происходят пере-
бои с лекарством, болезнь обостряется.

Несмотря на тяжелый диагноз, Аня 
не может получать жизненно необхо-
димое ей лекарство бесплатно. Ее се-
мья пока не имеет российского граж-
данства. У Ростовских есть разрешение 
на временное проживание, лишь через 
три года они получат вид на жительст-
во — и только потом станут россиянами. 
За это время Аня может превратиться в 
глубокого инвалида.

Пенсию по инвалидности Аня не по-
лучает — выплат в Донецкой области 
нет. Единственный работник в семье, 
ее папа Дмитрий, трудится водителем в 

частном хозяйстве за 20 тыс. руб. в ме-
сяц. На эти деньги не купишь и одной 
инъекции препарата.

В Департаменте здравоохранения и 
социальной защиты населения Белго-
родской области семье сочувствуют: как 
только появилась возможность, привле-
кли благотворителей и купили для Ани 
девять упаковок хумиры.

Девять упаковок — это 18 инъек-
ций. Они подарили больной девочке 
девять месяцев жизни без боли и го-
спитализаций.

— За это время,— рассказывает Еле-
на,— не было ни одного рецидива. Аня 
понимает, почему ей надо каждый день 
пить таблетки. Вот только болезненные 
уколы хумиры, которые необходимо де-
лать каждые две недели, переносит с 
трудом. Препарат надо колоть в живот, 
в кожную складку, а Анюта худенькая, 
как веточка, и ей всегда очень больно. 
Но что делать: она послушно ложится на 
спину, закрывает глаза и считает до де-
сяти, чтобы не разреветься.

1 сентября Аня пошла в первый 
класс. Нарядная, с огромным букетом. 
Она так ждала дня, когда сядет за пар-
ту. Но лекарство заканчивается, его за-
пасов хватит только до конца ноября, и 
тогда о школе придется забыть.

Елена Светлова,  
Белгородская область

«Почему мне нельзя?»
Аню Ростовскую спасет дорогое лекарство

Лев  
Амбиндер,
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Каждый день мы получаем несколь-
ко писем, авторы которых просят по-
мочь в лечении детей, больных дет-
ским церебральным параличом  
(ДЦП). По оценкам специалистов 
в СМИ, больных ДЦП в России от 40 
до 47 на 10 тыс. детей. Ситуация с их 
лечением и реабилитацией вызыва-
ет тревогу, потому что слишком мно-
гие из детей, не получив адекватной 
реабилитации, остаются инвали-
дами. Точных данных нет, но уче-
ные и врачи-практики полагают, 
что в России таких инвалидов около 
миллиона.

Родители в письмах в Русфонд не 
только жалуются на судьбу и про-
сят помощи для своего ребенка. Вот 
письмо из города Бугуруслана Орен-
бургской области. Под ним подписи 
одиннадцати мам, приписка «и дру-
гие участники школы 

”
Помоги ближ-

нему“». Что их заботит больше всего? В 
области нет ни одного специализиро-
ванного учреждения для инвалидов, 
страдающих заболеваниями опорно-
двигательного аппарата, почти нет 
профильных специалистов, которые 
могли бы проводить реабилитацию 
и восстановительное лечение. Орен-
буржцам приходится искать все это в 

иных краях, с боем пробиваться в спе-
циализированные центры. При этом 
авторы письма заботятся не только о 
своих детях, но и о… своем регионе. 
О том, что деньги уходят из Оренбур-
жья в те самые «иные края». Авторы ут-
верждают, что организация спеццент-
ра могла бы помочь родной области и 
в финансовом смысле, и в смысле тру-
довой занятости: появились бы допол-
нительные рабочие места.

Честно говоря, поначалу такая поста-
новка вопроса вызывает удивление. А 
потом подумаешь: а что удивительно-
го в этой по-настоящему гражданской 
позиции? И разве все это не здравые 
аргументы? Может быть, именно они 
способны пробить хотя бы небольшую 
брешь в стене, состоящей из равноду-
шия и отказов? 

В письме содержится и совершенно 
конкретное предложение об организа-
ции специализированного центра для 
реабилитации детей с ДЦП. В Бугурус-
лане есть пустующее здание бывшего 
санатория — не нужно ничего строить 
и искать, региональный центр можно 
устроить здесь. Экологически чистая 
зона — тоже плюс. Да, там нужно про-
вести капитальный ремонт, приобре-
сти тренажеры, оборудование. Да, нуж-

ны специалисты. Много всего. Но ведь 
нужно же с чего-то начинать. И разве 
это стало бы плохим началом?

Недавно в Петербурге закончились 
организованные Русфондом курсы спе-
циалистов для таких центров — физиче-
ских терапевтов и эрготерапевтов («Вра-
чи, которых не было», 

”
Ъ“ от 2 сентября). 

42 специалиста готовы приступить к ра-
боте по-новому в 14 городах России. Ма-
ло. И в списке этих городов нет Бугурус-
лана. Да и быть не может: выучим врача, 
а где ему работать?

О чем же просят нас бугуруслан-
ские мамы? Вы знаете, в общем-то, ни о 
чем… Они же понимают: что толку про-
сить, например, об оборудовании и тре-
нажерах, обо всем прочем, если негде 
это применить? У них одна просьба: по-
могите создать и открыть специализи-
рованный реабилитационный центр в 
Оренбуржье!

А мы пока можем только одно: пере-
адресовать эту просьбу руководителям 
города и области, в Минздрав РФ.

Виктор Костюковский,
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Получить помощь в своем регионе
Оренбуржцам нужен реабилитационный центр

Почта за неделю 02.09.16–08.09.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 49 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  Р О С Т О В С К О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 5 1  5 2 0   Р У Б .

Врач-ревматолог Детской областной клинической больницы Алина Гомзякова (Белго-
род): «С раннего детства Аня страдает от ювенильного ревматоидного артрита. Заболевание проте-
кает тяжело, поражены не только суставы, но и глаза. Чтобы стабилизировать состояние, остановить 
ухудшение зрения, снять воспаление и суставной синдром, Ане назначен препарат хумира. Бесплатно 
получать это лекарство семья не может из-за отсутствия гражданства РФ. Но хумира необходима 
девочке постоянно по жизненным показаниям, в случае отмены препарата ей грозят полная слепота 
и поражение внутренних органов, превращение в тяжелого инвалида».

Стоимость лекарства 1 125 680 руб. Жертвователь, пожелавший остаться неназванным,  
внес 518 160 руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 56 тыс. руб. Не хватает 551 520 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню Ростовскую, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Аниной мамы — Елены Анатольевны Ростовской. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Болезненные уколы хумиры  
Аня переносит с трудом.  
Послушно ложится на спину,  
закрывает глаза и считает  
до десяти, чтобы не разреветься

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16958,77 (–53,67)
РТС 1013,11 (+7,34)
FTSE 100 6858,7 (+12,12)

DAX 30 10675,29 (–77,69)
DJIA* 18480,56 (–45,58)
NASDAQ Composite* 5263,95 (–19,97)

*На 19:25.    По данным агентства Reuters. 
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● 49,39тыс. пунктов ● 18,483

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.09.16
Австралийский доллар 49,4319
Английский фунт 85,4231
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,8774

Доллар США 63,9730
Евро 72,0464
Индийская рупия*** 96,3340
Казахский тенге*** 18,9656

Канадский доллар 49,7573
Китайский юань* 96,0022
Норвежская крона* 78,6257
СДР 89,7797

Сингапурский доллар 47,5106
Новая турецкая лира 21,7884
Украинская гривна* 24,0274
Шведская крона* 75,9955

Швейцарский франк 66,0332
Японская иена*** 63,0059
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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облагает налогом корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Скандальная тема «золотых пара-
шютов» вновь обретает актуаль-
ность. После ужесточения регули-
рования (госкомпаниям ограничи-
ли суммы, которые они могут вы-
плачивать руководству при уволь-
нении) на повестке дня оказался 
злободневный вопрос пополнения 
бюджета: должны ли необязатель-
ные компенсации уволенным со-
трудникам относиться к расходам 
компании в целях налогообложе-
ния или же включаться в базу нало-
га на прибыль?

Вступившие в силу еще 1 янва-
ря 2015 года изменения в ст.255 На-
логового кодекса (НК) РФ, казалось, 
должны были раз и навсегда устра-
нить правовую неопределенность. 
По ним неподлежащими налогоо-
бложению расходами признаются 
начисления увольняемым работни-
кам, предусмотренные трудовым 
договором, соглашением о его рас-
торжении или иным актом, в том 
числе коллективным договором. 
Раньше кодекс относил к расходам 
только обязательные по Трудовому 
кодексу (ТК) выплаты при увольне-
нии, которые работодатель выдает 

работнику, например, при сокра-
щении штата. Экономическую обо-
снованность других компенсаций, 
выплачиваемых по желанию ком-
пании, приходилось доказывать 
в суде. Поправки должны были за-
крыть вопрос любых выплат при 
увольнении — как обязательных, 
так и добровольных, но, как выяс-
нилось, налоговые органы тракту-
ют их по-своему.

Так, после проведения налого-
вой проверки, инспекция доначи-
слила ООО «Парламент Продакшн» 
налог на прибыль в размере свыше 
747 тыс. руб., посчитав, что выпла-
ченные 3,7 млн руб. компенсаций 
уволившимся работникам не связа-
ны с их трудовой деятельностью, не 
являются экономически оправдан-
ными для компании, а значит, не от-
носятся к расходам и подлежат нало-
гообложению. Общество с решени-
ем налоговиков не согласилось и об-
жаловало его в суде.

Арбитражные суды первой и 
апелляционной инстанции встали 
на сторону инспекции, сочтя, что 
выплата выходного пособия не вхо-
дит в состав расходов на оплату тру-
да, не установлена ТК. Суды отмети-
ли, что сами трудовые договоры не 
содержали условий о компенсации 
при увольнении, а допсоглашения 
о получении денежной компенса-
ции заключены незадолго до их рас-
торжения.

Другую позицию занял кассаци-
онный суд. В его решении говорит-
ся, что перечень расходов на опла-
ту труда является открытым и НК до-
пускает отнесение к ним необяза-
тельных «золотых парашютов». Кас-
сация обосновала это и разъяснени-
ями Минфина РФ от 2011–2015 го-
дов, в которых также говорится о 
возможности отнесения выходных 
пособий к расходам. Более того, кас-
сация подчеркнула, что изменения 
в НК как раз были направлены «на 
устранение неопределенности».

Вновь проявившаяся коллизия 
усложняется отсутствием единоо-
бразной судебной практики. Теперь 
определиться с тем, должны ли ком-
пании платить налог на прибыль с 
«золотых парашютов», предстоит 21 
сентября Верховному суду РФ.

вчера

«ЯНДЕКС»

объявил о расторжении кон-
тракта с компанией «Красная 
Роза 1875 Лимитед» (входит 
в KR Properties), у которой он плани-
ровал купить семь офисных зданий 
классов А и В общей площадью око-
ло 80 тыс. кв. м в деловом квартале 
«Красная Роза». Причина разрыва 
соглашения — изменение рыноч-
ных условий, говорится в сообще-
нии компании. Сделка готовилась 
больше года, согласно ее услови-
ям, «Яндекс» получал здания и дол-
говые обязательства бывшего соб-
ственника на сумму $490 млн, а KR 
Properties становилась акционе-
ром «Яндекса» — в пользу «Красная 
Роза 1875 Лимитед» он планиро-
вал выпустить 12,9 млн акций с ог-
раничением продажи на 90 дней. 
Теперь «Яндекс» продолжит арен-
довать офисы в деловом кварта-
ле «Красная Роза», но не исключает 
возможности переезда после исте-
чения сроков договора аренды. 
 Динара Мамедова

БАНК РОССИИ

оценил потенциальную эф-
фективность внедрения фон-
да санации. Проведение сана-
ции проблемных банков через спе-
циальный фонд под управлени-
ем ЦБ позволит экономить 30–
50% трат на финансовое оздоров-
ление, заявил зампред ЦБ Михаил 
Сухов. ЦБ ранее предложил меха-
низм санации, подразумевающий 
создание специального фонда, ко-
торый будет входить в капитал са-
нируемых банков. Сейчас исполь-
зуется другой механизм — средст-
ва ЦБ через АСВ путем выдачи кре-
дитов предоставляются проблем-
ным банкам. Эффективность по-
добной схемы в последние месяцы 
подвергалась критике со стороны 
ЦБ. В правительстве в целом под-
держали предложения регулятора. 
«Прайм»

«УРАЛКАЛИЙ»

в рамках buyback с 29 августа 
по 7 сентября купил 35,9 млн 
акций и 110 тыс. GDR. В це-
лом с момента запуска програм-
мы в мае компания получила 2,47% 
от своего уставного капитала, а free 
float «Уралкалия» упал до около 
6,5%. По правилам листинга Мос-
ковской биржи если в течение ше-
сти месяцев подряд в свобод-
ном обращении находится меньше 
7,5% от уставного капитала, то ак-
ции исключаются из котировально-
го списка первого уровня и перево-
дятся в третий. «Данное понижение 
уровня листинга может оказать су-
щественное неблагоприятное воз-
действие на рыночную цену и лик-
видность обыкновенных акций ком-
пании»,— отмечается в сообще-
нии «Уралкалия». Если уровень ли-
стинга акций будет понижен с пер-
вого до третьего, компания мо-
жет отказаться от листинга на бир-
же. Предполагалось, что в рам-
ках buyback до 19 сентября компа-
ния выкупит до 4% уставного капи-
тала. Фактически с помощью про-
граммы выкупа ее акционеры дела-
ют «Уралкалий» частной компанией. 
 Ольга Мордюшенко

МИНЭНЕРГО

включило Бурятию в зону 
свободного перетока (ЗСП) 
Сибири, куда уже входят Красно-
ярский и Алтайский края, респу-
блики Алтай, Хакасия и Тыва, а так-
же Иркутская, Кемеровская, Но-
восибирская и Томская области. 
До сих пор Бурятия не могла обме-
ниваться электроэнергией с дру-
гими регионами. По оценке Ната-
льи Пороховой из АКРА, в Буря-
тии в 2016 году цены на мощность 
были на 37% выше, чем в среднем 
во второй ценовой зоне (Сибирь). 
Присоединение к ЗСП Сибири сни-
зит цены на мощность и электро-
энергию в Бурятии на 10%. Но это 
и незначительно повысит це-
ны в Сибири из-за затрат на вы-
нужденную генерацию Бурятии. 
 Татьяна Дятел

правила  
игры

Вопрос о том, должны 
ли «золотые парашю-
ты» облагаться нало-
гом на прибыль, 
 остается открытым

Грузоотправители просят новых субсидий
Они хотят получить 7 млрд рублей на новые вагоны
Грузоотправители 
 просят правительство 
в 2017 году вновь выде-
лить из бюджета не менее 
7   млрд руб. на поддержку 
 закупки инновацион-
ных вагонов, которые 
сейчас пользуются повы-
шенным спросом. Мин-
промторг, отвечающий 
за программу поддержки 
транспортного машино-
строения, подтверждает 
обращение за субсидией, 
но пока не говорит, будет 
ли она предоставлена.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Урал-

химе», компания обратилась 
в совет потребителей ОАО 
РЖД с рекомендацией о целе-
сообразности продления на 
2017 год субсидий на закупку 
так называемых инноваци-
онных вагонов — с повышен-
ной нагрузкой на ось. Сейчас 
действует программа, по ко-
торой покупателям таких ва-
гонов возвращается часть по-
траченных на них средств. 
На 2016 год из бюджета на 
нее было выделено 7 млрд 
руб., или по 300 тыс. на вагон 
(см. 

”
Ъ“ от 27 января). Всего за 

счет этой субсидии предпо-
лагалось простимулировать 
закупку в 2016 году 23,3 тыс. 
инновационных вагонов. Те-
перь грузоотправители хотят 
получить еще 7 млрд руб. в 
2017 году.

«Это выгодно не только ва-
гоностроителям и грузовла-
дельцам, но и ОАО РЖД в ча-
сти снижения нагрузки на ин-
фраструктуру»,— поясняют в 

«Уралхиме». Другой химиче-
ский холдинг, «Уралкалий», 
говорится в его письме в Со-
вет потребителей (есть у 

”
Ъ“), 

в 2016 году приобрел 400 ин-
новационных хопперов-ми-
нераловозов, а госсубсидии 
оказали ему «существенную 
поддержку в условиях огра-
ниченного инвестиционного 
ресурса». Субсидии обеспечи-
ли рост спроса на инноваци-
онные полувагоны и хоппе-
ры, соглашается СУЭК. «Сред-
немесячный объем поставок 
новых грузовых вагонов на 
сеть в мае—июне увеличил-
ся более чем на 45% и превы-
сил 1,6 тыс. единиц»,— гово-
рится в письме компании. В 
2017 году, продолжает СУЭК, 
на новые вагоны ожидается 

рост спроса (50 тыс. единиц), 
в том числе на специализиро-
ванный парк, при этом сер-
тификация наиболее востре-
бованных моделей спецваго-
нов завершится только к кон-
цу 2016 года. «Уралхим» отме-
чает в своем письме, что сей-
час сотрудничает с вагоно-
строителями по вопросу раз-
работки инновационных хи-
мических цистерн, но основ-
ная часть работ придется на 
период после 2016 года.

Совет потребителей ОАО 
РЖД, получив письма ком-
паний, насколько известно 
«Уралхиму», обратился в пра-
вительство. Об отсылке пись-
ма в правительство также рас-
сказали 

”
Ъ“ несколько источ-

ников в отрасли, но в секре-

тариате профильного вице-
премьера Аркадия Дворкови-
ча 

”
Ъ“ сообщили, что такого 

обращения пока не видели. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ также со-

общили, что документы пока 
не поступали. Но в Минпром-
торге подтверждают, что гру-
зоотправители и операторы 
подвижного состава действи-
тельно обратились с предло-
жениями о пролонгации дан-
ной меры на следующий год.

В одном из вагонострои-
тельных холдингов говорят, 
что, хотя инновационный ва-
гон стоит больше, чем вагон 
стандартной конструкции, 
ключевым фактором для по-
требителей «является стои-
мость их жизненного цикла, 
которая ниже почти в три ра-

за». «Субсидии также пока-
зывают свою результатив-
ность»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, отмечая, что на фоне кри-

зиса и существенного роста 
цен на сталь выпуск иннова-
ционных вагонов в долевом 
выражении увеличивается с 
5% от общего объема произ-
водства в 2013 году до более 
чем 50% в 2016-м.

Не все грузоотправите-
ли поддерживают продле-
ние субсидий. «Считаем во-
прос пролонгации компен-
сации на 2017 год актуаль-
ным,— говорят в НЛМК,— 
так как без субсидий иннова-
ционный парк с учетом ин-
вестсоставляющей не конку-
рентоспособен по сравнению 
с универсальным парком по-
лувагонов». Но источник 

”
Ъ“, 

близкий к крупной угольной 
компании, говорит, что боль-
шинство грузоотправителей 
относительно недавно обно-
вили парк и сейчас он избы-
точен. Сейчас покупать инно-
вационные вагоны — лишь 
поддерживать их производи-
телей, категорично замечает 
он. В случае БАМа и Трансси-
ба, добавляет собеседник 

”
Ъ“, 

наоборот, возникает пробле-
ма, так как на ряде участков 
мощностей тяговых подстан-
ций недостаточно для обес-
печения тяжелых поездов, и 
вагоны с повышенной грузо-
подъемностью могут только 
усугубить ситуацию.

Наталья Скорлыгина, 
Анатолий Джумайло, 
Ольга Мордюшенко

Реанимация инфраструктурных облигаций
ЦБ возвращается к идее 2009 года

ЦБ ведет работу над изменения-
ми процедуры выпуска облига-
ций, которые могут считаться 
инфраструктурными. Пока они 
касаются лишь правил офор-
мления документации. Однако 
участники рынка считают, что 
требуется менять подход к защи-
те долгосрочных инвестиций.

ЦБ разрабатывает подходы к опре-
делению условий выпуска облига-
ций, при которых они могут считаться 
инфраструктурными ценными бума-
гами. Пока речь может идти только о 
внесении изменений в правила офор-
мления эмиссионной документации. 
«После всесторонней проработки дан-
ного вопроса может быть принято ре-
шение о внесении соответствующих 
изменений в нормативные акты»,— 
сообщили в пресс-службе регулятора. 
Какие именно изменения будут вне-
сены и с какой целью, в ЦБ не уточня-
ют. Тем более что самого термина «ин-
фраструктурные облигации» в россий-
ском законодательстве до сих пор нет.

Первые попытки установить пра-
вила игры на рынке долгосрочных 
инвестиций в инфраструктуру были 
предприняты еще в 2009 году, когда 
Федеральная служба по финансовым 
рынкам (ФСФР) подготовила проект 
закона «Об особенностях инвестиро-

вания в инфраструктуру с использо-
ванием инфраструктурных облига-
ций». По этому документу, новые дол-
говые бумаги эмитировались специ-
ализированной проектной органи-
зацией с целью привлечения денеж-
ных средств в инфраструктурные про-
екты. В законопроекте содержалось 
описание некоторых инструментов 
управления рисками в рамках дол-
госрочных инвестиций. Данный за-
кон так и не был принят, хотя отдель-
ные его положения вошли в закон «О 
рынке ценных бумаг». Среди них, на-
пример, требование об обязательном 
назначении представителей владель-
цев облигаций.

В настоящее время существуют 
лишь концессионные облигации — 
долговые бумаги, выпускаемые сто-
роной концессионного соглашения 
с целью обеспечения финансирова-
ния проектов, как правило, направ-
ленных на создание или развитие 
инфраструктуры (дорог, мостов, объ-
ектов культурного досуга и т. д.). Этот 
инструмент нередко путают с инфра-
структурными облигациями, хотя 
сфера его применения гораздо уже. 
Данные бумаги выпускаются под кон-
кретные проекты. Проблема разгра-
ничения этих терминов назрела уже 
давно, констатирует исполнитель-

ный директор Национальной ассо-
циации концессионеров и долгосроч-
ных инвесторов в инфраструктуру 
(НАКДИ) Светлана Бик. «Инфраструк-
турные облигации — широкое поня-
тие. В эту категорию могут попасть 
как непосредственно концессионные 
долговые бумаги, так и, например, об-
лигации, выпущенные муниципали-
тетом для строительства школ, или об-
лигации РЖД»,— поясняет она.

Так как подобные долговые бума-
ги выпускаются для реализации дол-
госрочных проектов, то для них важ-
но обеспечиться качественное управ-
ления рисками. Между тем требо-
вание об обязательном назначении 
представителей владельцев облига-
ций (ПВО) не касается даже концесси-
онных облигаций. «Мы же хотим, что-
бы и у долгосрочных инвесторов бы-
ли подобные механизмы защиты ин-
вестиций»,— говорит госпожа Бик. 
По ее словам, НАКДИ уже направила 
свои предложения в ЦБ. Помимо вне-
сения в законодательство требования 
об обязательном назначении ПВО для 
эмиссий концессионных долговых 
бумаг, эксперты ассоциации предло-
жили разработать механизмы, позво-
ляющие гарантировать финансирую-
щей стороне вхождение в советы ди-
ректоров проектных компаний. Тако-

го права сейчас нет ни у владельцев 
концессионных облигаций, ни у лю-
бых других облигационеров. «Закон о 
рынке ценных бумаг» разрешает ПВО 
присутствовать на заседаниях советов 
директоров, однако не дает им права 
голоса. «В случае же с концессионны-
ми соглашениями облигация выпу-
скается специализированной компа-
нией. Чаще всего это ООО, которое во-
обще не имеет совета директоров»,— 
комментирует управляющий парт-
нер юридической компании Legal 
Capital Partners Дмитрий Крупышев. 
У облигационеров есть право выдви-
гать свою кандидатуру на пост незави-
симого директора, но это не гаранти-
рует, что кандидат в совет директоров 
будет избран, добавляет он.

По словам госпожи Бик, в миро-
вой практике такие меры уже актив-
но применяются (например, «Шесть 
правил ответственного инвестирова-
ния», разработанные для стран G20). 
«Институциональные инвесторы, 
входя в активы, рискуют надолго. Спа-
сает здесь качество проработки про-
екта на старте, более жесткие прави-
ла регистрации эмиссий и сопрово-
ждение своей инвестиции на протя-
жении всего срока жизни проекта»,— 
резюмирует она.

Мария Сарычева

Телепроизводители сверили часы
Крупнейшим производителем контента для ТВ стала «Солярис Промо Продакшн»

На рынке производства контен-
та для российских телеканалов 
сменился многолетний лидер. 
По итогам 2015 года крупнейшей 
по количеству вышедших на ТВ 
премьерных часов стала «Со-
лярис Промо Продакшн» (СПП) 
Александра Карманова, которая 
до этого не входила даже в топ-
20. Прежний лидер «Красный 
квадрат» Аркадия Ротенберга те-
перь второй: часть его передач 
«Первый канал» начал произво-
дить самостоятельно.

В 2015 году семь федеральных ка-
налов («Первый канал», «Россия 1», 
НТВ, ТНТ, СТС, «Пятый канал» и РЕН 
ТВ) показали 9,4 тыс. часов премь-
ерного российского продюсируемо-

го контента, что на 12% меньше, чем 
годом ранее, подсчитала компания 
KVG Research. Учитывались телешоу, 
сериалы, телефильмы, но не новости, 
информационные программы, спор-
тивные трансляции и концерты.

Совокупная рыночная стоимость 
этого контента составила 40,3 млрд 
руб.— на 9% меньше, чем годом ра-
нее. У спада несколько причин: со-
кращение затрат на телерекламу, ко-
торое Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России оценила в 2015 
году в 14% (до 136,7 млрд руб.), и сни-
жение рейтингов крупнейших теле-
каналов из-за фрагментации аудито-
рии и роста тематического смотре-
ния. Каналы также пересмотрели 
контентную политику: часть сокра-

тила объем премьер, другие предпоч-
ли менее затратные виды контента. 
Примерно половину затрат на премь-
еры телекомпании потратили на се-
риалы, которые в общем объеме ве-
щания заняли пятую часть.

Лидером по объему премьерного 
контента стала компания СПП вла-
дельца Евразийского трубопровод-
ного консорциума Александра Кар-
манова (см. таблицу). В 2015 году ка-
нал ТНТ закупил у СПП 930 премьер-
ных часов: помимо ключевого про-
екта компании реалити-шоу «Дом-
2» в эфире шла программа «Перезаг-
рузка». Уже в 2016 году СПП произве-
ла для ТНТ сериал «Остров». К съем-
кам «Дома-2» СПП приступила в мар-
те 2014 года, но до сих пор не попада-

ла даже в топ-20 крупнейших произ-
водителей контента. Ранее шоу про-
изводили структуры Валерия Комис-
сарова по заказу продюсерского цен-
тра Comedy Club Production, минори-
тарием которого выступает тот же го-
сподин Карманов. Из-за смены под-
рядчика «Дома-2» Comedy Club вы-
был из тройки лидеров, упав со вто-
рого сразу на седьмое место.

На второе место сместилась груп-
па «Красный квадрат» с 910 часами 
премьер вместо 1208 часов в 2014-м. 
Она долгие годы делала крупнейшие 
проекты для «Первого канала» и воз-
главляла рейтинг телепродакшенов 
страны. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Подконтрольная Борису Минцу 
O1 Group создает отдельную струк
туру по управлению пенсионным 
бизнесом. Заявленная цель пере
форматирования — снижение из
держек и оптимизация корпора
тивного управления. Помимо это
го, отмечают эксперты, создание 
нового юрлица решает еще не
сколько задач: больший маневр 
в наполнении капитала НПФ, до
полнительная инвестиционная 
экспертиза сделок и дистанциро
вание группы от пока не блестя
щих финансовых результатов 
крупнейшего из фондов груп
пы — НПФ «Будущее».

О выделении пенсионного бизне-
са в отдельную финансовую группу со-
общила вчера пресс-служба группы 
O1 Бориса Минца. АО «Финансовая 
группа 

”
Будущее“» стало основным ак-

ционером пенсионных фондов «Буду-
щее», «Образование», «Телеком-cоюз», 
«Уралсиб» и «Наше будущее» (бывший 
НПФ «Русский стандарт»). «Этот шаг по-
зволит нам объединить стратегиче-
ский менеджмент фондов под руко-
водством единого органа управления, 
консолидировать лучшие практики и 
наработки, но при этом учесть все осо-
бенности различных клиентских 
групп»,— отметил член совета дирек-
торов О1 Group Дмитрий Минц. Но-
вую структуру возглавит Марина Руд-
нева, которая до последнего времени 
занимала должность гендиректора О1 
Group и курировала все сделки M&A 
по расширению пенсионного бизнеса 
группы. «Единая операционная систе-
ма позволит вывести обслуживание 
клиентов на качественно новый уро-
вень, а также снизить издержки. Объе-
динение пенсионных фондов в рам-
ках группы будет способствовать бо-
лее эффективному взаимодействию с 
регулятором в части единых стандар-
тов корпоративного управления под-
контрольных фондов»,— считает го-
спожа Руднева.

Процесс объединения пенсионных 
активов О1 Group, одного из самых ак-
тивных игроков M&A в этом сегменте, 
шел полным ходом и до создания от-
дельной финансовой группы. Так, в на-
чале текущего года НПФ «Будущее» по-
глотил «Стальфонд». В настоящее вре-
мя этот объединенный НПФ присоеди-
няет фонды «Уралсиб» и «Наше буду-
щее» (см. 

”
Ъ“ от 12 августа). По данным 

банка России, на 30 июня совокупные 
активы пенсионных фондов группы 
составляли 279 млрд руб.

При этом эксперты и участники 
рынка называют и другие причины 
создания единого оператора пенсион-
ного бизнеса O1. «У пенсионных фон-

дов банковских групп крупные сдел-
ки и направления инвестирования, 
помимо инвесткомитетов НПФ и УК, 
прорабатывают еще и в банках. Не 
исключено, что новая структура O1 
возьмет функции этой третьей экспер-
тизы»,— отмечает глава НПФ из топ-10 
по активам. Как указывает директор 
департамента финансовых рейтингов 
НРА Карина Артемьева, создание фи-
нансовой группы позволяет оптими-
зировать административные, опера-
ционные расходы и затраты на про-
движение, сохранив обособленность 
двух ключевых направлений бизнеса: 
пенсионные накопления и резервы. 
«НПФ 

”
Будущее“ консолидирует биз-

нес группы по ОПС, 
”
Телеком-союз“ 

работает с резервами, а его ключевым 
клиентом является 

”
Почта России“. 

Консолидация в составе единой груп-
пы выглядит более логичной, чем объ-
единение в единый НПФ фондов, в от-
ношении которых действуют разные 
нормы регулирования»,— отмечает 
госпожа Артемьева. Снижение аффи-
лированности НПФ с O1 Group также 
дает больший маневр по включению 
ценных бумаг эмитентов группы в ка-
питал фондов, указывает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин. «С учетом 
требований по расчету собственных 
средств НПФ (вступили в силу 24 ию-
ня.— 

”
Ъ“), в случае прямой аффилиро-

ванности такие бумаги в капитале рас-
считывались бы с коэффициентом 
ноль»,— отмечает господин Ногин.

Создание отдельного юрлица по-
зволяет группе дистанцироваться от 
пока не блестящих финансовых ре-
зультатов самого крупного из ее пен-
сионных фондов — НПФ «Будущее», 
считает аналитик «Алор Брокер» Ки-
рилл Яковенко. Так, согласно отчетно-
сти по МСФО за 2015 год, фонд закон-
чил год с убытком в 3,7 млрд руб. При-
чины — покупка облигаций Вне-
шпромбанка (лицензия отозвана 21 
января) и доначисление резервов (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). При этом, указывает экс-

перт, для пенсионного бизнеса отри-
цательный результат на годовом гори-
зонте не критичен (с учетом того, что 
на счета клиентов были начислены 
доходы исходя из положительной 
российской отчетности), но показате-
ли группы он может ухудшить. После-
довательное ужесточение требова-
ний регулятора к качеству активов 
НПФ (см. “Ъ“ от 24 августа), в том числе 
по переоценке ипотечных сертифи-
катов участия, выводу или замеще-
нию таких бумаг в портфелях НПФ, 
весьма вероятно потребует дополни-
тельных затрат.

Павел Аксенов

Отдаленное «Будущее»
Группа O1 переформатирует  
пенсионный бизнес

Несмотря на повышение размера 
ставок дополнительных взносов 
в фонд страхования вкладов 
(ФСВ) со второго квартала, объем 
средств, поступивших в фонд, 
 сократился по сравнению с пер
вым кварталом. В таких условиях 
Банк России выступает за очеред
ное повышение ставок отчисле
ний в фонд, что очевидно вызо
вет неудовольствие у главных 
плательщиков — госбанков. Мин
фин же предлагает привязать от
числения в фонд к банковским 
рейтингам. По мнению экспер
тов, идея справедливая, но тре
бует всесторонней проработки.

Согласно статистике Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), во втором 
квартале в ФСВ поступили взносы от 
552 банков в размере 24,4 млрд руб. 
Взносы по базовой ставке (0,1% от сред-
него объема средств физлиц на счетах 
и вкладах за квартал) составили 
22,4 млрд руб. По дополнительным 
ставкам — уплачиваются при превы-
шении допустимого уровня ставок и в 
связи с низкой финансовой устойчи-
востью — взносы заплатили 108 бан-
ков на общую сумму 2 млрд руб. Как за-
явил вчера зампред Банка России Ми-
хаил Сухов, только 12 банков заплати-
ли дополнительные взносы в связи с 
превышением ставок. Таким образом, 
большая часть взносов была уплачена 
в связи с низкой финансовой устойчи-

востью. По данным АСВ, в целом во 
втором квартале банки заплатили в 
ФСВ на 0,8% меньше, чем в первом.

Сокращение поступлений в фонд 
произошло даже несмотря на то, что со 
второго квартала дополнительная 
ставка взносов по сравнению с преды-
дущим кварталом увеличилась с 20% 
до 50% базовой ставки, повышенная 
дополнительная — выросла с 150% до 
200% от базовой ставки. В АСВ поясни-
ли, что величину взносов за квартал 
определяют два фактора: расчетная ба-
за (среднее хронологическое ежеднев-
ных остатков вкладов) и применимые 
ставки взносов. «В завершившемся рас-
четном периоде два указанных факто-
ра влияли на сумму поступлений раз-
нонаправленно как для всей совокуп-
ности банков, так и для группы пла-
тельщиков дополнительных взно-
сов»,— указывают в АСВ. Так, при по-
вышенных дополнительных взносах, 
во втором квартале совокупная расчет-
ная база взносов всех действующих 
банков уменьшилась на 29 млрд руб.

С третьего квартала банки будут 
уплачивать взносы исходя из повы-
шенной базовой ставки — она выра-
стет с 0,1% до 0,12%. Однако в текущей 
ситуации и этого недостаточно, счита-
ют в ЦБ. Как заявил вчера Михаил Су-
хов, ставки отчислений банков в ФСВ 
могут еще вырасти. «Я считаю, что в 
2017 году платежи должны увеличить-
ся. На сколько — посмотрим. Время и 

уровень платежей будут определяться 
исходя из финансового состояния бан-
ков и потребности фонда в дополни-
тельном финансировании»,— отме-
тил он. По мнению господина Сухова, 
следующее повышение базовой став-
ки может быть с 0,12% до 0,15%. Повы-
шение базовой ставки болезненный 
момент для всех банков, но особенно 
для главных плательщиков в ФСВ — 
Сбербанка и ВТБ 24 (лидеры на рынке 
вкладов). Их представители неодно-
кратно высказывали мнение о том, 
что они, по сути, оплачивают риски 
всей банковской системы, сами при 
этом обладая практически стопро-
центной надежностью. 

Решить проблему может инициати-
ва Минфина. По словам директора де-
партамента финансовой политики 
Минфина Сергея Барсукова, логично 
использовать рейтинги как критерий 
при определении параметров перечи-
сления банками средств в фонд страхо-
вания вкладов. «Чем выше рейтинг — 
тем меньше отчисления, что соответст-
вует мировой практике»,— уточнил го-
сподин Барсуков в беседе с 

”
Ъ“. Данное 

предложение пока не оформлено в ви-
де законопроекта и его предстоит обсу-
дить с заинтересованными ведомства-
ми. Вчера в ЦБ и АСВ комментировать 
данную инициативу не стали.

По мнению банкиров, идея при-
вязки к рейтингам справедливая, но 
требует тщательной проработки. Осо-

бый энтузиазм она вызвала у госбан-
киров. «Мысль правильная, так как 
список рискованных банков намного 
шире, чем сейчас платит повышен-
ные взносы (во втором квартале — 
чуть более 100 банков, для сравнения: 
с начала года отозваны лицензии у 67 
банков). В принципе ставка платежа 
тоже должна быть обоснована в зави-
симости от вероятности дефолта бан-
ка и ожидаемой возвратности средств 
в ходе банкротства,— указывает стар-
ший управляющий директор Сбер-
банка Михаил Матовников.— Такой 
подход позволит снизить моральный 
риск в системе страхования вкладов и 
уровень субсидирования рискован-
ных банков со стороны надежных бан-
ков». «Мы поддерживаем подобные 
инициативы, поскольку они позволя-
ют снизить риски банковской систе-
мы,— говорит замначальника управ-
ления финансами клиентов ВТБ 24 
Мария Саенко.— Мы против того, что-
бы клиенты ВТБ 24 де-факто оплачива-
ли рискованное поведение как клиен-
тов мелких кредитных организаций, 
так и их собственников». Опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты сходятся во мнении, 

что в целом идея Минфина справедли-
вая, но указывают на необходимость 
ее проработки с учетом отсутствия у 
многих банков рейтингов вовсе.

Ксения Дементьева,  
Юлия Поляков,  
Юлия Локшина

Вклады оценят по рейтингу
Фонд страхования наполнят по-новому

«Яндекс» запустил проект 
« Яндекс.Медиана» для монито
ринга и анализа публикаций 
в российских интернетСМИ. 
Компания начала бетатестиро
вание, после завершения которо
го в 2017 году станет продавать 
платную подписку на сервис. 
« Медиана» уже вызвала вопросы 
со стороны «Интерфакса», опаса
ющегося, что сервис может рас
крыть не принадлежащие ему 
данные о посещаемости статей.

«Яндекс» вчера объявил о запуске 
«Яндекс.Медианы». Сервис будет ин-
дексировать публикации на сайтах 
СМИ, выделять интересующие объек-
ты в текстах и определять характер их 
упоминания. Для оценки заметности 
упоминания будет учитываться число 
прочтений конкретных публикаций. 
Сейчас сервис индексирует источни-
ки, которые есть в базе «Яндекс.Ново-
стей», указывает представитель «Ян-
декса» Татьяна Комарова. «Закрытые 
ленты агентств 

”
Медиана“ не индекси-

рует, но в будущем планирует. Для это-
го мы будем общаться со СМИ и догова-
риваться»,— говорит она. Пока новый 

инструмент будет отслеживать только 
российские медиа, зарубежные — «по-
тенциально в будущем». Сейчас у «Ме-
дианы» 6,5 тыс. источников.

Монетизировать сервис «Яндекс» 
намерен за счет платной подписки. 
«Мы будем предлагать несколько ва-
риантов пакетов в зависимости от ко-
личества упоминаний, обрабатывае-
мых для отчета. Например, в случае с 
компаниями, сравнимыми по упоми-
наемости с 

”
Яндексом“, стоимость бу-

дет 80 тыс. руб. в месяц. Первым кли-
ентам мы будем предоставлять тесто-
вый период, по его окончании будем 
договариваться о цене»,— рассказыва-
ет госпожа Комарова. За неполный 
вчерашний день «Яндекс» собрал 
1,7 тыс. заявок на тестирование.

Таким образом, «Яндекс» становит-
ся конкурентом, в частности, «Медиа-
логии» (контролируется IBS Group 
Анатолия Карачинского). В ее базе дан-
ных более 32 тыс. СМИ, включая ин-
формагентства, газеты, журналы, ра-
дио и интернет, и 92 млн источников в 
социальных медиа. По словам пред-
ставителей опрошенных 

”
Ъ“ интер-

нет-компаний и коммуникационных 

агентств, подписка на «Медиалогию» в 
зависимости от пакета обходится им 
от 40 тыс. до 130 тыс. руб. «Мы привет-
ствуем появление нового игрока на 
рынке»,— заявила 

”
Ъ“ представитель 

«Медиалогии» Надежда Жуковская.
Заместитель гендиректора «Комсо-

мольской правды» Владислав Гемст 
рад появлению на рынке альтерна-
тивного сервиса, «особенно если он бу-
дет делать более точные измерения». 
По его словам, сейчас показатели по-
сещаемости СМИ от двух разных сер-
висов зачастую «сильно различаются». 
«Рост конкуренции способствует ро-
сту качества услуг. Если у сервисов бу-
дут различаться показатели, они долж-
ны будут объяснить, почему так полу-
чилось и как проводятся их измере-
ния»,— согласен президент группы 
ACMG (Forbes, Numero, L’Officiel, SnC, 
Geo и др.) Александр Федотов.

Вчера же появились и первые пре-
тензии к «Медиане». О них заявил ру-
ководитель службы интернет-проек-
тов «Интерфакса» Юрий Погорелый, 
посчитав, что компания может без раз-
решения использовать чужие данные, 
а именно статистику просмотров пу-

бликаций. «Мы им не разрешали ее 
публиковать и продавать тем более. 

”
Яндекс“ с нами не разговаривал ни 

до, ни во время запуска 
”
Медианы“. 

Поэтому мы выключили 
”
Яндекс.Ме-

трику“ (инструмент для оценки посе-
щаемости сайтов и анализа поведе-
ния пользователей.— 

”
Ъ“)»,— сооб-

щил господин Погорелый. «Интер-
факс» также развивает собственную 
систему медиаанализа СКАН.

В «Яндексе» не соглашаются с обви-
нениями, объясняя, что компания ис-
пользует для оценки аудитории пу-
бликаций математическую модель. 
«Грубо говоря, это формула, которая, 
используя разные факторы, предска-
зывает число прочтений конкретной 
статьи. Сейчас эти факторы — это дан-
ные 

”
Яндекс.Браузера“, данные о пере-

ходах на статью с поиска и данные 

”
Метрики“ в тех случаях, когда ее счет-

чик открыт»,— объясняет руководи-
тель «Яндекс.Метрики» Денис Озор-
нин. Он заверяет, что данные закры-
тых счетчиков «Метрики» в этой моде-
ли использоваться не будут.

Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

«Яндекс» проследит за российскими СМИ
Компания анонсировала конкурента «Медиалогии»

ЦБ отказался от идеи деления 
банков на «федеральные» и «ре
гиональные». Теперь в рамках 
новых лицензионных требова
ний с 2018 года банки будут де
литься в зависимости от размера 
капитала и выполняемых функ
ций. На данный момент около 
300 банков могут получить 
 упрощенную лицензию.

Появившаяся в июне этого года 
инициатива ЦБ по разделению бан-
ков на федеральные и региональные 
за два месяца существенно трансфор-
мировалась. Если в первоначальном 
варианте регулятор предлагал разде-
лить банки на «региональные» с капи-
талом менее 1 млрд руб. и размером 
активов менее 7 млрд руб. и федераль-
ные, то в ходе обсуждения от понятия 
«региональный» отказались. «Вместо 
идеи ограничения региональной дея-
тельности банков мы рассматриваем 
систему функциональных ограниче-
ний,— заявил вчера зампред ЦБ Миха-
ил Сухов.— Для банков с ограничен-
ной лицензией сейчас мы отталкива-
емся от того, что деятельность будет ог-
раничена предоставлением кредитов 
малому и среднему бизнесу, предпри-
нимателям, физическим лицам».

В новом варианте с 1 января 2018 
года банки разделятся на три группы 
— банки с капиталом от 300 млн руб. 
до 1 млрд руб., банки с капиталом вы-
ше 3 млрд руб. и банки с капиталом от 
1 до 3 млрд руб. При этом ограниче-
ний по работе исключительно в своем 
регионе не будет. Предполагается, что 

банки с капиталом до 1 млрд руб. смо-
гут работать только по упрощенной 
лицензии, с капиталом от 1 до 3 млрд 
руб.— сами решат, пользоваться ли 
упрощенным порядком или нет, с ка-
питалом более 3 млрд руб.— смогут 
иметь только федеральную лицензию. 

«Мы не собираемся обязывать банки с 
капиталом до уровня 3 млрд руб., что 
называется, насильственно иметь бо-
лее сложную, более тяжелую систему 
регулирования»,— уточнил господин 
Сухов. По его оценке, исходя из новых 
условий, ограниченную лицензию 
могут получить около 100 банков.

Бонусом при получении упрощен-
ной лицензии является освобожде-
ние от соблюдения ряда нормативов. 
Вчера в ЦБ уточнили, что такие банки 
должны будут соблюдать только не-

сколько ключевых нормативов — 
только норматив достаточности ка-
питала (Н1.0), норматив достаточно-
сти основного капитала (Н1.2), норма-
тив текущей ликвидности (Н3), нор-
матив максимального риска на одно-
го заемщика (Н6) и норматив на свя-
занных с банком заемщиков (Н25). А 
вот ограничения для банков с упро-
щенной лицензией, помимо работы 
в одном регионе, останутся прежни-
ми. В частности, валютные операции 
банк с ограниченной лицензией мо-
жет осуществлять через банки с уни-
версальной лицензией, с которыми 
он заключит соглашение. «Мы не пла-
нируем, что этим банкам это будет 
разрешено, имея в виду предоставле-
ние кредитов нерезидентам, предо-
ставление иностранных ценных бу-
маг, открытие корреспондентских 
счетов в иностранных банках»,— 
уточнил Михаил Сухов.

По мнению банкиров, отказ от при-
вязки банков с упрощенной лицензи-
ей к одному региону — важное изме-
нение. «Самым серьезным ограниче-
нием была привязка к региону, это не 
рыночное ограничение и оно серьез-
но помешало бы нашему банку осу-
ществлять свои операции при выборе 
упрощенной лицензии,— говорит 
глава совета директоров Русского тор-
гового банка (капитал на 1 июля по 

”
Интерфаксу“ 647 млн руб.) Сергей 

Иванов.— Без этого ограничения ме-
ня не смущает возможность иметь 
упрощенную лицензию. Да, тарифы 
на расходы по трансграничным опе-

рациям вырастут, но это не такой су-
щественный объем бизнеса для нас».

Впрочем, по мнению экспертов, за-
прет на трансграничные операции 
для банков с ограниченной лицензи-
ей негативно отразится на рынке. «Это 
приведет к снижению конкуренции 
на рынке банковских услуг,— полага-
ет руководитель практики инвестици-
онного консультирования ФБК Роман 
Кенигсберг.— Фактически половина 
российских банков не сможет обслу-
живать внешнеэкономические опера-
ции своих клиентов».

Впрочем, по мнению экспертов, у 
ЦБ есть свои причины для ограниче-
ния именно трансграничных опера-
ций. «С одной стороны, идея ограниче-
ний по операциям, а не по регионам, 
выглядит разумной: с учетом диверси-
фицированной и неоднородной по 
уровню экономического развития тер-
риториальной структуры, замыкание 
бизнеса банка на одном регионе было 
бы трудновыполнимой, а подчас и эко-
номически нерациональной зада-
чей,— рассуждает руководитель бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— С другой стороны, остается от-
крытым вопрос, какую цель преследу-
ет Банк России, проводя эту реформу: 
повышение доступности банковских 
услуг или дальнейшее ограничение не-
законной банковской деятельности, 
объемов сомнительных операций. 
Очевидно, что для решения второй за-
дачи новая институциональная струк-
тура будет большим подспорьем».

Юлия Локшина

ЦБ переделит банки
Регулятор отказался от регионального деления

Российский авторынок не де
монстрирует признаков выхода 
из непрерывного четырехлетне
го падения — участники рынка 
ухудшают прогнозы продаж, 
а оптимистических ожиданий 
на первый квартал следующего 
года, как и предпосылок к скоро
му восстановлению спроса, нет. 
Если в августе 2013 года было 
продано 231,9 тыс. машин, то 
спустя три года удалось продать 
лишь 113,8 тыс. штук. Легкие 
надежды связаны с четвертым 
кварталом: по мнению аналити
ков, в случае ослабления рубля 
можно к концу года ожидать хо
роших скидок и снижения цен 
на автомобили.

В августе продажи легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей (LCV) 
упали на 18%, до 113,8 тыс. машин, с 
начала года рынок сократился на 15%, 
до 895,4 тыс. штук, следует из данных 
Ассоциации европейского бизнеса. 
Несколько месяцев назад участники 
рынка робко надеялись на начало вос-
становления рынка. Но сейчас предсе-
датель комитета автопроизводителей 
Йорг Шрайбер лишь скупо называет 
«хорошей новостью» то, что автопро-
дажи перестали «проседать ниже исто-
рического дна 2009 года».

Низкие продажи в августе — се-
зонное явление, считают в ГК «Авто-
спеццентр», но падение продаж к 
прошлому году вызвано высокой ба-
зой, когда спрос активизировался на 
фоне колебаний курса рубля и ожида-
ний роста цен на машины. При этом 
дилер ухудшил годовой прогноз паде-
ния рынка с прежних 10% до 12–14%. 

В ГК «Независимость» также не счита-
ют, что снижение продаж в августе 
действительно усилилось, но и не 
ожидают существенного улучшения 
ситуации осенью. В «Рольфе» отмеча-
ют, что цены на машины продолжают 
расти и это приводит к тому, что спрос 
либо откладывается, либо смещается 
на вторичный рынок — продажи по-
держанных машин в «Рольфе» в авгу-
сте выросли на 65%.

Управляющий партнер EURussia 
Partners Сергей Бургазлиев полагает, 
что традиционные распродажи нач-
нутся не в январе, а пораньше — воз-
можно, в ноябре, «для сокращения за-
пасов машин 2016 года». Но если рубль 
будет слабеть, компании, скорее все-
го, попробуют законтрактовать боль-
ше машин по текущим ценам во избе-
жание резкого роста цен в следующем 
году (в случае импортных поставок). 
Это приведет к тому, что машины это-
го года будут отпускаться с хорошей 
скидкой (из-за необходимости в пло-
щадях под хранение машин). По мне-
нию господина Бургазлиева, той же 
схемой воспользуются российские ав-
токонцерны, постаравшись закупить 
больше комплектующих по ценам 
2016 года. Если же рубль начнет креп-
нуть, маловероятно, что цены на ма-
шины существенно снизятся, говорит 
эксперт. В целом господин Бургазлиев 
ожидает небольшого оживления рын-
ка в ноябре—декабре, но в первом 
квартале 2017 года «существенный 
спад» продаж продолжится. Фунда-
ментальных предпосылок к быстрому 
восстановлению спроса на уровень 
2012–2013 годов нет, заключает он.

Яна Циноева

Авторынок  
рубль стережет
Продажи выедут лишь на слабом курсе

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы считаем, что наши крупные 
банки способны банкам меньшей 
величины оказать те же услуги, 
которые они могут получить  
от банков-нерезидентов
— Михаил Сухов, 
зампред Банка России,  
8 сентября 2016 года
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В 2014 году контроль в «Красном 
квадрате» от его основательницы Ла-
рисы Синельщиковой перешел к Ар-
кадию Ротенбергу. «Красный квадрат» 
потерял объемы производства из-
за прекращения показа нескольких 
ежедневных ток-шоу компании, объ-
ясняют авторы исследования. Пред-
ставитель «Первого канала» подтвер-
дил, что часть таких проектов бы-
ла закрыта еще в 2014 году. В середи-
не 2014-го несколько шоу, которые в 
совокупности давали «Красному ква-
драту» около 300 часов, стал снимать 
сам канал, пояснил 

”
Ъ“ представи-

тель телепроизводителя.
На третье место в топе поднялась 

«Новая компания» Александра Мит-
рошенкова, производящая для «Пер-
вого канала» «Пусть говорят» и для 
«России 1» «Спокойной ночи, малы-
ши». Она выпустила в эфир сразу три 
новых ежедневных ток-шоу: «Вести.
doc» и «Загадку судьбы» на «России 1» 

и «Лолиту» на НТВ. «Мир Реалити Про-
дакшн», напротив, опустилась с тре-
тьего места на восьмое из-за сокра-
щения количества новых эпизодов в 
многосерийных сериалах на РЕН ТВ. 
Основатель «Мир Реалити Продакшн» 
Владимир Утин в 2014 году был назна-
чен генпродюсером РЕН ТВ, но вскоре 
покинул телеканал.

Высокие позиции по количе-
ству часов не гарантируют компа-

ниям лидерство по доходам. Наи-
больший объем часов обеспечива-
ют дневные программы, ток-шоу и 
сериалы. Стоимость часа закупки у 
них может быть как в два, так и в 15 
раз ниже цены контента, предназ-
наченного для вечернего прайм-
тайма, в зависимости от канала, 
проекта и дня недели, отмечают в 
KVG Research.

Анна Афанасьева

Телепроизводители  
сверили часы

Банк «Российский капитал», который управляет 
потерпевшей крах СУ-155 Михаила Балакина, мо-
жет застроить жильем четыре московские пло-
щадки из портфеля девелопера. Общая площадь 
позволяет возвести более 500 тыс. кв. м жилья и 
инфраструктуру. Для реализации проекта может 
потребоваться 30–35 млрд руб., что лишь на треть 
меньше суммы, необходимой на достройку про-
блемных объектов СУ-155.

О том, что «Российский капитал» изучает возможность 
застройки жильем площадок СУ-155, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник в мэрии, знакомый с повесткой соответствующего со-
вещания. «Банк обращался в Москомстройинвест с идеей 
жилой застройки участков, которые перешли к нему в рам-
ках санации СУ-155»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, уточняя, 

что речь идет о площадках на Перовском шоссе, в районе 
железнодорожной станции Перово (более 10 га), на Южно-
портовой улице (около 10 га), на улице Кирпичные Выем-
ки (1,5 га) и на территории Калибровского завода на ули-
це Бочкова (7 га). В целом на них можно построить более 
500 кв. м полезной площади жилья без учета инфраструкту-
ры. В «Российском капитале» сказали лишь, что проект ком-
мерческого девелопмента участков находится в стадии раз-
работки и согласования, поэтому детали не разглашаются.

В Москомстройинвесте знают об обращении «Россий-
ского капитала». «Мы не будем согласовывать новые про-
екты до полного выполнения обязательств перед пайщи-
ками начатых проектов СУ-155»,— заявил глава ведомства 
Константин Тимофеев. По его словам, у «Российского ка-
питала» достаточно работы по действующим объектам СУ-
155. В Москве у СУ-155 шесть проектов, два из которых осо-
бенно непростые. Это дома в Щербинке, где заканчивает-
ся оформление банковской гарантии между собственни-
ком и «Российским капиталом», и на улице Бочкова (быв-
ший Калибровский завод). Последний в залоге у ВТБ, и, по 
словам Константина Тимофеева, пока не решено, кто бу-
дет отвечать за завершение проекта.

«Российский капитал» стал ответственным за сана-
цию СУ-155 Михаила Балакина в конце 2015 года. До кон-

ца 2018 года банку предстоит обеспечить жильем около 
40 тыс. пайщиков, которые приобрели 2 млн кв. м квар-
тир. На завершение строек нужно 48 млрд руб., что на 
9 млрд руб. больше, чем предполагалось после первичной 
оценки. «Российский капитал» рассчитывал финансиро-
вать расходы за счет продажи свободных квартир (около 
24 млрд руб.) и активов девелопера (около 15 млрд руб.). 
Но проверка показала, что от продажи квартир удастся 
выручить вдвое меньше, то есть 12 млрд руб., при этом к 
продаже готовы квартиры на 7 млрд руб., остальные надо 
строить, а продажа активов принесет около 5 млрд руб. В 
качестве нового источника денег банк рассматривает де-
велопмент жилья на площадках из портфеля СУ-155, заяв-
лял на одном из мероприятий его старший вице-прези-
дент Марат Оганесян. Тогда речь шла о возможном строи-
тельстве примерно 500 кв. м. Сейчас стройки финансиру-
ются за счет оборотных средств и господдержки через об-
лигации федерального займа на сумму 9 млрд руб.

По оценкам руководителя Est-a-Tet Владимира Богда-
нюка, средняя стоимость строительно-монтажных работ 
на заявленных площадках с учетом рекультивации земли 
может составить 60–70 тыс. руб. за 1 кв. м и вырасти в зави-
симости от глубины рекультивации и наличия препятст-
вий в виде железнодорожных путей. «У площадки на ме-
сте завода могут быть проблемы с позиционированием. 
СУ-155 заявила стройку два года назад, и проект может ас-
социироваться с долгостроем»,— предупреждает госпо-
дин Богданюк. Управляющий партнер «Метриум групп» 
Мария Литинецкая, наоборот, считает проект наиболее 
ликвидным с учетом расположения в районе станции ме-
тро «Алексеевская»: «Здесь можно реализовать проект биз-
нес-класса по цене 170–220 тыс. руб. за 1 кв. м». По словам 
директора департамента консалтинга Knight Frank Оль-
ги Широковой, для более успешной реализации проек-
тов собственнику лучше подождать более благоприятной 
конъюнктуры рынка и развития в этих районах дорожно-
транспортной сети, а сейчас объем предложения дешево-
го жилья превышает спрос.

Екатерина Геращенко

У СУ-155 разбирают портфель
«Российский капитал» хочет застроить часть земель  
санируемого девелопера

Кроме того, авторы напомина-
ют о необходимости ввести законо-
дательный запрет на закупку ино-
странного телекомоборудования 
при наличии отечественных ана-
логов госорганами и компаниями 
с госучастием (как сейчас проис-
ходит с иностранным софтом). Для 
стимулирования использования 
российского телекомоборудования 
коммерческими предприятиями и 
развития его экспорта предлагает-
ся предоставлять заказчикам льгот-
ные кредитные линии.

• Российский рынок телекоммуни-
кационного оборудования в 2014 го-
ду составил $3,5 млрд, что на 15% 
меньше показателей предыдуще-
го года, сообщали ранее в НИУ ВШЭ. 
Капитальные затраты, из кото-
рых финансируется в том числе 
приобретение телекоммуникаци-
онного оборудования, составили 
по итогам прошлого года только у 
«большой тройки» 206,5 млрд руб. 
Так у МТС в России CAPEX соста-
вил 79,6 млрд руб., у «МегаФона» — 
70,2 млрд руб., у «Вымпелкома» — 
56,7 млрд руб.
Поднимать потребление рос-

сийского оборудования уже пла-
нируется с помощью подписан-
ного в июле закона Яровой, со-
гласно которому операторам свя-
зи придется установить на сетях 

комплексы съема и хранения все-
го трафика. Сейчас отечествен-
ная продукция, которая закупает-
ся операторами связи, в основном 
представляет собой волоконно-оп-
тические кабели, стойки электро-
питания и климатические шкафы. 
По данным МТС, говорит ее пред-
ставитель Дмитрий Солодовни-
ков, в России не производятся ап-
паратно-программные комплек-
сы DPI. «Если в России будет нала-
жено производство такого обору-
дования и будет введен запрет на 
использование аналогичного ино-
странного, то нам понадобится пе-
реходный период»,— замечает го-
сподин Солодовников. Однако ав-
торы «дорожной карты» утвержда-
ют, что в настоящее время в России 
серийно производится «широкая 
линейка телекоммуникационного 
и сетевого оборудования, которая 
может заменить 70–75% применя-
емого импортного оборудования». 
В пресс-службе «МегаФона» отме-
чают, что считают целесообразным 
применение стимулирующих мер 
в области импортозамещения — 
например, предоставление субси-
дий для компенсации затрат на за-
купку отечественного оборудова-
ния и утилизацию устаревшего за-
рубежного или уменьшение разме-
ра платежей в резерв универсаль-
ного обслуживания на сумму при-
обретенной российской техники. 

В «Ростелекоме» и «Вымпелкоме» от 
комментариев отказались.

Ведущий эксперт института го-
сударственного и муниципального 
управления НИУ ВШЭ Дмитрий Ко-
жевников, ознакомившийся с доку-
ментом, отмечает, что анализ теку-
щего состояния отрасли в «дорож-
ной карте» представляется тенден-
циозным, поскольку концентриру-
ется на внешнеэкономических фак-
торах, а показатели и их динамика 
выглядят натянутыми. «Большая 
часть запретительных и загради-
тельных мероприятий, предложен-
ных 

”
картой“, приведет к эффекту 

переноса дополнительных затрат, 
обусловленных более высокой рав-
новесной рыночной стоимостью 
оборудования и повышением сово-
купной стоимости владения, на ко-
нечных потребителей телекомму-
никационных услуг или в условиях 
жесткой конкуренции на телеком-
муникационном рынке к сдержи-
ванию развития сетей связи и па-
дению качества услуг»,— предупре-
ждает господин Кожевников. За-
платят в итоге абоненты, соглаша-
ется менеджер крупного оператора 
связи. «В последнее время кто толь-
ко не хочет заработать через лобби-
рование своих бизнес-интересов в 
ущерб абонентам!» — возмущается 
он. В Минкомсвязи и Минпромтор-
ге не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

Кома для телекома

China Baoli Technologies, но-
вый акционер Yota Devices, про-
изводителя смартфонов с дву-
мя экранами YotaPhone, нашла 
партнера для развития на терри-
тории Китая. Компания может 
создать совместное предприя-
тие с местным производителем 
смартфонов Coolpad, в том чи-
сле для дальнейшей разработки 
устройства. Предыдущие модели 
YotaPhone и до этого производи-
лись в Азии, но за счет отечест-
венного R&D они считались рос-
сийскими. Теперь же таковыми 
у производителя могут остаться 
только основатели.

China Baoli Technologies Holdings 
Limited объявила, что заключила 
предварительное соглашение о со-
здании совместного предприятия с 
Coolpad Group Limited в Шэньчжэ-
не для производства мобильных 
устройств с двумя экранами в Китай-
ской Народной Республике, следует 
из материалов China Baoli, поданных 
на Гонконгскую фондовую биржу. 
China Baoli может получить 51% в СП, 
а Coolpad — 49%. Капитал предприя-
тия должен составить 200 млн юаней 
(1,9 млрд руб.). Из China Baoli на по-
стоянную работу в СП могут перей-
ти ориентировочно 60 инженеров, из 
Coolpad — около 2 тыс. инженеров.

Как отмечается в сообщении China 
Baoli, группа «активно искала новые 
инвестиционные и бизнес-возмож-
ности, чтобы диверсифицировать су-
ществующий бизнес для достижения 
лучшего потенциала роста и повыше-
ния отдачи для акционеров в долгос-
рочной перспективе».

Китайская China Baoli весной 
приобрела у фонда Telconet Capital 
Ltd бизнесменов Сергея Адоньева и 
Альберта Авдоляна 30% Yota Devices, 
производителя смартфонов с двумя 
экранами YotaPhone. Эта доля обо-
шлась компании в $46,225 млн. Так-

же к China Baoli перешли обязатель-
ства по кредитам Yota Devices перед 
Telconet. Наконец, компания полу-
чила эксклюзивное право на прода-
жу YotaPhone на территории Китая, 
Гонконга, Макао и Тайваня в течение 
семи лет. Доля Telconet в Yota Devices 
снизилась до 34,9%, Yota Holding рос-
сийской госкорпорации «Ростех» со-
хранила 25,1% производителя, MTH 
главы Yota Devices Владислава Мар-
тынова — 10%.

Coolpad зарегистрирована на 
Каймановых островах, занимается 
разработкой технологических ноу-
хау в области беспроводных теле-
коммуникаций, в том числе произ-
водит смартфоны под одноименным 
брендом. По данным IDC, Coolpad 

наряду с Samsung и Lenovo была ли-
дером на рынке смартфонов в Ки-
тае в 2013 году, однако по итогам 
2015 года лидирующими произво-
дителями были уже Xiaomi, Huawei 
и Apple. Исследовательская компа-
ния Counterpoint оценивала долю 
Coolpad на китайском рынке смарт-
фонов в 2015 году в 6%, тогда как в 
2014 году она составляла 9,1%.

В China Baoli не ответили на во-
прос 

”
Ъ“. В Yota Devices отказались от 

комментариев, но, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к компании, речь 

идет о создании центра R&D в Ки-
тае и производстве YotaPhone сила-
ми Coolpad. Ранее в Yota Devices го-
ворили, что планируют производить 
третью модель YotaPhone на фабри-
ке ZTE в Китае. «Не понимаю, зачем 
создавать еще один центр R&D в Ки-
тае, предыдущие модели YotaPhone 
были придуманы в России и получи-
ли положительные отзывы экспер-
тов со всего мира»,— рассуждает со-
беседник 

”
Ъ“. Смена фабрики, по его 

словам, приведет к переносу сроков 
выпуска YotaPhone 3 минимум на ко-
нец 2017 года, хотя «прототип устрой-
ства уже готов». В то же время собе-
седник 

”
Ъ“ подчеркивает, что сделка 

по созданию совместного предприя-
тия пока не состоялась, он рассчиты-
вает, что ее формат поменяется.

В Marsfield (управляет активами 
Telconet) сообщили, что знают о сов-
местном предприятии. «Coolpad бу-
дет помогать с локализацией про-
дуктов Yota Devices»,— заявили в 
компании, отказавшись от дальней-
ших комментариев.

Анна Балашова

Yota Devices лишают корней
Китайский акционер компании может создать местное R&D

Это лето может стать одним из са-
мых спокойных для рынка бензи-
нов за многие годы. Так, запрет обо-
рота бензина «Евро-4» с середины го-
да прошел совершенно незаметно 
для участников рынка, хотя постав-
ки бензинов из Белоруссии, которые 
в последние годы смягчали для рос-
сийского рынка прохождение летне-
го периода высокого спроса, в этом го-
ду были минимальными. Участники 
рынка сходятся во мнении, что основ-
ная причина такого спокойствия, по 
крайней мере, в европейской части 
России — рост производства бензи-
на при стагнации спроса. Кроме того, 
цены на нефть оставались на сравни-
тельно низком уровне, что ограничи-
вало возможности нефтяных компа-
ний по экспорту топлива.

Оптовые цены на бензин, скорее 
всего, продолжат снижаться до кон-

ца ноября на фоне профицита това-
ра на российском рынке, считает Ми-
хаил Турукалов из «Аналитики товар-
ных рынков». По его мнению, неболь-
шое снижение возможно и в рознице 
в конце года. Сейчас нефтяные ком-
пании продают на бирже нехарактер-
но большие для сентября объемы бен-
зина, потому что «слабая» осенняя ре-
монтная программа на НПЗ мало вли-
яет на производство товара, поясняет 

эксперт. При этом, как сообщал 
”
Ъ“, 

Московский НПЗ «Газпром нефти» 
начнет в январе масштабную рекон-
струкцию, что теоретически может 
привести к нехватке топлива. Но даже 
этот фактор при отсутствии логисти-
ческих проблем окажет слабое влия-
ние на оптовый рынок нефтепродук-
тов, полагает Михаил Турукалов.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Бензин стекает в осень
с1

с7

с1

ЦИТАТА

Apple напрягся?
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, на встрече  
с главой «Ростеха» Сергеем Чемезовым, 
представлявшим YotaPhone (2013 год)

 Крупнейшие производители телевизионного контента в 2015 году
Название Количество 

часов
Изменение 
к 2014 году

Каналы присутствия

1 «Солярис Промо Продакшн» 930 н. д. ТНТ

2 «Красный квадрат» 910 –25% «Первый канал», «Россия 1»

3 «Новая компания» 568 20% «Первый канал», «Россия 1», НТВ

4 «Первая производственная компания» 466 12% НТВ

5 «МБ Групп»/«М продакшн» 446 19% «Россия 1», СТС

6 «Телекомпания “Останкино”» 273 –15% «Первый канал», «Россия 1»

7 Comedy Club Production 260 –77% ТНТ

8 «Мир реалити продакшн» 252 –55% НТВ, РЕН ТВ

9 «Формат ТВ» 250 –7% РЕН ТВ

10 ОТК 196 –1% «Пятый канал», РЕН ТВ

Источник: KVG Research.
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За последние два года цены 
на удобрения рухнули до мини-
мального уровня, химикам при-
ходится реструктурировать ак-
тивы и переносить сроки запуска 
крупнейших проектов. В то же 
время российские компании вы-
игрывают от девальвации рубля. 
Об оптимальном курсе валюты, 
целях роста производства в кри-
зис и воспитании преемников ”Ъ“ 
рассказал владелец «Акрона» 
 ВЯЧЕСЛАВ КАНТОР.

— Недавно вы продали свой ки-
тайский завод «Хунжи Акрон» 
местному инвестору. Это оказа-
лась удачная сделка? Оправдал ли 
актив себя?
— Этот опыт исчерпал себя, и мы ре-
шили его закончить. Завод приобре-
тался около 20 лет назад, когда индо-
китайский рынок был очень силь-
ным. Контрольный пакет мы тогда 
купили за $15 млн, полученные ди-
виденды с лихвой перекрыли все 
затраты и инвестиции. Но за эти го-
ды китайский рынок полностью из-
менился. Если раньше наши марки 
NPK для Китая были премиальны-
ми, то в последнее время уже ника-
кой премии не было в связи с очень 
высокой конкуренцией. Многие ме-
ждународные компании ушли из 
Китая, мы, видимо, сделали это по-
следними, но сохранили там дистри-
буторскую сеть и собираемся ее на-
ращивать. Это правильный тренд: 
убрать из холдинга низкодоходные 
производственные активы, но рас-
ширить высокоэффективную тор-
говую сеть. Сейчас Китай приносит 
10% выручки нашим российским за-
водам, в этой части изменений нет.
— На рынке утверждали, что вы 
продали компанию фактически 
за долги…
— За символическую цену. У компа-
нии были кредиты, и обслуживать 
их будет новый собственник. Мы 
списали около $100 млн кредитор-
ской задолженности. Но производст-
венный актив остался должен торго-
вой сети. И мы договорились, что все 
долги перед нами будут погашены.
— Продажа завода означает, что 
вы отказались от зарубежных ак-
тивов или возможны новые по-
купки?
— Мы рассматриваем такие возмож-
ности. В первую очередь это связано 
с синергией c российскими актива-
ми. У нас есть избыток сырья — фос-
форного, апатитового концентрата 
и около миллиона тонн свободного 
аммиака. Так что, если будет достой-
ное предложение на актив за грани-
цей в хорошем состоянии, мы с удо-
вольствием его рассмотрим.
— ВЭБ собирается продавать па-
кет в вашей структуре — Верхне-
камской калийной компании, 
которая владеет лицензией на Та-
лицкий калийный участок. Буде-
те его выкупать?
— Вопрос целиком определяется це-
ной. Если это будет выгодно, мы рас-
смотрим его. Принципиальной за-
дачи нет.
— Вам было бы интересно при-
влечь в проект стороннего инве-
стора?
— Калий остается высокорента-
бельным бизнесом в России, несмо-
тря на драматическое падение цен 
на внешнем рынке, но испытывает 
большое давление новостроек. Круп-
ные мощности собирается вводить 
«Еврохим», «Уралкалий» тоже будет 
наращивать производство. Мы со-
бираемся запустить завод на 2,6 млн 
тонн. Все это может негативно ска-
заться на ценах. Поэтому решение 
по вхождению нового партнера бу-
дет целиком зависеть от качества его 
предложения.

С другой стороны, мы поднимали 
во время разговора с президентом 
вопрос о недостаточной практике 
проектного финансирования в Рос-
сии. Банки, продавая нам финансо-
вые ресурсы, берут абсолютно обыч-
ную, стандартную комиссию. В этой 
ситуации, когда банки не делят с на-
ми ответственность и риски, мы мо-
жем хорошие проекты делать толь-
ко последовательно. Один заверши-
ли, нарастили прибыль. Можем себе 
что-то еще позволить. А если бы бы-
ло проектное финансирование, то 
процессы шли бы параллельно.
— Многие компании, чтобы под-
держать упавшие за последние 
два года цены, сокращают произ-
водство. А вы наращиваете, запу-
стили новый агрегат по аммиаку. 
Разве нет падения спроса?
— Нет, благодаря специфике на-
шей продуктовой линейки. Она ми-
нимально зависит от конъюнктуры 
рынка. Если мы наращиваем произ-
водство какого-то продукта, то очень 
пристально следим за тем, чтобы 
это было ликвидно. Сейчас проекты 
сворачивают те, у кого они на стадии 
гринфилда. И это является главным 
признаком того, что цены пойдут 
вверх. Мы не начинаем ничего ново-
го, а завершаем то, что было, то есть 
выходим из инвестиционного ци-

кла. Поэтому мы абсолютно с опти-
мизмом смотрим в будущее. На рын-
ке уже появились первые признаки 
оживления. За кризисом всегда воз-
никает подъем. И все процессы сей-
час ускоряются, длительные спады и 
длительные подъемы уходят в прош-
лое. Динамика становится более вы-
разительной.
— На запуск новой установки 
«Аммиак-4» в Новгороде приез-
жал президент Владимир Путин, 
и многим показалось, что на со-
вещании у вас возникло недопо-
нимание, если не разногласия. За-
чем вы цитировали Маркса и по-
няли ли вас в итоге чиновники?
— Вот вы спрашиваете, зачем нуж-
на была цитата Карла Маркса, и Вла-
димир Владимирович тоже спросил. 
Я достаточно опытный докладчик и 
знаю, как разбудить аудиторию. Эф-
фект Карла Маркса сработал. Все 
проснулись и начали слушать вни-
мательно. Владимир Владимирович 
вообще благодарный слушатель, с 
ним всегда приятно вести диалог, 
потому что он этот диалог допускает. 
С ним можно вступить в полемику, 
и, если у тебя есть точка зрения, она 
всегда воспринимается. И на этот раз 
власть нас тоже услышала. Ведь ста-
рик Маркс был прав, когда говорил 
что «агрономическая химия для нас 
важнее всех экономистов восьмиде-
сятых». Если перевести на современ-
ный язык, этот сигнал для сельхоз-
производителей означает: заканчи-
вайте бесконечный лоббизм низкой 
цены. Цена на ГСМ, семена и удобре-
ния имеет вторичное значение. Гора-
здо важнее, чтобы семена были хоро-
шего качества, ГСМ было достаточ-
но, а удобрений как можно больше.

Мы говорим аграриям: смотри-
те, вы так увлеклись лоббизмом, что 
пропустили закупки. Вы даже по це-
нам, которые вас устраивают, так ма-
ло закупаете. Почему? Мы сами по-
ставили эксперимент в Краснодар-
ском крае. Взяли относительно не-

большие хозяйства — тысячу гек-
таров под рис и пшеницу и получи-
ли 100 центнеров риса с гектара и 80 
центнеров пшеницы. Мы абсолют-
ные рекордсмены в России по уро-
жайности. Секрет прост: у нас в три 
раза больше объем внесения, чем в 
среднем в Краснодарском крае, и в 
шесть раз больше, чем по России.
— То есть бесконечные споры с 
аграриями, которые требуют от 
производителей снижения цен 
на удобрения во время посевной, 
можно считать закрытыми?
— Сейчас вопрос заключается в раз-
мере субсидии и ценах на конеч-
ный продукт — зерно. Наши оцен-
ки показывают, что, даже если це-
ны на минеральные удобрения бу-
дут соответствовать нижнему уров-
ню экспортных и при госсубсидиях 
на уровне Европы, суммарные нало-
говые и другие поступления в бюд-
жет всех уровней были бы больше, 
чем эти субсидии.

Несколько лет назад у нас бы-
ли ожесточенные конфликты в от-
расли. Поставщики десятилетиями 
подписывали с нами контракт на бу-
дущий год по ценам, которые сами 
определяли, договорного процесса 
вообще не было. Из чисто эмоцио-
нальных соображений мы решили, 
что так работать больше не можем. 
И здесь основную роль сыграло пра-
вительство. Исчезли корпоративные 
конфликты. Теперь все понимают, 
что цены на сырье должны быть ры-
ночными, но не выше экспортных. 
И мы предлагаем аналогичную си-
стему формул установить с аграри-
ями. Сказать, что сегодня у нас есть 
полное понимание, было бы преуве-
личением. Но нам никуда не деться 
от этого. Сейчас мы ведем конструк-
тивный разговор с Минсельхозом. У 
нас уже есть нормальный опыт об-
щения по посевной 2016 года. То, что 
по итогам сезона мы увеличили объ-
емы внесений на 24%, это абсолют-
ный мировой рекорд.

По ценам диалог еще ведет-
ся, а вот по механизмам согласова-
ния уже есть определенный про-
гресс. Пока это скидка по отноше-
нию к рынку, что нас устраивает, по-
тому что во многом эта скидка опре-
деляется логистическими сообра-
жениями. Ее размер будет каждый 
год определяться договорным пу-
тем. Процесс монотонный, но надо 
иметь терпение. В отрасли по-преж-
нему очень сильны стереотипы вос-
приятия. Но проблема еще в том, что 
нет госсубсидий. Поэтому мы обра-
щаемся к правительству с просьбой 
поставить корректно такую эконо-
мическую задачу и решить ее. Мы 
с удовольствием поможем, если вы 
нас попросите.
— Говорят, вы хотели купить вто-
рого российского производителя 
калия «Сильвинит» до того, как 
он объединился с «Уралкалием». 
Это правда?
— Я хотел и купил небольшой пакет 
«Сильвинита» чисто из спекулятив-
ных соображений. Купили акции за 
копейку, а продали за рубль. Вот и 
весь смысл этой операции: подер-
жали десять лет и расстались. К то-
му же на рынке не было значитель-
ного пакета.
— А уже объединенный «Уралка-
лий» вас не интересовал, когда 
его продавал Сулейман Керимов?
— Это был тот случай, когда третьего 
не позвали. Они (ОНЭКСИМ и «Урал-
хим».— 

”
Ъ“) решили распить эту бу-

тылку на двоих, ну и ладно.
— Из-за падения цен на калий вы 
перенесли запуск Талицкого на 
2021 год. Как продвигается рабо-
та на ваших месторождениях в 
Канаде, где более сложная геоло-
гическая структура?
— По качеству канадские месторо-
ждения занимают первое место в ми-
ре. То, что они очень глубокие, в от-
дельных случаях не является мину-
сом. Например, наша с Rio Tinto сов-
местная компания владеет одним из 
самых лучших месторождений ка-
лия в мире. Если не самым лучшим 
по качеству запасов. Одна скважина 
попадает сразу в три сырьевые по-
следовательно идущие линзы. И на 
глубине от одного до полутора кило-
метров при температуре 60 градусов 
по Цельсию и выше возможен не тра-
диционный способ добычи, а мето-
дом выщелачивания. В скважину за-
качивается вода, обратно идет рас-
сол, который, выпариваясь, превра-
щается в калий. Мы не торопимся с 
этим проектом в силу понятных при-
чин, но и не оставляем его. За этим 
проектом будущее.
— Рентабельность там может 
быть выше, чем в РФ?
— Да, себестоимость точно будет ни-
же. Хотя capex может быть выше. И 
тут опять вопрос упирается в проект-
ное финансирование. Но сейчас для 
нас приоритет — Талицкий участок.
— Сейчас основным источником 
прибыльности российского биз-
неса является ослабление рубля. 
Может ли он укрепиться или теку-
щий уровень сохранится надолго?
— Укрепление рубля никому не нуж-
но. Экспортно ориентированные 
компании это поддерживают. Если 
все же рубль укрепится, значит, оста-
новим наши инвестиции и урежем 
планы. Но больше всего нам нужна 
стабильность, чтобы компании по-
нимали, на какой базе строить фи-
нансовые модели.
— Какой курс у вас заложен в стра-
тегию?
— На этот год текущий курс является 
прогнозом. Хотя доллар не исчерпал 
все горизонты своего укрепления. 
Курс может вырасти до 80 руб. за дол-
лар, но не выше. По моим субъектив-
ным оценкам, это будет положитель-
но. Но дальше уже нет.

— У вас достаточно высокий долг. 
Собираетесь его снижать?
— В 2015 году соотношение чистый 
долг/EBITDA у нас было на уровне 1. В 
этом году в связи с падением EBITDA 
коэффициент будет, по пессимисти-
ческому прогнозу, в пределах 1,8–2. 
Не скажу, что это большая нагрузка, 
она нас устраивает. Мы, безусловно, 
будем ее гасить, но не для того, что-
бы свести до нуля, а чтобы дать место 
новым проектам, потому что у нас 
есть еще непродекларированные се-
рьезные инвестпроекты.
— Например?
— Переработка излишков апатитов. 
Не хочу раскрывать больше, проект 
еще не презентован.
— Сейчас на химическом рынке 
подозрительное затишье. Вы и 
ваши конкуренты действитель-
но решили все спорные вопросы 
или мы просто не знаем о назре-
вающих конфликтах?
— У нас в цехе все навоевались, боль-
ше никто не хочет ни с кем драться. 
Но конкуренция все равно жесткая. 
Есть «Фосагро», «Еврохим» и «Урал-
хим», которым нужно все то же, что и 
нам. Это естественная ситуация. Ко-
нечно, надо жестко отстаивать свои 
интересы, но цивилизованно. Наш 
мир — не благодушная любовь к кол-
легам, а колоссальный опыт войны, 
который показал, что лучше суще-
ствовать в сбалансированной ситу-
ации и бороться с общими пробле-
мами и конкурировать, не переходя 
определенные рамки.
— Акционеров в «Акроне» можно 
пересчитать по пальцам. Вы сами 
принимаете решения или дове-
ряете управление менеджменту?
— Менеджмент компании мне бли-
же, чем многие из моих родствен-
ников, потому что мы проводим с 
этими людьми жизнь. Я работаю 
с этим менеджментом уже 25 лет, 
поэтому, безусловно, у меня пол-
ное доверие к мнению этих лю-
дей. Они могут прийти ко мне с ка-
кими-то итогами решений, чтобы 
подстраховаться и просто из ува-
жения ко мне, но вырабатываются 
решения, безусловно, менеджмен-
том. Я не принимаю участия в опе-
ративном управлении компанией 
и не хочу этим заниматься. Страте-
гические проблемы, связанные с 
тем, что наша семья является вла-
дельцем контрольного пакета, ре-
шают со мной. Но сегодня работать 
в одиночку или применять автори-
тарность в руководстве — это про-
сто неправильно, неумно и страте-
гически необоснованно.

Вообще, когда мои сотрудники 
хотят надо мной посмеяться, они пи-
шут мне записку и обязательно на 
обложке рисуют мои карикатуры. 
И там написано: «Где мой чертов ре-
зультат»? Только вместо «чертов» бо-
лее сильное выражение.
— Вы так действительно говорите?
— Ну да. Я как бы для того, чтобы все 
проснулись, сразу с этого начинаю 
любое совещание.
— В руководстве давно присутст-
вует ваш сын. Вы считаете пра-
вильным семейное управление 
компанией?
— Если в семье родился лидер, спо-
собный взять на себя важные функ-
ции, честь ему и слава. Кому же, как 
не своему сыну или дочери дове-
рить это? Хотя я видел корпорации, 
контрольный пакет которых при-
надлежит семье, а управляются они 
менеджментом. Универсальных ре-
шений нет. Старший из моих сы-
новей — очень перспективный ме-
неджер компании. Владимир быст-
ро прогрессирует, очень заинтересо-
ван, наращивает бойцовские качест-
ва. Мы-то воспитанники уличного 
капитализма, мы все этапы прошли 
от копеечных сделок до крупных. А 

знаете, как это развращает, когда ро-
ждаешься с золотой ложкой во рту?
— Не знаю, к сожалению...
— Развращает, мне кажется. А я бы не 
сказал, что Владимир был избалован-
ным мальчиком. Он всегда был пра-
вильным человеком, учился, сейчас 
напряженно работает, любит бизнес, 
занимается им всласть. Поэтому я ви-
жу в нем преемника. Но у меня есть и 
другие шустрые дети. Поэтому я счи-
таю, что с трудоустройством в компа-
нии будет все благополучно.
— Какие у вас есть еще проекты 
помимо «Акрона»?
— У нас есть отдельные проекты, но 
с небольшим участием «Акрона». На-
пример, проект по созданию парко-
вого пространства с элементами жи-
лищного строительства в районе Мо-
сковского конного завода. У нас там 
тысяча гектаров земли, и сейчас мы 
завершаем согласование планов за-
стройки этой территории с архитек-
турными городскими организация-
ми Москвы.
— То есть девелоперский проект?
— Да, очень интересный — это фак-
тически создание нового образа жиз-
ни. Будем использовать обязательно 
близость конезавода. Там дети бу-
дут учиться ездить верхом. У нас уже 
работает школа на несколько сотен 
учащихся. Потом там по требованию 
мэра предусматриваются дома пре-
старелых. Это будет город-спутник, 
и люди, которые будут жить побли-
зости, будут там же трудоустроены. 
Кроме того, это будет действительно 
парк: 50% территории — абсолютно 
свободная парковая зона с лужайка-
ми, кустарниками, деревьями и ма-
лоэтажным строительством.
— У вас свой конезавод. Это биз-
нес или хобби?
— Он не убыточный. У нас коровы 
лошадей вытягивают. Кони сами по 
себе. Там есть и коммерческая со-
ставляющая, и племенная, но с по-
мощью производства молока в це-
лом они сами себя обеспечивают.
— В России сейчас идефикс — де-
офшоризация. А вы вот за грани-
цей живете. Не мешает это работе 
и общению с властями?
— Подождите, деофшоризация чего, 
жизни? Конечно, тыкают этим пос-
тоянно. Но вопрос, что мы делами 
доказываем. На самом деле можешь 
жить где угодно, но тебя будут везде 
считать своим. Или чужим. У еврей-
ского народа есть талмудическое 
правило. Закон страны — закон. Я 
этот принцип исповедую, я в нем 
живу и работаю во многих странах, 
для меня нормативная база в любой 
стране — это закон из законов, я ни-
кому из своих сотрудников не позво-
ляю никаких никогда компромис-
сов. Никогда ко мне не приходят с ка-
кими-то левыми предложениями. Я 
эмигрировал в Израиль еще до того, 
как стал бизнесменом в России. А по-
том вернулся, можно сказать, в Рос-
сию как инвестор.
— Вы считаете себя тут иностран-
ным инвестором?
— Нет, я не считаю себя иностран-
ным по одной причине. В России я 
просто еврей. В большинстве стран 
я просто русский. Вот и все — и это 
правда жизни. Где ты живешь, где ра-
ботаешь, где что-то связано с твоим 
именем, везде должно быть кошер-
но. И я думаю, что некоторое дове-
рие, которое ко мне есть у руковод-
ства страны, у людей, с которыми я 
работаю, связано прежде всего с по-
ниманием, что я и члены моей се-
мьи везде, где мы живем, где рабо-
таем, добропорядочные граждане и 
бизнесмены.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия 
kommersant.ru/11767

«У нас в цехе все навоевались»
Владелец «Акрона» Вячеслав Кантор о конкурентах, крестьянах и наследниках

Вот вы спрашиваете, зачем нужна была цитата Карла Маркса, 
и Владимир Владимирович тоже спросил. Я достаточно опытный 
докладчик и знаю, как разбудить аудиторию

Наш мир — не благодушная любовь  
к коллегам, а колоссальный опыт войны, 
который показал, что лучше существо-
вать в сбалансированной ситуации
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C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  « А К Р О Н »

Входит в десятку мировых лидеров по производственным мощностям сложных удо-
брений (NPK). Основные предприятия — ПАО «Акрон» (Великий Новгород) и ПАО 
«Дорогобуж» (Смоленская область). Общая мощность двух заводов и горно-обога-
тительных комбинатов превышает 6 млн тонн конечной продукции. Компании при-
надлежат права на добычу и разведку на более чем 517 млн тонн извлекаемых 
ресурсов калия в России и Канаде, три портовых перевалочных терминала на Бал-
тийском море общей проектной мощностью свыше 5 млн тонн в год, дистрибутор-
ские сети в России и Китае. Акции и GDR обращаются на Московской и Лондон-
ской биржах. Основным владельцем «Акрона» является Вячеслав Кантор и члены 
его семьи.  Чистая прибыль группы в январе—июне по МСФО увеличилась на 6,4%, 
до 12,8 млрд руб., выручка снизилась на 1,69%, до 51,2 млрд руб., EBITDA — на 
9,15%, до 18,4 млрд руб. Объем производства основной продукции вырос на 3%, 
до 3,2 млн тонн, в том числе на российских предприятиях — на 9%, до 3 млн тонн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Н Т О Р  В Я Ч Е С Л А В  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 8 сентября 1953 года в Москве. В 1976 году окончил Московский авиаци-
онный институт (МАИ), занимался научной работой в НПО «Спектр», в 1981 году за-
щитил кандидатскую диссертацию по специальности «автоматическое управление 
космическими летательными аппаратами». В 1989–1993 годах — гендиректор рос-
сийско-американского предприятия «Интелмас». В 1993 году возглавил агрохими-
ческую компанию «Акрон». В 1996–2000 годах был советником по экономическим 
вопросам председателя Совета федерации Сергея Миронова. В 2006 году стал од-
ним из учредителей и председателем Европейского еврейского фонда, в июне 
2007 года избран президентом Европейского еврейского конгресса и международ-
ного Люксембургского форума по предотвращению ядерной катастрофы. Женат, 
воспитывает пятерых детей.
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На экраны выходит документальный фильм о легендарном 
австралийском певце Нике Кейве «Еще раз и с чувством». 
Подробности — в ближайших номерах 

”
Ъ“ 

В прокат выходит снятый Тимуром 
Бекмамбетовым в Голливуде ре-
мейк легендарного фильма 1959 
 года  «Бен-Гур». Знатный иудей  Иуда 
и римский офицер Мессала, когда-
то старые друзья, становятся вра-
гами, а затем еще и соперниками 
в кульминационной гонке на колес-
ницах. На апофеоз практики ремей-
ков,  поданный как рагу из «Форсажа» 
и «Страстей Христовых» по-бекмам-
бетовски, смотрела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

При создании ремейка Paramount 
Pictures хотела не только дотянуть до 
уровня классического пеплума «Бен-
Гур» Уильяма Уайлера 1959 года, кото-
рый принес создателям рекордное ко-
личество «Оскаров» (11 статуэток), фи-
нансовый успех ($164 млн при бюджете 
$15 млн) и стал легендой, но и предло-
жить зрителю нечто еще более масштаб-
ное. Новый проект, снятый Тимуром 
Бекмамбетовым, хотя и содержит не-
сколько эффектных сцен (столкновение 
с греческим кораблем и собственно гон-
ки на колесницах), на эпопею все же не 
тянет. XXI век выражается в новом «Бен-
Гуре» во внушительном количестве циф-
ровых лошадей и людей, но не в качест-
венно новом прочтении истории. Хотя 
отличия в сценарии, безусловно, есть.

Если в оригинальной версии Месса-
ла с Иудой дружили, то теперь они на-
званные братья. Когда-то отец Бен-Гу-
ра, иудей-аристократ, по доброте ду-
шевной додумался привести в семью 
маленького римлянина Мессалу (Тоби 
Кеббелл) и вырастить его вместе с собст-
венными детьми — Иудой (Джек Хьюс-
тон) и Тирсой. Возмужавший Мессала 
похож на Сильвестра Сталлоне в моло-
дости, но вот умом его природа не ода-
рила, из-за чего приемная мать постоян-
но шпыняет молодца и не дает вести ду-
шевные беседы с красавицей сестрой. 
Дефицит эмпатии Мессала восполняет 
в общении с Иудой, отношения с кото-
рым временами напоминают настоя-
щий броманс. Однако камнем преткно-
вения становится геополитика. Месса-
ла выступает за благо, добытое война-
ми, римская кровь в нем так и вскипа-
ет, а Иуда типичный центрист — в ев-
рейский мятеж против центуриона он 
влезать не хочет, но и римское господ-
ство удовольствия ему не приносит. На-

званные братья настолько бурно схо-
дятся и расходятся, что фильм из вели-
чавого эпоса скатывается в дешевую ме-
лодраму, а повествование спотыкается, 
как лошадь Бен-Гура на кочках. Служба 
в армии усиливает тягу Мессалы к наси-
лию (к тому же для древних людей во-
енные походы были, видимо, чуть ли 
не единственным способом путешест-
вовать), а Понтий Пилат, помощником 
которого становится предприимчивый 
юноша, успевает внушить ему, что им-
перия превыше дружбы. Повод дока-
зать верность начальству и стране под-
ворачивается быстро — и вот бывший 
брат и товарищ Иуда, сосланный Мес-
салой за предательство империи на га-
леры, уже гребет под страхом смерти в 
трюме римского военного корабля, вы-
нашивая в сердце план мести.

История главных героев разворачива-
ется на фоне зарождения христианства. 
В нынешней версии Христа играет бра-
зилец Родриго Санторо. Преданные те-
левидению домохозяйки вспомнят его 
смазливую мордашку в популярных се-
риалах «Нежный яд» (когда еще главным 
поставщиком мыльных опер была Бра-
зилия), «Остаться в живых», а также в ре-
кламе духов Chanel No.5 с Николь Кид-
ман. Бекмамбетов же произвел Санторо 
сразу в Иисусы. Со своей ролью кроткого 
красавца он худо-бедно справляется, его 
Сын Божий — пацифист, убежденный, 
что всем нужна любовь. Современные 
психологи, утверждающие, что пробле-
мы в мире идут от недолюбленных де-
тей, превратившихся в комплексующих 
взрослых, с ним согласились бы. Однако 
у древних римлян правила жизни дру-
гие: отметился в истории — пора закре-
питься в ней, и желательно самым кро-
вавым способом. Тем более что в Иеруса-
лиме на заре новой эры ни дня спокойно 

не проходит — то потасовки с евреями, 
то прокаженные на рынок лезут. А Ии-
сус тем временем стругает деревяшки и 
обдумывает простую схему — если рим-
лян нельзя прогнать, значит, нужно нау-
чить их верить в кого следует. Бекмамбе-
тов своего тихого революционера встав-
ляет чуть ли не в каждую ключевую сце-
ну, напоминая, что роман Лью Уоллеса, 
по которому снят фильм, полностью во-
обще-то назывался «Бен-Гур: История 
Христа» и главное в нем — вовсе не по-
катушки на золотых колесницах. Однако 
понять, в чем же на самом деле состоит 
основной месседж картины и зачем нуж-
но было переснимать классическую глы-
бу, задача не из простых. Кажется, будто 
источником мудрости с высоты своих 
лет окажется Морган Фримен. Он пыта-
ется играть нубийского шейха, который 
спасает Иуду на пляже и берет его в долю 
в свой бизнес, но получается все тот же 
Морган Фримен, просто одетый в халат 
джедая и с дредами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Пеплум по новой моде
«Бен-Гур» Тимура Бекмамбетова

Новый «Бен-Гур», хотя и содержит 
несколько эффектных сцен,  
на эпопею все же не тянет  

ФЕСТИВАЛЬ

В Тульской области  
пройдет Tolstoy Weekend
В Ясной Поляне сегодня открывается театральный фести-
валь Tolstoy Weekend. В течение трех дней гостям фести-
валя покажут спектакли, основанные на текстах великого 
писателя. Мероприятие проходит при поддержке прави-
тельства Тульской области и компании «Ростех».

На Tolstoy Weekend съехались театральные труппы из 
Москвы и регионов. Столичные театры, принимающие 
участие в фестивале,— МХТ им. А. П. Чехова, Театр Мая-
ковского, театр «У Никитских ворот» и Центр Мейерхольда. 
Кроме того, липецкий театр, носящий имя писателя, пока-
жет сценическую версию рассказа «Смерть Ивана Ильича».

Кроме спектаклей на фестивале предполагается прове-
дение круглого стола, посвященного театральным верси-
ям произведений Толстого. В числе участников обсужде-
ния фигурируют автор бродвейской постановки «Наташа, 
Пьер и большая комета 1812 года» Дэйв Маллоу, актер, лау-
реат «Золотой маски» Алексей Франдетти, драматург Олег 
Шишкин и другие.

Директор музея-усадьбы «Ясная Поляна» Екатерина 
Толстая связывает проведение фестиваля с возрождением 
традиции домашнего театра. «Например, комедия 

”
Плоды 

просвещения“ была написана Толстым специально для до-
машнего спектакля, и лишь потом она шагнула на профес-
сиональные подмостки»,— отметила она в заявлении для 
прессы.  Рита Русакова

В Сочи в зале New Wave 
Hall сегодня будут объяв-
лены имена победителей 
15-го международного 
конкурса молодых испол-
нителей «Новая волна». 
В рамках события здесь 
прошел сольный концерт 
группы «Ленинград». Пе-
ред его началом БОРИС 
БАРАБАНОВ встретил-
ся с лидером коллекти-
ва СЕРГЕЕМ ШНУРОВЫМ, 
чтобы расспросить его 
о феномене песни «Экс-
понат», новом ток-шоу 
«Про любовь» и грядущем 
20-летии «Ленинграда».

— Году в 2008-м или 2009-
м ты приезжал на «Новую 
волну» в Юрмалу в качест-
ве тележурналиста — сни-
мал сериал «История рос-
сийского шоу-бизнеса». И 
держался в тени, полно-
стью соответствуя роли ис-
следователя. А теперь ты 
вот уже второй год подряд 
входишь в число главных 
действующих лиц. Статус 
серьезно изменился.
— Я как ощущал себя всегда 
Штирлицем в ставке Борма-
на, так и ощущаю. Но все же 
за эти годы «Ленинград» стал 
большим явлением, не заме-
чать которое невозможно. 
Игорь Крутой, насколько я 
его понимаю, человек дале-
ко не глупый, он смотрит на 
то, что происходит вокруг, и 
понимает, что «Новой вол-
не», чтобы оставаться акту-
альным событием, нужно 
меняться.
— Тебе приписывают фра-
зу «Сейчас шоу-бизнес в 
России — это я». Ты на са-
мом деле это сказал?
— Про бизнес мог. «Шоу-биз-
нес — это я» — это хороший 
лозунг, в этом качестве та-
кой тезис имеет право на су-
ществование. Но слишком 
серьезно к таким заявле-
ниям относиться не стоит. 
Шоу-бизнес у нас не очень-
то масштабен, миллион-
ных рекламных контрактов 
здесь нет. В нашем мелково-
дье крупная рыба не заво-
дится, потому что ей нечем 
питаться.
— Тотальное господство 
«Ленинграда» наступило 
с появлением песни «Экс-
понат»?
— Нет, это раньше началось. 
В прошлом году мы приез-
жали на «Новую волну» еще 
до всякого «Экспоната».
— Но сейчас слушают все. 
Я все же думаю, что дело 
в «Экспонате» — в песне и 
в клипе. Вы ведь и рань-
ше снимали такие мини-
фильмы, и среди них бы-
ли очень удачные — на-
пример, «Сумка». Так что 
же такого есть в «Экспона-
те», чего не было раньше?
— В клипах, которые были 
до «Экспоната», к героям воз-
никала симпатия или анти-
патия. В «Экспонате» есть 
эмпатия, то есть осознан-
ное сопереживание текуще-
му эмоциональному состоя-
нию другого человека.
— Дальше появились ро-
лики «В Питере пить» и 
«Сиськи». Есть риск, что 

и этот прием может при-
есться. Все-таки тебе свой-
ственно менять курс — до-
статочно вспомнить раз-
гон «Ленинграда» и появ-
ление группы «Рубль».
— Клипом «Сиськи» мы под-
водим итог этому мини-се-
риалу. Недаром там появля-
ется беременная героиня 
«Лабутенов». Дальше нуж-
но либо придумывать что-то 
кардинально новое, либо на 
основе существующих геро-
ев и сюжетов делать настоя-
щий интернет-сериал. Но в 
YouTube и в телевизоре нем-
ного разные законы. Телеви-
дение может позволить себе 
повторение каких-то ситу-
аций из серии в серию, а в 
YouTube повторений быть 
не должно. У меня есть пара 
идей на этот счет.
— Здесь, в Сочи, я смотрел 
телевизор и совершенно 
случайно наткнулся на 
«Первом канале» на твое 
шоу «Про любовь». Вот 
сравнение со Штирлицем 
подходит для него идеаль-
но. Все-таки, когда ты вел 
«Историю российского 
шоу-бизнеса» или «Окоп-
ную жизнь», это было бо-
лее органично для тебя. 
— В программе «Про лю-
бовь» я чувствую себя стран-
но, но я так и должен там се-
бя чувствовать. Я вообще 
люблю странности. Мне, как 
исследователю, интересно 
посмотреть на внутреннее 
устройство подобного зре-
лища. Ток-шоу — это квин-
тэссенция постмодерна. 
Там задействованы все жан-
ры, все приемы, нет ничего, 
чего нельзя было бы употре-
бить в дело. 
— Твоя соведущая Софико 
Шеварднадзе тоже немно-
го из другого мира. 
— Абсолютно. Она полити-
ческий журналист. 
— И вы оба попадаете во 
всю эту бытовуху. Уж не 
знаю, дойдет ли дело до 
рукоприкладства. 
— По идее, должно дойти. 
Рукоприкладство — неотъ-
емлемая часть нашей жиз-
ни. Есть очень много семей, 
в которых дерутся. Но, чест-
но говоря, я до сих пор не 
очень понимаю, как оказал-
ся в этом проекте. Перего-
ворщиков со стороны «Пер-
вого канала» я отговаривал 
от этой идеи дольше, чем 
они меня уговаривали.
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КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

«Я ощущаю себя 
Штирлицем  
в ставке Бормана»
Сергей Шнуров о телевидении,  
шоу-бизнесе и «Новой волне»

В Венеции под занавес кинематогра-
фической Мостры прошла премье-
ра конкурсного фильма «Рай» Андрея 
Кончаловского. О присутствии Рос-
сии на одном из главных фестивалей 
— АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Кончаловский — венецианский ве-
теран со стажем, которым не может по-
хвастаться ни один другой режиссер ми-
ра. Впервые он в компании Андрея Тар-
ковского появился на Лидо в 1962 году с 
короткометражкой «Мальчик и голубь», 
за которую получил «Бронзового льва» 
в конкурсе детских фильмов. Не считая 
этого визита, с тех пор режиссер четы-
режды участвовал в большом конкурсе 
(фильмы «Первый учитель», «Любовни-
ки Марии», «Дом дураков», «Белые ночи 
почтальона Алексея Тряпицына») и три-
жды был награжден весомыми призами. 
С «Раем» Кончаловский в пятый раз появ-
ляется здесь в качестве конкурсанта: этой 
картине венецианские отборщики отда-
ли предпочтение перед остальными рос-
сийскими претендентами.

Фильм о роковом сплетении судеб в 
вихре Второй мировой жестко выстроен 
по драматургии и режиссуре. В нем три ге-
роя — русская эмигрантка-антифашист-
ка, французский жандарм-коллаборацио-
нист на службе у гестапо и немецкий офи-
цер-эсэсовец, истово инспектирующий 
лагерь смерти. Все трое рассказывают о се-
бе с «того света», представая перед Богом 
или отчитываясь перед Высшим судом в 
инстанции типа чистилища. Каждый во-
площает один из трех типов отношения 
к мировой катастрофе — обывательский 
(жандарм), идейно-романтический (обра-
зованный немец, соблазненный нацист-
ской демагогией) и чисто интуитивный, 
противящийся злу (русская женщина, 
спасающая еврейских детей). Основная 
часть действия происходит в концлаге-
ре, сюжетная интрига движется сильным 
чувством, которое немецкий начальник 
испытывает к русской узнице,— он берет 
ее под свое покровительство и намерева-
ется вывезти в Швейцарию.

В какой-то момент возникает впечат-
ление, что Кончаловский вступил на тер-
риторию, освоенную в свое время созда-
телями скандально знаменитых филь-
мов «Лакомб Люсьен» (Луи Маль) и «Ноч-
ной портье» (Лилиана Кавани). На самом 
деле «Рай» изначально вдохновлен леген-
дами французского Сопротивления, в ко-
тором участвовали русские эмигрантки с 
трагической судьбой, среди них — кня-
гиня Вера (Вики) Оболенская, окончив-
шая жизнь на гильотине. Тень этих ле-
генд падает на образ Ольги, которую иг-
рает Юлия Высоцкая, играет в откровен-

но русской, взрывной манере, с достоев-
скими обертонами «святой грешницы». 
Ее партнер Кристиан Клаус — главная 
неожиданность картины. Хельмут, бело-
курая бестия, демонический красавец, в 
прошлом — студент-славист, поклонник 
Чехова. Тема влечения тронутого тоталь-
ным злом романтического немецкого 
духа к иррациональной славянской ду-
ше не нова для культуры. Кончаловский 
стремится повернуть ее несколько иной 
гранью, он не забывает напомнить, что 
Россия — это не только Ольга с ее способ-
ностью к самопожертвованию, но и кош-
мар сталинизма, который вовсе не без 
оснований видится Хельмуту аналогом 
немецкой утопии нацистского рая.

Кончаловскому удается вписать свой 
рискованный эксперимент в контекст 
современного кино, хотя и ценой огру-
бления художественной фактуры. Режис-
сер и оператор Александр Симонов при-

бегают к черно-белому изображению, но, 
в отличие от Озона во «Франце», исполь-
зуют его не как стилизаторский прием, 
приближающий реалии давнего време-
ни, а наоборот — как отчуждающий, до-
водящий атмосферу фильма до гротеск-
ного саспенса. Рифмой ему, даже по на-
званию, оказывается другой историче-
ский гротеск — «Преисподняя» Мартина 
Кулховена, где героиня рождается, про-
живает полную нечеловеческих испыта-
ний жизнь и погибает в земном аду.

Не только тематически, но и формаль-
но «Рай» перекликается с основными 
лейтмотивами венецианского конкур-
са. Это микс интеллектуальной метафо-
ры и низкого жанра на грани жестокой 
мелодрамы, психотриллера и китча, что, 
очевидно, оказывается единственно воз-
можным подходом к такого рода мате-
риалу. За семь десятилетий искусство и 
культура произвели к нему не один под-
ступ. Устами Теодора Адорно было про-
возглашено: поэзия после Освенцима 
невозможна. Михаил Ромм со своими со-
авторами Майей Туровской и Юрием Ха-
нютиным выдвинул концепцию «обык-

новенного фашизма». Лукино Висконти 
не согласился и поднял тему на инфер-
нальные мифологические котурны. Хан-
на Арендт ввела в обиход понятие «ба-
нальность зла». Совместить эти точки 
зрения способна накопившая опыт пост-
модернизма современная литература 
(«Благоволительницы» Джонатана Лит-
телла). Или жанровое кино, готовое пере-
варить все теории того, что объяснить не-
возможно, в горниле страшной сказки — 
в ней растворяются документальный ги-
перреализм и субъективность исповеди.

«Рай» снят в российско-немецкой ко-
продукции при поддержке Министерст-
ва культуры РФ. Это главный, но не един-
ственный факт нашего участия в Вене-
ции. «Мосфильм» представлял здесь ре-
ставрированную копию «Сталкера» Анд-
рея Тарковского, итальянцы — удлинен-
ный на двадцать минут вариант «Очей 
черных» Никиты Михалкова. И в наши 
дни русские кинематографисты участву-
ют в зарубежных проектах. В программе 
«Дни авторов» («Венецианские дни») по-
казали французскую «Полину» в режис-
суре хореографа Анжелена Прельжока-
жа с участием Жюльетт Бинош. Выпуск-
ница Вагановского училища Анастасия 
Шевцова сыграла в фильме юную геро-
иню, а Алексей Гуськов — ее учителя, 
опального танцовщика типа Барышни-
кова или Годунова. И даже в завершаю-
щем конкурсную программу фильме фи-
липпинца Лава Диаса «Женщина, кото-
рая ушла» обнаруживается русский след: 
источником вдохновения послужил рас-
сказ Льва Толстого «Бог правду видит, да 
не скоро скажет».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Рай» благих намерений
Новый фильм Андрея Кончаловского на Венецианском кинофестивале

К О Н Т Е К С Т « Р О С К И Н О »  У Ч А С Т В У Е Т  В  В Е Н Е Ц И И

В Венецианском фестивале традиционно приняла участие компания «Роскино» во главе с Екатериной 
Мцитуридзе, которая вместе с ПАО «Аэрофлот — Российские авиалинии» является официальным 
партнером венецианского кинорынка. На нем представлен обновленный каталог Международного пе-
редвижного кинорынка DOORS, куда вошли 29 разножанровых российских проектов 2015–2017 годов, 
среди них — «Экипаж», «Зоология», «Дуэлянт», «Притяжение». Сразу вслед на Венецией «Роскино» 
займется продвижением этих и других российских фильмов на Международном фестивале в Торонто. 
Несмотря на то что Торонто в последние годы целенаправленно сдвигается на сроки Венеции, «Роски-
но» считает нужным поддерживать и венецианский рынок как потенциально важный для копродукции, 
и торонтский, который считается одним из важнейших на североамериканском рынке.

Черно-белое изображение — 
 прием, который доводит  атмосферу 
фильма «Рай» до гротескного 
 саспенса
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В матчах Анжелик Кербер—Каролина Возняцки, 
Серена Уильямс—Каролина Плишкова  
определились финалистки US Open

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ХОККЕЙ

Сборная России выиграла репетицию
Она победила чехов в выставочном матче перед Кубком мира

Сборная России провела первый и единствен-
ный домашний выставочный матч перед глав-
ным хоккейным турниром 2016 года — стар-
тующим 17 сентября в Торонто Кубком мира. 
Со счетом 4:3 в Санкт-Петербурге на льду 
дворца спорта «Юбилейный» была обыграна 
команда Чехии. Этот матч показал, что за оке-
аном от сборной России можно ждать хороше-
го результата — но только в том случае, если 
будут сделаны выводы из не самой убеди-
тельной игры в обороне.

Сборная России провела первый из трех своих 
выставочных матчей перед стартом на Кубке ми-
ра. И для поддержания уверенности в своих силах 
подопечным Олега Знарка едва ли можно было 
найти более подходящего соперника. Дело в том, 
что чехов при всем желании не отнесешь к числу 
фаворитов предстоящего турнира. В составе ко-
манды, которую готовит новый главный тренер 
47-летний Йозеф Яндач, явно не хватает квалифи-
цированных защитников, особенно созидающего 
плана, да и вообще там маловато настоящих звезд. 
Неудивительно, что отказ от выступления на Куб-
ке мира 44-летнего Яромира Ягра, радующего сво-
им мастерством болельщиков «Флорида Пантерс», 
вызвал на его родине крайнее разочарование.

Задачи, стоявшие в данном случае перед Оле-
гом Знарком, были очевидны — по возможности 
добиться подходящего результата и проверить в 
деле игровые связи, которые отрабатывались на 
тренировках. Кстати, перед матчем главный тре-
нер справедливо отметил, что на основании трех 
дней тренировочного сбора в Санкт-Петербурге 
по поводу готовности команды ни в коем случае 
нельзя делать какие-то серьезные выводы.

Вряд ли для них уже пришло время и сейчас, 
после не самой простой победы над чехами. Хотя 
скоростная игра, на которую будет сделана ставка 
в Торонто во второй половине сентября, уже прос-
матривается. Хорошо заметны, впрочем, и пробле-
мы в обороне, особенно когда сопернику удается 
быстро контратаковать. Кстати, все выставочные 
матчи перед Кубком мира проходят на площадках 
канадского размера — более узких по сравнению 
с европейскими. В противном случае подобные 
репетиции просто не имели бы смысла.

Сборная России сразу же приступила к осаде 
чешских ворот, однако счет открыли гости. После 
мощного броска от синей линии защитника Миха-
ла Кемпны шайба срикошетила от штанги в воро-
та Сергея Бобровского. До поры до времени гости 
сдерживали атаки хозяев, но на 19-й минуте Арте-
мий Панарин кистевым броском в дальний угол 
наконец огорчил чешского вратаря Петра Мразека.

Во втором периоде шайба ходила от одного рос-
сийского хоккеиста к другому все так же быстро, а 
влетала только в ворота гостей. Сначала в большин-
стве отличился Владимир Тарасенко, который на-

шел брешь над плечом Мразека, а затем — Никита 
Кучеров. Причем для 23-летнего форварда «Тампа-
Бей Лайтнинг», к которому шайба удачно отскочила 
после того, как в штангу попал защитник Алексей 
Марченко, этот гол за сборную оказался первым.

Третья двадцатиминутка протекала уже бо-
лее сумбурно и закончилась в пользу гостей. На 
шайбы Мартина Ганзала и Томаша Плеканеца 
россияне ответили лишь точным броском Евге-
ния Дадонова. В самом конце мог забросить Па-

вел Дацюк, спасал Бобровский, но счет не изме-
нился — Россия победила 4:3.

Ну а что же главная звезда сборной России — 
ее капитан Александр Овечкин? Он на площадке 
был не самым заметным, но весьма неплохо взаи-
модействовал с партнерами по первому звену — 
Никитой Кучеровым и Евгением Кузнецовым.

Остается добавить, что программа подготовки 
российской команды к Кубку мира продолжится в 
субботу в Праге, где пройдет ответный матч с чеха-
ми. А 15 сентября в Питсбурге, за три дня до свое-
го старта в турнире, который, бесспорно, является 
главным хоккейным соревнованием этого года, 
сборная России померится силами с канадцами.

Евгений Федяков

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Американцы 
закрепились 
в «Формуле-1»
Liberty Media получила контроль  
над самой престижной  
гоночной серией мира

Американская компания Liberty 
Media объявила о покупке самой 
престижной гоночной серии мира 
«Формулы-1». В общей сложно-
сти Liberty Media заплатит за по-
лучение контроля над серией 
$4,4 млрд наличными и акциями. 
Что касается дальнейшей судьбы 
генерального промоутера «Фор-
мулы-1» Берни Экклстоуна, то он 
сохранит свой пост как минимум 
на следующие три года.

Американская Liberty Media, вхо-
дящая в подконтрольную миллиар-
деру Джону Мэлоуну Liberty Global 
(крупнейшая в мире телекоммуни-
кационная компания), объявила о 
покупке самой престижной гоноч-
ной серии мира «Формулы-1». В за-
явлении компании сообщается, 
что она уже приобрела у фонда CVC 
Capital Partners 18,7% акций «Фор-
мулы-1». В общей сложности у CVC 
Capital Partners было 35,5% бумаг, 
но их передача новому владельцу 
займет некоторое время, поскольку 
сделка должна получить одобрение 
от Международной автомобиль-
ной федерации (FIA) и европей-
ских регуляторов. Предполагает-
ся, что все формальности будут ула-
жены не позднее первого квартала 
2017 года. Однако реальный контр-
оль над серией уже сейчас перешел 
к Liberty Media, которая вскоре бу-
дет переименована в Formula One 
Group. Дело в том, что CVC Capital 
Partners уже передал ей все голосу-
ющие акции.

Что касается цены, которую 
Liberty Media придется заплатить 
за «Формулу-1», она оказалась пра-
ктически вдвое ниже той, что назы-
валась в последние недели источ-
никами, знакомыми с ходом пе-
реговоров,— $4,4 млрд. По край-
ней мере именно такую сумму на-
звали в Liberty Media. Правда, сто-
ит отметить, что сделка довольно 
сложная и помимо выплат налич-
ными предусматривает, например, 
оплату части пакета CVC Capital 
Partners акциями Liberty Media. Но 
как бы ни то было, новые владель-
цы уверяют, что вся «Формула-1» с 

учетом бумаг, находящихся во вла-
дении других инвесторов, оцени-
вается в $8 млрд. Отметим также, 
что фонд CVC Capital Partners прио-
брел акции «Формулы-1» еще в 2005 
году (63,4% за $2,065 млрд). С тех 
пор за счет продажи части бумаг и 
отчислений от прибыли «Форму-
лы-1» CVC получил $6 млрд. С уче-
том $4,4 млрд, которые причитают-
ся фонду сейчас, вложения в «Фор-
мулу-1» стали самыми успешными 
в его 35-летней истории.

Примечательно, что Liberty 
Media, руководству которой припи-
сывали желание избавиться от Бер-
ни Экклстоуна, который по боль-
шому счету и создал «Формулу-1» в 
ее нынешнем виде, все же решила, 
что опыт 85-летнего предпринима-
теля еще может пригодиться. Госпо-
дин Экклстоун сохранит свои пози-
ции в серии и при новых владель-
цах. По его собственным словам, 
он намерен проработать еще ми-
нимум три года. Впрочем, Liberty 
Media все же поставила над Берни 
Экклстоуном своего человека — 
президентом Formula One Group 
станет Чейз Кэри, в настоящее вре-
мя являющийся вице-президентом 
медиахолдинга 21st Century Fox.

Появление у «Формулы-1» аме-
риканских владельцев, к тому же 
мощно представленных на телеви-
зионном рынке, может дать серии 
серьезный импульс в том, что каса-
ется заработков. Как отметил Бер-
ни Экклстоун, он надеется, что в 
Liberty Media лучше знают, как ра-
ботать на американском рынке. «Я 
много раз пытался на нем закре-
питься, но без особого успеха»,— 
заявил господин Экклстоун, при-
знав, что «Формула-1» в США так и 
не смогла даже приблизиться по 
популярности к серии NASCAR. «Но 
новые владельцы имеют возмож-
ность и широко показывать 

”
Фор-

мулу-1“ на ТВ, и привлекать новых 
спонсоров. Так что на месте руко-
водства NASCAR я бы уже сейчас 
начинал волноваться»,— сказал го-
сподин Экклстоун.

Александр Петров

Форвард сборной России Евгений Дадонов 
(№63) в матче против сборной Чехии  
забросил шайбу и отдал результативную  
передачу   ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

РЕГЛАМЕНТ

«Реал» и «Атлетико»  
не смогут регистрировать футболистов
Апелляционный комитет Международной федерации футбола (FIFA) откло-
нил апелляции испанских клубов «Атлетико» и «Реал» на запрет регистри-
ровать новых игроков в течение последующих двух трансферных периодов. 
Об этом сообщает пресс-служба организации.

Отмечается, что решение также распространяется на дублирующие и мо-
лодежные составы. Клубам дано 90 дней на устранение всех нарушений.

В январе FIFA решила запретить «Атлетико» и «Реалу» регистрировать но-
вых игроков в связи с нарушением клубами регламента при заявке несо-
вершеннолетних футболистов. «Атлетико» и «Реал» также были оштрафова-
ны на €820 тыс. и €330 тыс. соответственно. Мадридские клубы попытались 
обжаловать это решение.

Теперь «Реал» намерен подавать апелляцию в Спортивный арбитражный 
суд и будет просить рассмотреть ее в кратчайшие сроки. В «Атлетико» пока 
не сообщили о своей дальнейшей тактике.

Ранее за аналогичные действия была наказана «Барселона». Из-за на-
рушений со стороны клуба и Федерации футбола Испании при междуна-
родных трансферах и правовой регистрации несовершеннолетних леги-
онеров «Барселоне» было запрещено приобретать футболистов до января 
2016 года. ТАСС

US OPEN

Энди Маррею напомнили его место
Британец по-прежнему не конкурент Новаку Джоковичу в борьбе за лидерство в рейтинге

Четвертьфинал открытого чемпи-
оната США между Энди Марреем 
и Кеи Нисикори завершился пора-
жением британца, выигравшего 
в этом году Wimbledon и Олимпи-
аду. После неудачи в Нью-Йор-
ке Энди Маррею будет крайне не-
просто догнать в рейтинге первую 
ракетку мира Новака Джоковича. 
Их борьба за лидерство нынеш-
ней осенью может обостриться 
только при условии крайне неу-
дачного для серба стечения об-
стоятельств.

Для Энди Маррея этот открытый 
чемпионат США был особенным ис-
пытанием на прочность. В случае по-
беды британца в Нью-Йорке даже са-
мым последовательным критикам его 
скучноватой оборонительной манеры 
игры пришлось бы признать, что тен-
нисист, который вслед за Wimbledon 
и Олимпиадой выиграл третий под-
ряд важнейший турнир, не менее Но-
вака Джоковича достоин титула пер-
вой ракетки мира по итогам года.

Более того, в понедельник Мар-
рей даже мог выйти в лидеры по оч-
кам, набранным в нынешнем сезоне. 
Это произошло бы, если бы сам он 
стал чемпионом US Open, а серб осту-
пился в полуфинале. Но получилось 
иначе. После поражения от Кеи Ни-
сикори британец может по-прежне-
му не беспокоиться по поводу своего 
второго места в рейтинге. Вот только 
до первого ему по-прежнему доволь-
но далеко.

Впрочем, назвать результат встре-
чи Маррея с 26-летним японцем круп-
ной сенсацией ни у кого язык не по-
вернется. Все-таки Энди Маррей был 
сейчас не так хорош, как, например, 
во время Wimbledon, где для него са-
мым сложным матчем также оказал-
ся четвертьфинал — только против 
француза Жо-Вильфрида Тсонга. Если 
уж упорную борьбу Маррею смог на-
вязать итальянец Паоло Лоренци, 
который в третьем круге взял у него 
один сет, то Кеи Нисикори, фи налист 
US Open 2014 года, тем более мог рас-
считывать на положительный для се-
бя результат.

Их матч начался довольно занима-
тельно. Благодаря четким действиям 
японца на задней линии Маррей уже 
в первом гейме на своей подаче полу-
чил 0:40, однако сумел ее удержать. 

А вскоре весьма уверенно закончил 
и весь первый сет — 6:1. Правда, ког-
да дело дошло до пятой партии, стало 
ясно, что шансы Нисикори возросли. 
Это ведь именно он имеет наилуч-

ший показатель побед в решающих 
сетах за всю историю ATP World Tour 
— 78,7% (на втором месте идет Новак 
Джокович — 74,5%). Развязка насту-
пила в 11-м гейме, когда Нисикори 
взял чужую подачу. В итоге самый на-
пряженный четвертьфинал на турни-
ре, продолжавшийся 3 часа 57 минут, 
остался за японцем — 1:6, 6:4, 4:6, 6:1, 
7:5. Причем победитель явно переиг-
рал побежденного тактически, реали-
зовав 27 из 39 своих выходов к сетке.

Следующим соперником Кеи Ни-
сикори будет швейцарец Станислас 
Вавринка, который стал непреодо-
лимым препятствием на пути арген-
тинца Хуана Мартина дель Потро. Тут 
шансы соперников примерно равны, 
чего никак нельзя сказать об участни-
ках другого полуфинала — Новаке 
Джоковиче и Гаэле Монфисе. Все 12 
предыдущих встреч серба с францу-
зом завершались одинаково — побе-
дой Джоковича. И тому, что в этот раз 
Монфис сумеет прервать неудачную 
для себя серию, пока трудно найти 
серьезные предпосылки. Пусть даже 
француз, которого не видели в полу-
финалах турниров Большого шлема 
уже восемь лет — после Roland Garros 
2008 года, за полторы недели не отдал 
ни одного сета.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Квалификационный турнир чемпионата Европы
Группа С. Второй тур. Швеция—Россия 73:85. Положение команд. 1. Россия — 4 очка. 2. Босния 
и Герцеговина — 3. 3. Швеция — 2.

Энди Маррею (на фото)  
после поражения от Кеи  
Нисикори будет очень непросто 
догнать в рейтинге первую  
ракетку мира Новака Джоковича   

Несмотря на смену владельца «Формулы-1», генеральный промоутер серии  
Берни Экклстоун сохранит свои позиции в управлении самой престижной  
гоночной серией мира   ФОТО AP
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К О Н Т Е К С Т В И Т А Л И Я  Д Ь Я Ч Е Н К О  П О П А Л А  П О Д  П О Д О З Р Е Н И Е

Матч первого круга открытого чемпионата США между россиянкой 
Виталией Дьяченко и швейцаркой Тимеа Бачински, завершившийся 
победой последней со счетом 6:1, 6:1, в связи с подозрениями бук-
мекеров расследуется Tennis Integrity Unit — организацией, которая 
занимается борьбой с договорными играми. По данным The New 
York Times, внимание к этому поединку в букмекерских конторах 
было в десять раз больше, чем ожидалось. Виталия Дьяченко 
заявила о том, что ничего не слышала о подозрительных ставках 
на матч с Бачински.

«Я была бы удивлена, если бы люди ставили на то, что я выиграю. 
Это лишь второй мой турнир в году, очень трудно вернуться на такой 
высокий уровень и играть с теннисистками топ-уровня»,— сказала 

россиянка, которая свой предыдущий официальный матч провела 
в мае в первом круге Roland Garros, где проиграла чешке Луции 
Шафаржовой — 0:6, 2:6.

Отметим, что на данный момент 27-летняя Тимеа Бачински, 
которая во втором круге US Open проиграла американке Варваре 
Лепченко, занимает в рейтинге 15-е место, а 26-летняя Виталия 
Дьяченко — 677-е.

Президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев 
не видит в данном случае потенциального скандала и назвал 
результат этой встречи вполне прогнозируемым. На данный мо-
мент Tennis Integrity Unit расследует только один матч, сыгранный 
на US Open. Евгений Федяков

1/4 финала US Open
Женщины. Каролина Плишкова (Чехия, 10)—Ана 
Конюх (Хорватия) 6:2, 6:2. Серена Уильямс (США, 
1)—Симона Халеп (Румыния, 5) 6:2, 4:6, 6:3.

Мужчины. Кеи Нисикори (Япония, 6)—Энди 
Маррей (Великобритания, 2) 1:6, 6:4, 4:6, 6:1, 7:5. 
Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—Хуан Мартин 
дель Потро (Аргентина) 7:6 (7:5), 4:6, 6:3, 6:2.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Гаэль Монфис (Франция, 10), Ваврин-
ка—Нисикори.
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